
Первый год Зеленского обсудим 
с экс-премьером Украины 
Николаем Азаровым

Второгодник

Как я бесплатно проверилась 
на иммунитет к коронавирусу

Продолжение на стр. 5   �Читайте на стр. 7   �

Елена АРАКЕЛЯН

Драма-прогноз в трех 
действиях.

Злобный вирус порушил планы многих, 
кто хотел этой весной купить жилье. Па-
дение спроса на недвижимость эксперты 
оценивают примерно в 70%. А в городах 
с наиболее жестким режимом самоизо-
ляции осталось всего лишь 10 - 15% 
от обычного количества сделок. Это те 
продвинутые покупатели, которые были 
готовы обзаводиться будущим жильем в 
режиме онлайн.

Рухнут ли 
к осени 
цены 
на жилье

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Маму надо 
лайкать!

В соцсетях звезды 
дружно хвастаются 

матерями-
красавицами.
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Журналист 
«КП» на себе 

испытала 
работу 

московской 
системы тестов 

на антитела 
к COVID-19.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

В Пущу на волю
Как в самоизоляции прогуляться 
по белорусским лесам и паркам. Стр. 16
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Амурские власти проконтролируют выплаты 
медикам, работающим с больными COVID-19
Анна ВАЛЕРЬЕВА

Губернатор Приамурья 
Василий Орлов пообещал 
проследить, чтобы 
стимулирующие выплаты 
для медиков, работающих 
с больными COVID-19 или 
зараженным биоматериалом, 
перечисляли в срок и в полном 
объеме. Ранее в нескольких 
лечебных учреждениях с 
этим возникли проблемы.

- Есть информация, что в некото-
рых лечебных учреждениях не в пол-
ном объеме и несвоевременно была 

выплачена заработная плата. Прошу 
обратить на это самое пристальное 
внимание всех руководителей, всех 
главных врачей, министерство здра-
воохранения, - подчеркнул губерна-
тор. - Если есть данные, что деньги 
выплачены не в полном объеме, про-
шу обращаться по горячей линии по 
коронавирусу на номер 112. Я лично 
буду разбираться по каждому случаю.

Ранее сообщалось, что в апреле ме-
дики недосчитались выплат из-за труд-
ностей с трактовкой постановлений 
Правительства РФ. В регионе непра-
вильно поняли формулировку «факти-
чески отработанное время», за которое 
начислялись доплаты. Однако в итоге 
разобрались, что платить стимулирую-

щие надо за все время работы специали-
ста в месяце. Перерасчет уже сделали.

Сейчас в Амурской области уже на-
числены выплаты за особые условия 
труда и дополнительную нагрузку на 
сумму 16,2 млн рублей, выплаты за 
выполнение особо важных работ - на 
сумму 16,8 млн рублей. Часть средств 
поступила из областного бюджета, всего 
деньги получили 669 работников. Кро-
ме того, вместе с зарплатой за первую 
половину мая медики и другие работ-
ники, помогающие остановить корона-
вирус в регионе, получат доплаты из об-
ластного бюджета. Их предоставят тем, 
кто вносит вклад в борьбу с COVID-19, 
но не подпадает под действие постанов-
лений Правительства РФ.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Об этом заявила 
главный внештатный 
инфекционист 
Минздрава РФ.

Ситуация с распростране-
нием новой коронавирусной 
инфекции будет взята в Рос-
сии под контроль к июлю это-
го года. Об этом заявила глав-
ный внештатный инфекционист 
Минздрава РФ Елена Малин-
никова.

«Зная законы эпидпроцесса и 
несмотря на то, что надо посте-
пенно все-таки высвобождаться 
от такого понятия, как каран-
тин, и постепенно выходить, 
я думаю, что к июлю вы забу-
дете о нас и не будете нас при-
глашать», - цитирует агентство 
ТАСС Елену Малинникову со 
ссылкой на эфир программы 
«Док-ток» на Первом канале.

Главный внештатный инфек-
ционист также отметила, что, 
даже если в России будут еще 
всплески по росту числа зара-
зившихся новым коронавиру-
сом, они не станут пиковыми. 
Скорее всего, они будут се-
зонными, как это свойственно 
большинству острых респира-
торных инфекций. Напомним, 
что ранее, выступая на заседа-
нии Госдумы, глава Минздрава 
Михаил Мурашко также заявил, 
что появление вакцины от но-
вой коронавирусной инфекции 
ожидается к июлю этого года. 
Уже в июне планируется начать 
ее клинические испытания. В 
июле - ближе к последней де-
каде - первые вакцины от ко-
ронавируса появятся в России 
и медики возьмут распростра-
нение COVID-19 под контроль.

Как и чем сейчас 
пытаются бороться

с эпидемией > стр. 6.

Картина дня: в верхах

 � А ЧТО С ДЕНЬГАМИ В РЕГИОНАХ?
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Вирус возьмут 
под контроль к июлю

Дмитрий СМИРНОВ

Лидеры России, 
Казахстана, 
Белоруссии, 
Армении и Киргизии 
съехались на саммит 
виртуально.

Александр Лукашенко, 
чья страна в этом году 
председательствует в Ев-
разийском экономическом 
союзе (ЕАЭС), очень хотел 
собрать лидеров входящих  
в этот союз стран на выс-
ший совет в Минск. Но же-
лающих в разгар пандемии 
лететь в другую страну не 
нашлось. В итоге общались 
через телеэкран.

Главной темой был, ко-
нечно, коронавирус. Лука-
шенко прямо сказал, что 
все страдают и даже супер-

державы из-за карантина 
не удержат экономику от 
потерь.

Но была и тема для спо-
ра, идущего давно. Лука-
шенко упорно добивается 
снижения цены на газ из 
России. Этого же хочет пре-
мьер Армении Никол Па-
шинян.

И Владимир Путин им 
ответил, дав понять - для 
единых газовых цен нужен 
более единый экономиче-
ский союз.

- Мы считаем, единый 
тариф может быть лишь на 
едином рынке. С единым 
бюджетом, единой систе-
мой налогов, - заявил Пу-
тин. - Столь глубокая ин-
теграция в ЕАЭС еще не 
достигнута. Мы это хорошо 
знаем. А пока цены на газ 
должны быть рыночные.

Путин и Лукашенко 
поспорили о газе 
через телевизор

 � СОСЕДИ

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
разобрал, кто виноват 
в задержках 
выплат медикам.

МИШУСТИН ВЕРНУЛСЯ
- Последние несколько те-

стов, как мне сказали врачи, от-
рицательные, так что вы можете 
в полном объеме приступить 
к работе. Поздравляю, что вы 
эту заразу побороли, - совеща-
ние по поддержке экономики 
и соцсферы Владимир Путин 
начал с поздравлений премье-
ра Михаила Мишустина, кото-
рый буквально за пару часов до 
этого официально вернулся на 
свой пост, переболев корона-
вирусом.

РАСПОРЯЖАТЬСЯ 
НАДО ПОНЯТНЕЕ

Этого совещания 
ждали как в своем 
роде карающего ме-
ча, который должен наказать 
виновных в задержках и сокра-
щениях выплат врачам, рабо-
тающим с коронавирусом. Но 
президент, выслушав министра 
здравоохранения Михаила Му-
рашко, не стал рубить сплеча и 
увольнять главврачей или глав 
регионов. 

- Вопросы всегда есть ко 
всем, - сказал Путин. - Но ес-
ли бы в постановлении пра-
вительства изначально были 
прописаны прозрачные и лег-
ко контролируемые принципы 

доведения этих президентских 
выплат, то было бы меньше во-
просов к главврачам, которые 
и так с утра до ночи работают. 
И к губернаторам тоже.

КАКИЕ ДЕНЬГИ 
ПОЙДУТ ТЕМ, 
КТО БОРЕТСЯ 
С ВИРУСОМ*

� На поддержку 
медиков из бюдже-
та выделено 10,2 млрд рублей.

� На доплаты за работу в осо-
бо опасных условиях в апре-
ле, мае и июне выделили еще 
41,8 млрд рублей.

� Подписан Указ об обяза-
тельном госстраховании жиз-
ни и здоровья медработников. 
Он действует задним числом. 
То есть все, кто с самого нача-
ла участвовал в борьбе с эпи-
демией и пострадал, получат 
страховые выплаты.

ГОСУСЛУГИ 
ИСПРАВИЛИСЬ

Речь шла и о том, 
как идет помощь 
гражданам.

Президент потребовал взять 
на особый контроль:

� дистанционный заказ ле-
карств, которые отпускаются 

без рецепта. Указ об этом под-
писан еще 17 марта;

� выплаты по 10 тысяч ру-
блей на детей от 3 до 16 лет, на 
которые выделили 197,2 мил-
лиарда рублей;

� бесперебойную работу 
портала «Госуслуги».

«Госуслуги» президент даже 
похвалил за то, что с момента 
сбоя они работают четко и че-
рез них подано 99% заявлений 
на детские выплаты (лишь в 
1% случаев люди приходили 
подавать заявления лично).

Президент никого не уволил:

Врачи и губернаторы 
и так работают 
с утра до ночи

*А КАК В МОСКВЕ
Столичная прибавка для медиков - от 50 до 70 тысяч рублей 

ежемесячно. В среднем московские врачи получают около 
200 тысяч рублей, медсестры - 130 тысяч рублей. 

Точно такие же выплаты предусмотрены для работников ско-
рой помощи.

Кристина ГРИН 
(«КП» - Владивосток»)

Не все так плохо 
в стране: 
есть больницы, 
борющиеся с COVID-19, 
где врачи заработали 
в апреле больше 
300 тысяч рублей.

Во владивостокской кли-
нической больнице №  4 
находится самый большой на 
Дальнем Востоке инфекцион-
ный госпиталь, куда отправляют 
больных коронавирусом. Сей-
час здесь 170 пациентов с диа-
гнозом COVID-19. 380 сотрудни-
ков больницы делают все, чтобы 
они шли на поправку, при этом 
пациентов с другими болезнями 
здесь тоже принимают.

- Мы работали с пациентами 
с коронавирусной инфекцией с 
апреля. 18 мая нам выплатили 

зарплаты за прошлый месяц. 
Врачи получили по 300 - 350 ты-
сяч рублей, средний медицин-
ский персонал - 150 - 180 тысяч 
рублей, младший - до 100 тысяч 
рублей. Зарплата возросла за 
счет краевых и федеральных 
выплат. Краевая выплата - это 
порядка 20 - 23 тысяч рублей, 
федеральные  - 38 и 80 тысяч 
рублей. С учетом районного 
коэффициента получились 
такие суммы,  - рассказала 
главврач Елена Новицкая.  - 
Сумма, кстати, не зависит от 
количества часов, которые че-
ловек отработал с пациентами 
с коронавирусом в месяц. Есть 
еще и основная зарплата.

Врачи подтверждают: полу-
чили за апрель гораздо боль-

ше, чем в докоронавирусные 
времена.

- Пришло уведомление о на-
числении за апрель: феде-
ральная доплата за пол-
месяца  - 88  660  рублей. 
Региональные тоже были. В 
сумме у меня получилось около 
350 тысяч, - рассказывает врач-
анестезиолог-реаниматолог 
Мария Свислоцкая. - До это-
го было около 100 тысяч. А 
сейчас, когда получаешь 350, 
настроение сразу поднимается.

И все же в больнице го-
ворят, что доплаты хорошо, 
а без коронавируса лучше. 
Слова подтверждают делом: 
за время работы больницы 
от COVID-19 здесь вылечили 
140 человек.

«Получаешь зарплату - 
и настроение поднимается»

Начинайте утро с нами и будете 
в курсе всех событий! 

Программа «Страна на удаленке»
 по будням в 7.00 на Радио «КП»

БОЛЬНОЙ ВОПРОС

Пока премьер 
Мишустин 

и министры 
произносили 

доклады с телеэкрана, 
Путин делал 

пометки в бумагах, 
подправляя цифры 

и фразы своего 
выступления.  
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В ближайшие месяцы новая детская по-
ликлиника откроется в районе Марфино, 
на улице Академика Комарова.

Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел 
недавно отстроенное здание и дал поруче-
ние поскорее оформить лицензию, чтобы 
врачи могли начать прием пациентов.

- В Москве большинство строек были 
закрыты в связи с COVID-2019, но возве-
дение медицинских объектов мы стара-
лись не останавливать. Программа у нас 
уникальная - в ближайшие годы мы плани-
руем построить 47 крупных медицинских 
объектов мощностью 1 млн кв. метров, - 
рассказал Сергей Собянин.

Новая поликлиника - это современное пя-
тиэтажное здание. Принимать детей будут 
98 медиков, в их числе 34 врача, 24 мед-
сестры. И внешне больница очень яркая.

Дмитрий КОЗУРОВ

Экономика 
страны 
на карантине 
провалилась 
почти на треть. 

Министерство фи-
нансов опубликовало 
оценку влияния не-
рабочего апреля на 
экономику страны. 
Цифры неприятные: 
в номинальном вы-
ражении ВВП страны 
упал на 28% к апре-
лю прошлого года, а 
по сравнению с мар-
том 2020-го рухнул на 
треть. Стоимость всех 
произведенных това-
ров и услуг в стране 
в апреле составила 
6,3 трлн рублей (а го-

дом ранее - 8,7 трлн 
рублей). 

Это беспрецедент-
ное падение. Экспер-
ты полагают, что по 
итогам года россий-
ская экономика рас-
теряет больше, чем в 
2009-м, когда весь мир 
трясло из-за кризиса в 
США. В применении к 
нашей стране можно 
вспомнить разве что 
зиму 1991/1992 года, 
хотя обстоятельства 
тогда были кардиналь-
но другие - развалива-
лась советская эконо-
мика, и был дефицит 

всего. Запас прочно-
сти сейчас в России, 
конечно, на порядок 
выше. 

- Май, видимо, будет 
лучше, но ненамно-
го, - рассказал «Ком-
сомольской правде» 
директор Института 
стратегического ана-
лиза компании ФБК 
Игорь Николаев. - Да, 
с одной стороны, огра-
ничения постепенно 
снимаются, и эконо-
мика оживает. Но в 
мае вступает в силу 
новый фактор: экс-
портеры нефти, в том 

числе и Россия, нача-
ли сокращать добычу, 
чтобы не допустить 
падения цен. А для нас 
это одна из ключевых 
отраслей.

Как это влияет на 
жизнь простых людей?

- На уровне семей 
снижение ВВП, есте-
ственно, ощущается 
как падение доходов и 
снижение жизненно-
го уровня, - объяснил 
Николаев. - Когда все 
начнет налаживаться? 
Этого вам никто не 
скажет. Это долгий 
процесс. 

Картина дня: в стране

Валентина ТЕРЕШКОВА, первая 
женщина-космонавт, депутат Госдумы:

- Планетарии!

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Разрешил бы пионерские сборы и линейки. Чтобы те, 

кому не смогли 19 мая, в День пионерии, повязать красные 
галстуки, наконец вступили в пионеры.

Элмурод РАСУЛМУХАМЕДОВ, 
глава московского отделения 
Всероссийского общества охраны природы:

- Я бы первым делом открывал все, что связано с детьми: 
клубы, площадки, лагеря... Именно детям сидеть в четырех 
стенах очень непросто. Их после этого нужно немедленно 
вывозить на воздух, на солнце.

Алексей МИШИН, заслуженный тренер России 
по фигурному катанию:

- Как тренер  - катки. А как гражданину хотелось бы для 
наших людей наладить работу в обычном режиме медучреж-
дений и школ. Потому что здоровье и образование - главное.

Наталья КАТАЕВА (МОРДЮКОВА), 
сестра Нонны Мордюковой, 
художник по костюмам:

- Разрешила бы моим и Нонниным родным сестрам - Татья-
не и Людмиле - свободно выйти из дома и приехать ко мне в 
Крылатское. А то они сейчас боятся - вдруг их оштрафуют.

Арас АГАЛАРОВ, президент компании 
«Крокус», миллиардер:

- В первую очередь я начал бы с торговых центров. Не 
думаю, что народ бы в них ломанулся. К тому же, надеюсь, 
коллективный иммунитет против вируса у нас уже есть.

Виктор ГУСЕВ, спортивный комментатор:
- Лично я дождался бы вакцины и только тогда снял каран-

тин. И открыл бы все одновременно.

Анастасия, слушательница 
Радио «КП» (97,2 FM), Оренбург:

- Глаза! Я бы хотела, чтобы мы все открыли глаза и увидели, 
как замечательна жизнь, как она хрупка и уязвима. И поняли, 
как нужно ее беречь.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 909 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

В Москве и Подмосковье открыли многие 
предприятия, в мире распахивают двери кафе 
и парикмахерские (подробнее на стр. 8).

Что бы вы открыли 
в первую очередь после 
завершения карантина?

79,17
+ 23 коп.

35,19
+ 1,7%

72,39 
- 59 коп.

Апрель-2020 
напомнил декабрь-1991
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 � ОФИЦИАЛЬНО

С 25 мая в Москве откроются центры «Мои документы»
Алиса ТИТКО

Режим ограничений в столице 
постепенно ослабляется.

Мэр Сергей Собянин рассказал во втор-
ник в эфире телеканала «Россия 1», что в 
столице побороли самые страшные сце-
нарии развития эпидемии. Но в больницах 
остаются около 18 тысяч тяжелых паци-
ентов. И все же режим ограничений по-
степенно ослабляется. Принято решение с 
25 мая открыть центры «Мои документы».

- Открываем МФЦ, потому что не все 
услуги можно получить в электронном ви-
де, - сказал Сергей Собянин. - Также будем 

открывать часть больниц по плановой по-
мощи. Посоветуемся с коллегами из Мин-
здрава. Не будем переводить часть клиник, 
которые предполагали, в COVID-центры.

С 12 мая вернулись к работе промышлен-
ные предприятия, стройки. За последнюю 
неделю число пассажиров общественного 
транспорта выросло почти на 1 млн чело-
век. Необходимо проследить, как будут 
развиваться события, сколько человек по-
ступит в больницы, чтобы принимать даль-
нейшие решения для снятия ограничений.

Что еще мечтают москвичи 
открыть в первую очередь -

см. «Вопрос дня» 
и репортаж > стр. 9.
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Антон КУБЫШКИН

Российские граждане в прошлом 
году стали лучше считать деньги, реже 
попадаться на уловки мошенников и 
более ответственно относиться к вы-
бору финансовых продуктов. Такие 
выводы сделали в Аналитиче-
ском центре НАФИ по итогам 
Всероссийского исследования, 
проведенного в 2019 году. Опрос 
провели в рамках Проекта Мин-
фина России по повышению 
уровня финансовой грамот-
ности населения. «Комсо-
молка» узнала подробности 
и выяснила, кто в стране 
умеет экономить.

85 000 ЧЕЛОВЕК
ПРОШЛИ ТЕСТ

Роль финансовой грамот-
ности особенно возрастает во 
времена кризисов, финансово 
грамотные люди лучше прохо-
дят этот «экзамен», поскольку 
подготовлены к непредвиден-
ным обстоятельствам и способ-
ны принимать более взвешенные фи-
нансовые решения. Исследование 
НАФИ показывает, что так называе-
мый индекс финансовой грамотности 
населения в нашей стране понемногу 
растет. По сравнению с 2018-м в 2019 
году он увеличился на 2% - с 12,12 до 
12,37 балла (по шкале от 1 до 21 бал-
ла). В 2018 году по этому показателю 
мы находились на 9-м месте среди 
стран G20 (новый международный 
рейтинг будет опубликован после 25 
мая). Методология подсчета индекса 
- единая для всех стран. Ее разрабо-
тали в Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР). 
Однако российское исследование от-
личается беспрецедентным охватом. 
Чтобы оценить уровень финансовой 
грамотности россиян, Аналитиче-
ский центр НАФИ опросил 85 тысяч 
респондентов по всей стране (по 1000 
человек в каждом регионе). 

- Повышение произошло за счет 
роста финансовых знаний (в первую 
очередь лучшего понимания природы 
инфляции и банковского процен-
та по вкладу и кредиту), а также за 
счет улучшения финансовых навы-
ков (более ответственного отноше-
ния к финансовому планированию 
и выбору финансовых продуктов). 
Любопытно, что из 85 российских 
регионов 71 улучшил свои позиции и 
лишь 8 регионов снизили свои пока-
затели, - отметили в Аналитическом 
центре НАФИ.

Наиболее финансово грамотные 
жители России - это мужчины и жен-

щины в возрасте 30 - 45 лет, люди 
с высшим образованием. Но есть и 
другие важные особенности…

КТО НЕ РАБОТАЕТ,
ТОТ МАЛО ЗНАЕТ

Как определили в НАФИ, чаще все-
го низкая финансовая грамотность 
характерна для экономически неак-
тивных людей. Причем это не толь-
ко безработные, но еще студенты и 
пенсионеры. У учащихся вузов пока 
мало жизненного опыта, а у пожи-

лых людей он по большей части уста-
рел. Кроме того, низкая финансовая 
грамотность - зачастую производная 
от уровня образования и активного 
пользования сберегательными про-
дуктами. Среди тех, кто хуже разби-
рается в финансах, много жителей 
села и малых городов, а также много-

детных или непол-
ных семей. Плюс 
исследователи об-
наружили инте-
ресный феномен. 
Очень часто люди 
думают, что знают, 
как распоряжать-
ся деньгами, а на 
самом деле это не 
так…

- Особенно ча-
сто это несовпаде-
ние проявляется в 
старших возраст-
ных группах: рос-
сияне после 55 лет 
чаще других уве-
рены в своей спо-
собности грамот-
но распоряжаться 
деньгами, хотя их 

индекс финансовой грамотности су-
щественно ниже, чем у среднего воз-
раста. Такая самоуверенность создает 
определенные риски для старшего 
возраста. Вероятность стать жертвой 
мошенничества в этой группе выше, - 
делают вывод авторы исследования.

Это отчасти подтверждает тот факт, 
что пожилые россияне чаще попада-
ются на уловки финансовых пирамид, 
обещающих сверхвысокие проценты 
по сбережениям.

ЖЕНЩИНЫ
ГРАМОТНЕЕ МУЖЧИН

Видимо, не зря в российской тра-
диции мужья часто отдают всю зар-
плату женам. Как выяснили в НАФИ, 
прекрасная половина человечества 
грамотнее распоряжается деньгами.

- Женщины в целом более финан-
сово грамотны, чем мужчины (у жен-
щин - 12,46 балла, у мужчин - 12,27 
балла). Примерно до 40 лет гендерные 
различия в индексе почти незаметны, 
но после 40 лет превосходство жен-
щин становится явно выраженным, - 
говорится в исследовании. 

Как объясняют эксперты, это свя-
зано с большей вовлеченностью жен-
щин в финансовую деятельность до-
мохозяйств. Женщины планируют 
регулярные расходы, финансово под-
держивают детей и старших родствен-
ников. При этом мужчины лучше 
женщин понимают базовые свойства 
финансовых продуктов (например, 
вкладов и займов), инфляции, а так-
же взаимосвязи риска и доходности.

- Женщины демонстрируют боль-
шее «финансовое любопытство» во 
всех возрастных группах, поэтому 
могут выступать амбассадорами фи-
нансовой грамотности в своих семьях 
и ближнем окружении, - утверждают 
эксперты.

ЧЕТЫРЕ ПРОЦЕНТА 
РОССИЯН ПОСТРАДАЛИ
ОТ МОШЕННИКОВ

Одна из главных целей повышения 
финансовой грамотности - противо-
действие финансовым мошенникам. 
Актуальность проблемы мошенни-
чества лишь возрастает в условиях 
пандемии, поэтому гражданам нужно 
быть очень внимательными.

- Чаще всего мошенники пытались 
узнать данные карты или добиться 

перевода денег на подставные счета. 
4% владельцев карт признались, что 
понесли финансовые потери в резуль-
тате мошеннических действий, - со-
общают в НАФИ.

Примечательно, что в регионах, ко-
торые при поддержке Минфина Рос-
сии реализуют программы повыше-
ния финансовой грамотности, люди 
более ответственно и рационально 
относятся к личным финансам. Об 
этом говорят результаты исследова-
ний, проведенных в 2013, 2015 и 2019 
годах. В среднем в России только 63% 
респондентов понимают связь между 
высокой доходностью и высоким ри-
ском денежных вложений. В пилотных 
регионах проекта таких респондентов 
больше - 71%, В этих регионах также 
больший процент людей откладывают 
деньги на непредвиденные расходы. 
Перед тем как взять кредит, сравни-
вают условия в разных банках и знают, 
куда обращаться за защитой, если их 
финансовые права будут нарушены.

Экономика

• Вся актуальная информация по теме 
финансовой грамотности

вашифинансы.рф

• Ответы на вопросы по защите прав 
потребителей финансовых услуг и фи-
нансовой безопасности

 https://sdv.rospotrebnadzor.ru/

Андрей БОКАРЕВ, 
директор департамента 
международных 
финансовых отношений 
Минфина России:

РОССИЯНЕ 
ТЕПЕРЬ ЛУЧШЕ 
ПОДГОТОВЛЕНЫ 
К КРИЗИСАМ

- Проблемы разви-
тия финансовой гра-
мотности, как и проблемы финансовых 
рынков, глобальны. На фоне пандемии 
COVID-19 во всем мире люди стол-
кнулись с серьезными финансовыми 
трудностями. Падают доходы, долго-
вая нагрузка на личный бюджет многих 
семей становится непомерно тяжелой. 
В условиях волатильности финансовых 
рынков люди принимают эмоциональ-
ные решения, которые ведут к потере 
денег. Возрастают риски стать жертвой 
финансовых мошенников. Кризисы пока-
зывают, что финансово грамотные люди 
подходят к ним более подготовленными, 
принимают более взвешенные финансо-
вые решения, защищая, таким образом, 
себя и свою семью и сохраняя стабиль-
ность семейного бюджета.

Экзамен на финансовую 
грамотность

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОЛЕЗНЫЕ ССЫЛКИ

Россияне подтянули знания 
о личных финансах.

Существует устойчивый запрос на повышение финансовой грамотности.
43% населения заинтересованы в получении новых знаний в сфере финансов.

ПИЛОТНЫЕ РЕГИОНЫ ПРОЕКТА МИНФИНА  - «ХАБЫ» 
ПО ВНЕДРЕНИЮ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ 

Волгоградская область
Калининградская область
Алтайский край
Архангельская область
Краснодарский край
Республика Татарстан
Саратовская область
Ставропольский край
Томская область
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ИНДЕКС ФИНАНСОВОЙ 
ГРАМОТНОСТИ 
РОССИЯН К 2020 ГОДУ

46,8% Люди 
в возрасте 
30 - 45 лет, 
высшее 
образование,
руководители, 
семейные пары, 
воспитывающие 
1 - 2 детейСтуденты, 

пенсионеры, 
безработные, 
многодетные семьи, жители села

40,8% 

12,4% 

Рабочие и специалисты
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ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

31% 
владельцев 
банковских карт
сталкивались 
с попытками 
мошенничества

4% владельцев 
банковских 

карт потеряли деньги 
из-за мошенников
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ГДЕ БЫСТРЕЕ 
ВСЕХ 
УЧАТСЯ

Кировская область 13,78%
Республика Коми 13,45%
Калининградская область 13,22%

РЕГИОНЫ-ЛИДЕРЫ 

В целом по России 12,37%
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Михаил КОСОВ

Три четверти участников 
масштабного 
социологического опроса 
одобряют использование 
мирного атома.

Исследовательская компания 
«ЭлаНКом» провела исследова-
ние во всех регионах, где действуют 
АЭС. Социологи стремились выяс-
нить отношение людей к атомной 
отрасли и к соседству станций.

- Время проведения исследова-
ния совпало с достаточно трудным 
периодом для людей в связи с огра-
ничительными мерами из-за ситуа-
ции с коронавирусом. Несмотря на 
это, степень отзывчивости жителей 
была достаточно высокой. Имен-
но поэтому хочется выразить им 
нашу благодарность за то, что ис-
следование 2020 года состоялось, - 
отметила руководитель проекта 
«ЭлаНКома» Анна Двинских.

Итоги таковы. В среднем 74,4% 
населения «атомных» регионов 
поддерживают развитие атомной 
отрасли. Наибольшую поддерж-
ку она получила в городах, рас-
положенных возле АЭС, - 87,13%. 
В некоторых регионах этот показа-
тель заметно вырос по сравнению 
с прошлыми годами. Например, 
в Курской области, где строятся 
новые блоки и жители связывают 
с этим развитие региона.

Отношение к работающим по со-
седству станциям примерно на том 
же уровне. Во всех регионах боль-
ше половины опрошенных видят в 
АЭС весомое преимущество перед 
другими областями, у которых этих 
станций нет.

Большинство участников опро-
са связывают будущее энергетики 
прежде всего с двумя направле-
ниями: атомной и альтернативной. 
Они значительно обогнали гидро-, 
газовую и угольную энергетику. 
Атомная энергетика ассоциируется 
у респондентов с «перспективным 
источником энергии», «пользой 
для человека» и «эффективной за-
меной нефти и газа».

СПРАВКА
Опрос проводился в Ленин-

градской, Ростовской, Курской, 
Тверской, Свердловской, Ка-
лининградской, Мурманской, 
Саратовской, Воронежской и 
Смоленской областях. В нем 
приняли участие 10 тысяч че-
ловек из 60 городов.

 � АКТУАЛЬНО

Жители 
«атомных» 
регионов 
поддерживают 
ядерную 
энергетику

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Что будет, когда все огра-
ничения снимут? А глав-
ное, как после всех напа-
стей изменятся цены на 
жилье? «КП» собрала про-
гнозы экспертов.

ДЕЙСТВИЕ 1
СКАЧОК СПРОСА ПОСЛЕ 
САМОИЗОЛЯЦИИ

Сразу, после того как по 
городам разрешат свобод-
но передвигаться, почти 
все специалисты ожидают 
оживления на квартирном 
рынке и, возможно, даже 
некоторого роста цен.

- На рынок вернутся те, 
кто планировал купить 
квартиру в предыдущие 
два месяца, но не смог 
этого сделать из-за огра-
ничительных мер, - гово-
рит управляющий партнер 
компании «Метриум» Ма-
рия Литинецкая. - Сколь-
ко таких людей будет, 
сказать сложно - из-
за резкого ухудшения 
ситуации в экономи-
ке далеко не все станут 
придерживаться преж-
них планов. С другой 
стороны, в первые 
недели после выхода 
из самоизоляции на 
рост числа сделок мо-
жет повлиять льготная 
ипотека под 6,5%.

В итоге, как считает 
эксперт, нельзя исклю-
чить необычного для 
лета ажиотажа. Впрочем, 
продлится он недолго.

- Отложенного спроса хва-
тит на месяц-два, - прогно-
зирует генеральный директор 
«Главстрой-Недвижимость» 
Алексей Гусев.

ДЕЙСТВИЕ 2
А БОЛЬШЕ ДЕНЕГ НЕТ

Примерно к осени экспер-
ты ждут уже заметного па-
дения доходов населения. А 
вот насколько круто вслед 
за этим рухнут цены на не-
движимость - здесь мнения 

расходятся. Самый песси-
мистичный для продавцов 
прогноз звучит так.

- Мы ожидаем уже с конца 
лета падение цен до 20% в 
Москве, - рассказал «КП» 
член совета Гильдии риэл-
торов Москвы Роман Вих-
лянцев.

Более мягкий вариант 
прогноза - в большей сте-
пени подешевеет вторичное 
жилье (на него льготная 
ипотека под 6,5% не распро-
страняется) и новые жилые 
комплексы бизнес-класса. 
Тут возможны минус 10 - 

15%, но не сразу, а где-
то ближе к концу 2020 
года.

Оптимистичные про-
гнозы касаются преи-
мущественно рынка 
массовых новостроек. 

- Цены, скорее всего, 
останутся на прежнем 
уровне, - считает ком-
мерческий директор 
группы «Родина» Ксе-
ния Юрьева. - В период 
самоизоляции застрой-
щики оказались в не-

простой ситуации: потеря-
ли большую часть выручки, 
но при этом продолжали 
выплачивать проценты по 
кредитам, налоги. Это не 
позволит снизить цены. Но 
и повышать ценник нель-
зя - покупательская спо-
собность населения сокра-
тилась.

Поможет ли льготная 
ипотека по рекордно низ-
кой ставке 6,5% годовых? 
Есть сомнения. Уж слиш-
ком потеряли люди уверен-
ность в своем будущем, а 
значит, и возможностях 

исправно переводить ипо-
течные платежи. Многие 
застройщики планируют 
меньше строить, чтобы 
легче распродать уже воз-
веденное жилье. 

ДЕЙСТВИЕ 3
И НАДОЛГО 
ЭТОТ КРИЗИС?

Тут тоже эксперты пред-
полагают разные возмож-
ные сценарии.

- При оптимистичном 
сценарии - рубль стаби-
лизируется, новой волны 
коронавируса не будет - ры-
нок жилья может вернуться 
к докризисным показателям 
к началу 2021 года, - про-
гнозирует Алексей Гусев.

- Скорее всего, кризис на 
рынке недвижимости затя-
нется до 2023 года, - пред-
лагает менее утешительный 
прогноз президент Русско-
Азиатского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей Виталий Манкевич.

Подготовила 
Елена АРАКЕЛЯН.
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на ипотеку 

кладите 
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то ближе к концу 2020 
года.

гнозы касаются преи-
мущественно рынка 
массовых новостроек. 

останутся на прежнем 
уровне
мерческий директор 
группы «Родина» Ксе-
ния Юрьева.
самоизоляции застрой-
щики оказались в не-

ВОПРОС - РЕБРОМ

А подешевеет ли 
аренда жилья?

- Может быть снижение на 10  - 15%, 
но не сразу, - считает Константин Апре-
лев. - Квартиры у нас в основном сдают 
обычные люди, которые не очень понима-
ют, что происходит и будет дальше про-
исходить на рынке. Они будут выжидать 
с корректировкой арендной платы.

Цены на жилье:

То ли рухнут, то ли нет -
только осень даст ответ

НЭП: наша экономическая полоса

 � КАНИКУЛЫ! 

Детские лагеря заработают с 1 июля?
Ксения КОНЮХОВА

А для тех детей, кто остался 
без путевки, будут 
работать онлайн-смены.

Детские лагеря отдыха этим летом все-
таки заработают! Правда, далеко не все. 
Из 45 с лишним тысяч организаций отдыха 
и оздоровления, которые планировали 
принять детей этим летом, откроются 
только две трети. Да и тем Минпросве-
щения рекомендовало начать кампанию 
не раньше 1 июля:

- Возможна организация летних смен не 
в полноценном виде - не 21 день, а, до-
пустим, 14 дней. Тогда удастся провести 
четыре такие смены, - рассказала Янина 
Голубева, замдиректора департамен-

та государственной политики в сфере 
воспитания, дополнительного образо-
вания и детского отдыха Министер-
ства просвещения. - Этот вопрос сейчас 
прорабатывается с Роспотребнадзором.

При этом дети и сотрудники лагерей 
должны будут сдать тесты на коронавирус. 
А вот от родительских дней придется от-
казаться, чтобы снизить риски заражения.

- Чтобы обеспечить безопасность детей 
в дороге, будут организованы зеленые 
коридоры в аэропортах и на вокзалах, 
которые позволят сократить число кон-
тактов, - уточняет Янина Голубева.

Достаточно ли этого, чтобы дети не 
подхватили коронавирус,  - вопрос от-
крытый. Впрочем, ведомство обратилось 
к регионам с просьбой помочь с допол-
нительными мерами безопасности, а так-

же поддержать лагеря в сложившейся 
обстановке.

Тем детям, кто остался без путевки 
в нынешнем году, чиновники предложи-
ли создать специальные онлайн-смены. 
Конечно, погреться на солнышке или 
искупаться в море через интернет не 
получится, зато можно будет посетить 
полезные мастер-классы и вебинары, а 
также пообщаться с интересными людьми 
и приглашенными звездами.

- Если мы не направляем детей в лагеря 
отдыха с учетом текущей ситуации по ко-
ронавирусу, необходимо решить вопрос 
о занятости детей, чтобы они не попали 
на те же деструктивные сайты, - считает 
чиновница.  - Поэтому мы совместно с 
педагогическими вузами и разработали 
программу онлайн-смен.
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Анна НИКОЛАЕВА

Разбираемся, какие 
препараты сейчас считаются 
самыми перспективными 
для борьбы с новой 
инфекцией.

ФАВИПИРАВИР: ИСПЫТАНИЯ 
ПО «ЗОЛОТОМУ СТАНДАРТУ»

В конце апреля на совещании 
у президента по борьбе с корона-
вирусом министр здравоохранения 
Михаил Мурашко объявил: Минз-
драв выдал разрешение на клини-
ческие исследования лекарства с 
противовирусной активностью. 
Глава ведомства не уточнил на-
звание препарата. Как выяснила 
«КП», речь шла о противовирус-
ном лекарстве фавипиравир. Из-
начально это японская разработка. 
Но срок патента на действующее 
вещество истек, и теперь любая 
фармкомпания вправе разработать 
собственную технологию произ-
водства фавипиравира. «Сегодня 
его тестирование против COVID-19 
идет в нескольких странах мира», - 
рассказал Мурашко.

Эксперты обнадеживают: в Рос-
сии стартовали полноценные кли-
нические исследования (КИ) по 
правилам доказательной медици-
ны. В результате должно быть до-
стоверно выяснено: действительно 
ли фавипиравир способен ощути-
мо улучшить состояние пациентов. 
Для участия в КИ специальная ко-
миссия отбирает госпитализиро-
ванных больных с COVID.

ОТРИЦАТЕЛЬНЫЙ ТЕСТ -  
ЧЕРЕЗ 5 ДНЕЙ

И вот озвучены первые - проме-
жуточные результаты клинического 
исследования лекарства:

 �  у 60% из 40 человек, принимав-
ших фавипиравир, тест показал 
отрицательный результат на ко-
ронавирус через 5 дней;

 �  выздоровление наступило в два 
раза быстрее, чем у больных, 
которых лечили другими сред-
ствами;

 �  эти данные совпадают с ре-
зультатами китайских ис-
следований, которые также 
показали сокращение сро-
ка болезни с 11 до 4 - 5 дней.

О таких итогах сообщили 

представители Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) и группы 
компаний «ХимРар», которые сейчас 
финансируют клинические исследо-
вания и открыли совместное пред-
приятие для выпуска фавипиравира 
в России. По словам организаторов, 
в клинических исследованиях при-
нимают участие 6 медицинских цен-
тров в Москве, Смоленске и Нижнем 
Новгороде, в том числе Сеченовский 
университет, МГУ им. М. В. Ломо-
носова, ЦКБ. Всего исследования 
охватят 330 больных с коронавирусом 
в 30 центрах в 8 регионах России.

Производители рассчитывают, что 
смогут успешно завершить иссле-
дования и получить регистрацион-
ное удостоверение для применения 
фавипиравира в нашей стране уже 
в конце мая. Тогда же они готовы 
начать поставки лекарства в боль-
ницы и аптеки.

Картина дня:

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  4 806 299  (+88 084)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 299 941   (+9263)

человека за сутки

Лекарства против коронавируса в России:

«Больные выздоравливают 
в два раза быстрее»

КСТАТИ
Американские ученые объявили о первых 

успешных итогах испытания вакцины против 
коронавируса на людях. В клинических иссле-
дованиях, которые стартовали 16 марта, при-
няли участие 45 добровольцев. По последним 
данным, у вакцинированных выработались анти-
тела - как у тех, кто переболел COVID. Однако 
требуется еще третий этап испытаний, чтобы 
окончательно подтвердить эффективность сы-
воротки. Ожидается, что он начнется в июле.

Еще 
больше 

новостей 
по теме - в разделе 

«Коронавирус» на сайте

МЕФЛОХИН:
Антималярийное 
средство 
для тяжелых 
пациентов

Эту разработку - антималярийное лекар-
ство мефлохин - представила экс-министр 
здравоохранения, глава Федерального 
медико-биологического агентства (ФМБА) 
Вероника Скворцова.

- Такие препараты, по сути, - конку-
ренты вируса, - рассказала Скворцова в 
программе «Познер» на 1-м канале. - Они 
связываются с рецепторами, которые чув-
ствительны к вирусу, и ему оказывается 
некуда «воткнуться», чтобы проникнуть 
в клетку. Это хлорохин, гидроксихлоро-
хин, мефлохин. В эксперименте, который 
проводили мы, в очень низкой концен-
трации - 2 микрограмма на миллилитр - 
мефлохин приводит к полному обнулению 
цитопатического действия вируса (то есть 
блокируется вторжение коронавируса в 
новые клетки. - Ред.).

Позднее Скворцова рассказала о новых 
данных:

- Мы сейчас на базе четырех наших ве-
дущих центров ФМБА проводим клиниче-
ское исследование мефлохина в сравнении 
с другими противовирусными препарата-
ми. И видим определенные преимущества 
у больных средней тяжести. Не менее чем 
у 70% идет устойчивое последовательное 
улучшение состояния на этом препарате.

 � КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Беременным 
может быть 
опасен

- Изначально фавипиравир разрабатыва-
ли для борьбы с пандемическим (свиным) 
гриппом,  - рассказал «КП» эксперт по 
исследованиям, разработке и реги-
страции лекарственных препаратов, 
кандидат медицинских наук Николай 
Крючков. - Оказалось, что против обыч-
ного сезонного гриппа он тоже работает. 
Кроме того, действующее вещество испы-
тывали против болезни, вызываемой виру-
сом Эбола. Здесь лекарство тоже показало 
обнадеживающие результаты.

- Но важно иметь в виду, что, кроме под-
твердившихся данных об эффективности 
фавипиравира, имеются сведения о его 
возможных неблагоприятных побочных 
эффектах, - отмечает Николай Крючков. - 
В частности, на животных проявился те-
ратогенный эффект (нарушение развития 
плода). Это значит, что изначально разра-
ботанный препарат противопоказан при 
беременности.

Мария БЕРК

Оказалось, что лидер 
США принимает 
сомнительный препарат, 
который вызывает 
диарею и галлюцинации.

Откровения американского 
президента изумили соцсети. 
Дональд Трамп признался, что 
для профилактики коронавируса 
принимает гидроксихлорохин. Это 
лекарство для лечения малярии и 
аутоиммунных заболеваний (напри-
мер, ревматоидного артрита или 
волчанки), а во время нынешней 
эпидемии в ряде стран стало ис-

пользоваться и для лечения коро-
навируса.

- Я принимаю по таблетке в 
день. Начал пару недель назад. 
О нем говорят хорошие вещи,  - 
признался американский лидер, 
заметив, что его ежедневные те-
сты на COVID-19 показывают от-
рицательный результат.

По словам личного врача Трампа 
Шона Конли, который и разре-
шил ему принимать гидроксихло-
рохин, польза от препарата пре-
вышает возможные риски.

Однако политический оппонент 
хозяина Белого дома - демократка 

и спикер палаты представителей 
конгресса США Нэнси Пелоси 
заявила, что Трамп этими таблет-
ками ставит под угрозу свое здо-
ровье. Ведь эффективность пре-
парата против COVID-19 так и не 
была доказана.

Свой комментарий дали и вра-
чи. Медэксперты из больницы 
«Жуйцзнь» в Шанхае после про-
ведения комплексного исследо-
вания пришли к выводу, что ги-
дроксихлорохин не производит 
значительного эффекта на паци-
ентов с легкой и средней формой 
заболевания. А вот осложнения 

вызывает. Побочная реакция в ви-
де диареи проявилась в 30% слу-
чаев. В эксперименте принимали 
участие 150 инфицированных из 
16 китайских больниц.

Ученые США тоже установили, 
что наибольшая смертность наблю-
далась как раз среди пациентов, 
принимавших гидроксихлорохин 
во время лечения от COVID-19.

- Гидроксихлорохин на ранних 
стадиях подавал надежды,  - рас-
сказал нам гендиректор россий-
ской компании по исследованию и 
регистрации лекарственных препа-
ратов, иммунолог Николай Крюч-

ков. - А по мере накопления опыта 
показал, что не столь эффективен. 
Для профилактики я бы не стал его 
рекомендовать, побочных эффек-
тов много. Он токсичный и дей-
ствует на центральную нервную 
и сердечно-сосудистую системы, 
вызывает подчас галлюцинации и 
психоз. Этот препарат даже при 
лечении малярии принимается в 
течение короткого времени под 
наблюдением врача, а Трамп его 
глотает уже несколько недель…

О противостоянии  
США и ВОЗ > стр. 8.

 � ВИП-ЛЕЧЕНИЕ

Трамп нашел свою пилюлю от инфекции
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Анастасия ВАРДАНЯН

Как в Москве работает 
бесплатная система 
тестов на иммунитет 
к коронавирусу.

Утром 15 мая у отдельного 
входа в поликлинику № 175, 
что у метро «Новогиреево», 
еще не засохла краска с раз-
меткой социальной дистан-
ции. У дверей толпятся по-
сетители. Счастливчики: им 
первыми в Москве пришли 
сообщения с приглашением 
на сдачу анализа на иммуни-
тет к коронавирусу. О том, что 
такое исследование совершен-
но бесплатно начнут делать в 
столице, накануне рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Заработала система в 30 по-
ликлиниках столицы. 175-я 
тоже в списке.

На входе пациентов встре-
чают врачи-«космонавты». 
Но даже через защитный 
костюм чувствуется: они 
улыбаются. Внутрь впуска-
ют после измерения тем-
пературы бесконтактным 
градусником.

- Возьмите бахилы, маску и 
перчатки, заполните бланк! - 
дают вводные медики.

32-летняя Маргарита спра-
вилась за пару минут. Всего-
то нужно написать ФИО, 
адрес и поставить подпись. 
И вот ее ведут в кабинет на 
сдачу крови.

Тут все как в обычной про-
цедурной: шприцы, колбы, 
с той лишь разницей, что 
медсестры в защитных ко-
стюмах.

Кровь берут из вены на ана-
лиз на антитела к коронави-
русу. Но чтобы проверить и 
на саму болезнь, в соседнем 
кабинете берут мазки из зева 
и носа: тест на COVID-19.

ПРИГЛАШАЕМ, 
ЗАХОДИТЕ!

Пока пройти все эти тесты 
могут лишь те, кто получил 
приглашение. СМС присы-
лают выборочно. В списки 
попадают люди разных воз-
растов и профессий. Марга-
рита, к примеру, безработная.

- Когда получила приглаше-
ние, вообще не удивилась, я 
про это читала. Зарегистри-
ровалась на сайте mos.ru. И 
вот я здесь, - рассказала Мар-
гарита Платонова. - В этой 
поликлинике я раньше пару 
раз была, но прикреплена к 
другой. Так что вообще уди-
вилась, что именно меня вы-
брали. Коронавирусом я не 
болела, если только без сим-
птомов.

Иногда приглашения на 
анализ получают целые се-
мьи. Супруги Мордовины ана-
лиз пришли сдавать вдвоем. 
57-летняя Раиса призналась, 
что волнуется: вдруг найдут за-
разу, а вот ее супруг спокоен.

- Надо значит надо. Глав-
ное - бесплатно. Чего же не 
сдать! Получили СМС и пулей 
сюда, - говорит Валерий Мор-
довин. - Мы точно не болеем. 
Оба на пенсии, с 15 мая из до-
ма выходим раз в 2 недели, в 
ближайший магазин.

«ЕСЛИ НАЙДЕМ ВИРУС - 
ПОЗВОНИМ...»

За пару часов анализ сдали 
более 30 человек. В лаборато-
рии работают четыре медсе-
стры, так что никаких очере-
дей.

- Все устроено так, что люди, 
которые приходят на тестиро-
вание, не контактируют с дру-
гими пациентами, - рассказал 
Андрей Федорук, главный врач 
поликлиники № 175. - Уже се-
годня в 20.00 отправим все ма-
териалы в лабораторию, а зав-
тра будут готовы результаты. 
Для чего это нужно? В пер-
вую очередь, чтобы выявить 
москвичей, которые болеют 
коронавирусной инфекцией 
без симптомов. Для них это 
безопасно, но существует риск 
заражения других.

Кроме того, диагностика на 
антитела к коронавирусу по-
может выявить потенциальных 

доноров плазмы. Напомним, в 
больницах Москвы успешно 
используют метод перелива-
ния плазмы для лечения тя-
желых больных с коронави-
русной инфекцией.

Скорее всего, уже очень ско-
ро тестирование смогут пройти 
все желающие. 

Каково это, корреспондент 
«Комсомольской правды» ис-
пытала на себе.

На все ушло не больше 10 
минут. Московской прописки 
у меня нет. Но достаточно по-
лиса ОМС. Данные вбили в 
компьютер, туда же внесли 
мой номер мобильного теле-
фона.

- Если, не дай бог, обнару-
жим COVID-19, то сразу по-
звоним, - объяснила сотруд-
ница лаборатории.

«СКАЖИТЕ «А-А-А»
В первом кабинете я сдала 

кровь. Процедура стандартная, 
наверняка хотя бы раз в жизни 
каждый проходил. В моем при-
сутствии доктор приклеила к 
пробирке наклейку со штрих-
кодом.

- Сверьте данные, чтобы по-
том сомнений не было!

Цифры на пробирке совпали 
с теми, что были в выданном 
мне направлении.

В соседнем кабинете берут 
тест на коронавирус.

- Откройте рот, высуньте 
язык и скажите: «А-а-а», - ско-
мандовала мне медсестра.

Пока я распевала «А-а-а», 
длинной палочкой она ковы-
ряла в горле. Приятного мало, 
но терпимо.

Такой же палочкой, но чуть 
короче, медсестра собрала 
мазок из носа. Щекотно.

И снова пробирки с инди-
видуальным штрихкодом.

Результат пришел уже на 
следующий день. Я выдо-
хнула: «Коронавирусная ин-
фекция не обнаружена». А вот 
антитела в моей крови нашли 
в значении 0,7.

Кстати, по данным Депз-
драва Москвы, в первый же 
день акции, 15 мая, тест на 
антитела к коронавирусу 
сдали более двух тысяч жи-
телей столицы. О цифрах 
первой недели проверки мы 
сообщим в понедельник, 
25 мая.

зараза

По состоянию
на 9 апреля
2020 года

По состоянию
на 19 мая
2020 года

УМЕРЛИ (мир)  318 599 (+3316)
УМЕРЛИ (Россия) 2837  (+115)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 1 788 108 (+52 607)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  76 130 (+5921)

человек человекза сутки за сутки
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Кровь из вены - это и есть тест 
на антитела. Следующий этап - 
мазки, и уже этот тест покажет, 

болеете вы опасным вирусом или нет.Корреспондент 
«Комсомолки» сдала кровь 
на антитела к COVID-19 

Хроники 
коронавируса

слушайте каждый 
час в эфире 
Радио «КП»

ВЫРЕЖИ 
И СОХРАНИ

Как это 
работает?

Сдать тест на антитела по-
ка могут только те, кто по-
лучил специальное пригла-
шение. Это СМС-сообщение. 
Как только оно получено, 
нужно записаться на прием.

Сделать это можно любым 
из четырех способов.

� При помощи сервиса 
«Запись на прием к 

врачу, отмена и перенос 
записи» на официальном 
портале мэра и правитель-
ства Москвы mos.ru.

� На официальном порта-
ле ЕМИАС (Единая ме-

дицинская информационно-
аналитическая система 
Москвы) emias.mos.ru. На 
портале ЕМИАС.Инфо или 
с помощью мобильного 
приложения ЕМИАС.Ин-
фо emias.info.

� Через мобильное при-
ложение «Госуслуги 

Моск вы».

� С помощью информа-
ционных киосков, рас-

положенных в поликлиниках 
города.
ЕСЛИ ВЫЗВАЛИ 
НА ТЕСТ

Просто не забудьте полис 
ОМС и паспорт и приходите в 
назначенное время согласно 
записи.

ВАЖНО!
Пункты забора крови 

для анализа на антитела 
к коронавирусу (всего та-
ких в Москве сейчас 30) 
работают ежедневно с 
8.00 до 20.00. Полный 
перечень поликлиник 
с адресами - на сайте 
mosgorzdrav.ru/covid-
test.

«Объем тестирования увеличился, но мы 
не видим роста числа инфицированных. Это 
крайне позитивный прогноз. По числу выяв-
ленных случаев видно: уровень циркуляции 
коронавируса среди населения упал в четыре-
пять раз. В Москве он составляет 2,6%, в 
Подмосковье - 3,8%. Раньше цифра была 
12 - 14%. Это число тех, кто имел встречу с 
коронавирусом. Чаще всего в бессимптом-
ной форме».

(Василий АКИМКИН, директор Центрального 
научно-исследовательского института 

эпидемиологии Роспотребнадзора, - 
в эфире передачи «Док-ток» 18 мая.)

 � ДОСЛОВНО
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Наш корреспондент 
Татьяна ОГНЕВА-
САЛЬВОНИ 
рассказывает, 
как страна встретила 
долгожданное 
смягчение 
карантинного режима.

ПРАЗДНИЧНЫЙ 
ПОНЕДЕЛЬНИК

Никогда еще в Италии 
утро прошлого понедель-
ника не было таким ожив-
ленным и радостным. В 
мирное время у итальянцев 
понедельник - день тяже-
лый. Кафе, рестораны, са-
лоны обычно закрыты. Но 
после 70 дней карантина все 
уже так наотдыхались, что 18 
мая, когда объявили посла-
бления по карантину, жда-
ли как манны небесной. И 
сразу при встрече итальян-
цы начали обсуждать, кто на 
сколько поправился.

- Я набрал 7 килограм-
мов! - говорит один.

- А я десять! Ужас!
Обросшие, раздобрев-

шие - итальянцы массово 
бронируют места в салонах 
красоты. Они все наконец 
открыты. Но постричься 
можно только по предвари-
тельной записи. А мужчи-
ны, желающие побриться, 
должны сперва обязательно 
продезинфицировать дома 
бороду, а в салон клиент мо-
жет войти только в маске и 
перчатках. После каждого 
сеанса все помещение и осо-
бенно кресло тоже надлежит 
обработать антисептиком.

В среду откроются и ав-
тошколы, там тоже после 
каждого ученика будут де-
зинфицировать салон авто-
мобиля.

В парикмахерских и ре-
сторанах должны измерять 
температуру клиентам на 
входе, но пока где-то это 
делают, а где-то ограничи-
лись тем, что на входе про-
сто поставили коробку с 
перчатками и банку с гелем-
антисептиком.

Захожу в свою любимую 
пиццерию, хозяйка Эльви и 
ее муж бодры. Они уже две 
недели как получили раз-
решение работать навынос, 
а теперь могут открыть и 
обеденный зал. Конечно, с 
предосторожностями. Од-
новременно можно принять 
не более шести человек. 
Между столиками должно 
быть расстояние два метра.

За столом можно сидеть 
без маски. Но в перчатках. 
Маску нужно надевать, 
только если идешь до туа-
лета или на кассу.

Эльви непременно рас-
сказывает каждому посети-

телю свою семейную исто-
рию болезни: сначала вирус 
подхватил муж, потом сын, 
а потом и сама она свали-
лась. Посетители осторож-
но отодвигаются от нее еще 
на метр, но пиццу все равно 
заказывают и несут домой.

Самое любимое угощение 
итальянцев - аперитивы в 
баре - пока под запретом. 
Нельзя выпить и закусить 
у стойки.

Зато теперь можно занять-
ся спортом. Открыты тен-
нисные клубы, бассейны, 
фитнес-центры. Но команд-
ные виды вроде футбола-
баскетбола и контактные 
типа бокса-борьбы пока под 
запретом.

ТОЛЬКО БЫ НЕ ВТОРАЯ 
ВОЛНА

В домофон звонит Мау-
рицио, электрик. Мы его 
давно вызывали, чтобы он 
нам свет в гараж провел. За 
время карантина муж сде-
лал там ремонт.

- Проходи, - говорю. - 
Наконец-то!

- Нет-нет! - Маурицио 
топчется у ворот и всем ви-
дом показывает, что подхо-
дить к нему близко нельзя. - 
Мой коллега заболел. Вчера 
увезли в госпиталь!

- А ты что, с ним общал-
ся?

- Да в январе, понимаешь!
- Но сейчас май!
- Все равно опасно! Люди 

как чокнутые, выскочили 
все на улицу, дураки! Вон 
в Бергамо вчера что было, 
я в Фейсбуке видел фото. 
Ходят, толпятся, и маски 
на лбу. Вторую волну хотят 
получить, что ли?!

Нет, вторую волну никто 
не хочет. Сейчас в стране 
самые низкие показатели 
заражения и смертности 
за все время эпидемии. В 
воскресенье было всего 145 
смертельных случаев (в раз-
гар пандемии гибло куда 
больше). Поэтому прави-
тельство пошло на риск и 
ускорило темпы возвраще-
ния к нормальной жизни. 
Потому что вместо эпиде-
миологического ЧП вот-вот 
нагрянет экономический 
апокалипсис.

- Люди больше не могут 
оставаться дома, многие ви-
ды экономической деятель-
ности рискуют погибнуть 
полностью. - говорит врач-
вирусолог Массимо Гал-
ли. - Мы открываемся, так 
как нет других альтернатив, 
больше не можем ждать. Но 
нам нужно всем отнестись к 
этому ответственно, не до-
пустить новой волны. Будь-
те осторожны!

Никто не хочет опять в 
карантин. И поэтому все 
стараются сохранять дис-
танцию. И маски носят уже 
по этой причине, а не из-за 
штрафа.

Кстати, итальянские 
звезды в своих Инстагра-
мах рассказывают, что им 
масочный режим дал воз-
можность просто гулять 
как обычные смертные по 
улицам, их никто не узнает, 
не требует автографа, нет 
риска нарваться на папа-
рацци. Ну благодать!

ТУРИЗМУ - БЫТЬ!
Впереди еще две важные 

даты. По плану, если все 
и дальше пойдет хорошо 
с точки зрения эпидемоб-
становки, 3 июня будут от-
крыты границы между ре-
гионами Италии и границы 
со странами Евросоюза. Од-
нако Германия, Австрия, 
Франция и Швейцария по-
рекомендовали своим граж-
данам воздержаться пока от 
поездок на отдых в Италию.

Кстати, в правительстве 
Италии сейчас разраба-
тывается так называемый 
туристический бонус в 500 
евро, чтобы сподвигнуть 
итальянцев отдыхать на 
своих берегах. Но пока не-
понятно, как эту поддерж-
ку реализуют. Видимо, да-
дут скидочный талон для 
гостиницы, а отель потом 
заплатит меньше налогов 
государству. Раздача жи-
вых денег в Италии закон-
чилась.

А вторая важная дата - 15 
июня, когда планируется 
открыть туристическое со-
общение и с некоторыми 
странами за пределами ЕС. 
Но с какими именно, пока 
не определено. Возможно, 
среди них окажется и Рос-
сия.

Наш «Вопрос дня» 
в тему < стр. 3.

Хроника эпидемии
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Но есть в Италии и те, кто против смягчения карантина. Этот снимок сделан 
в понедельник в Милане напротив мэрии во время митинга сторонников продолжения 

ограничительных мер. Они уверены, что послабления приведут ко второй волне 
эпидемии. Хотя сами, судя по снимку, не очень-то соблюдают карантинные правила.

Италия медленно 
снимает маски

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Одна из самых пострадавших от 
пандемии стран постепенно встает 
на ноги. С 27 июня Испания плани-
рует снять чрезвычайное положение 
и отменить почти все прежние огра-
ничения. В том числе и начать при-
ем туристов. Их будут пускать без 
обязательного сейчас 14-дневного 
карантина по прибытии.

Королевство разрешило прием 
самолетов и кораблей (кроме кру-
изных судов) из Италии. Правда, от-
крываться страна будет постепенно 
и сперва для соседей по ЕС. Точные 
сроки начала приема курортников 
из нешенгенских стран (включая 
Россию) еще не известны. Хотя не-
которые отечественные туропера-
торы, надеясь непонятно на что, 
уже продают в Испанию туры на 
середину лета.

А в Дании возобновили работу ка-
фе и бары. Приходить туда можно, 

соблюдая социальную дистанцию 
в один метр. Другие малые пред-
приятия, включая салоны красоты, 
открылись ранее. Дети возвраща-
ются в садики и школы. На воздухе 
разрешено собираться уже по 10 
человек.

В Иерусалиме, где эпидемия тоже 
идет на спад, со следующей недели 
снова можно будет посетить мечеть 
Эль-Акса. Ранее высокочтимая среди 
мусульман святыня была закрыта на 
два месяца.

В Японии возобновляют работу 
кинотеатры. Правда, не в Токио, где 
по-прежнему сохраняется режим 
ЧП, а в городах поменьше. Новый 
киносезон начнут с голливудской 
классики: эпических лент «Бен-Гур» 
(1959) и «Волшебник страны Оз» 
(1939). Затем покажут хиты 70 - 
80-х годов. Из-за пандемии новые 
фильмы не выходят  - вот и прихо-
дится начинать возрождение старой 
жизни с ретро.

 � А ЧТО В ДРУГИХ СТРАНАХ?

Испания открывает курорты, 
а Япония - кинотеатры

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Штаты хотят наложить 
на ВОЗ санкции в $400 млн

Между Белым домом и Всемирной организацией здравоохранения 
(ВОЗ) новый виток противостояния. Президент США Дональд Трамп 
продолжает обвинять Женеву (место нахождения штаб-квартиры ВОЗ) 
в «искажении данных о пандемии».

Например, в сети до сих пор можно найти пост в официальном Твитте-
ре ВОЗ от 14 января 2020 года: «Китайские исследования не выявили 
фактов передачи коронавируса от человека к человеку». Это Трампу и 
не нравится. По его мнению, на первом этапе пандемии Женева под-
ыгрывала Пекину, «распространяя китайскую дезинформацию», из-за 
чего США и другие страны не смогли вовремя подготовиться к приходу 
COVID-19. И сейчас в одних только Штатах почти 1,5 млн заболевших 
и 90 тыс. умерших.

Ранее США, как одна из мощнейших экономик в мире, вносили в 
копилку ВОЗ пропорциональную долю: $400 млн в год, или 15% всего 
бюджета организации. Но с апреля по указу Белого дома американские 
ежемесячные платежи заморожены. Сейчас Трамп дал Женеве 30 
дней, чтобы «провести серьезные реформы». Их суть сформулирована 
размыто: «Достижение прозрачности и независимости от Китая». Зато 
угроза в случае неисполнения вполне однозначна: полное прекращение 
финансирования со стороны Штатов.
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Елена ПОПОВА, 
Павел КЛОКОВ

Корреспонденты 
«КП» побеседовали 
с нарушителями 
режима самоизоляции, 
которые больше не 
могут сидеть дома.

Раньше все ходили на работу 
и мечтали урвать у начальника 
отгул. Желательно в пятницу. 
Чтобы сразу три дня выходных  
подряд. А теперь большинство 
сидит дома и грезит о поезд-
ке в контору. Или о походе в 
парк. А он закрыт.

В первые дни карантина 
жители Москвы как с цепи 
сорвались и рванули на при-
роду жарить мясо. После че-
го власти срочно ужесточили 
ограничения. Сейчас количе-
ство заболевших ежесуточно 
постепенно идет на спад.

Однако на входах в парки 
по-прежнему  барьеры. 

ПСИХАНУЛ…
Обычно смену Почетного 

караула возле Могилы Неиз-
вестного Солдата снимают де-
сятки смартфонов и видеока-
мер. Сейчас же это действо 
проходит без зрителей, пото-
му что людей в Александров-
ском саду почти нет. При этом 
территория открыта и гулять 
там можно. Вероятность того, 
что у вас проверят пропуск - 
80%. Сержанты уверяют, что 
во время дежурства никого не 
штрафуют. И даже помогают 
оформить электронный доку-
мент, если возникли какие-то 
проблемы. Особое внимание 
к курьерам и прохожим без 
масок.

Дальше топаем к площади 
Революции. Там за памятни-
ком Марксу скверик. Никаких 
заградительных лент. Скаме-
ечки. На одной из них мужи-
чок с белой болонкой.

- Меня, - говорит, - не фото-
графируйте. А то еще аресту-
ют. Хотя пропуск у меня есть, 
рабочий... Я все эти дни дома 
трудился. За компьютером. А 
тут психанул. Решил в центр 
поехать. Развеяться. По по-
воду парков убежден, что их 
нужно открыть. Хоть какая-то 
отдушина была бы. Люди уже 
и так запуганы телевизором. 
Никто не будет плохо себя ве-
сти. А если будут, то единицы.

Возле Большого теа-
тра сквер, и тоже открытый. 
Двадцать пять скамеек. Занята 
всего одна. И та бомжиком, 
который вышел на променад. 
А деньги-то клянчить не у  
кого.

КАЖДОМУ - ПО ГЕКТАРУ!
Перенесемся из центра 

в Тимирязевский район. И 
вспомним 28 марта. Этот день 
был теплый и свободный. Все 
парки были открыты, и люди 
в них гуляли. А уже 29-го на 
ворота навесили замки. Там, 
где забор отсутствовал, затя-
нули красно-белыми лента-
ми.

Но люди все равно гуляют, 
не в парке, так вдоль.

А ведь это про-
стая арифметика. 
Площадь Тими-
рязевского лесо-
парка - 232 га. За-
пустите туда 200 
человек. На каж-
дого - по гектару! 
Даже больше. Да, 
есть вероятность, 
что все равно люди 
соберутся в толпу. 
Но ведь парк тем 
и хорош - просто-
ром. Всегда можно 
отбежать за кустик, 
свернуть с дорожки. 
Сейчас спортсмены 
бегут, велосипеди-
сты едут, пешеходы бредут 
по тротуару вдоль забора. И 
отступать им некуда. Чтобы 
соблюсти дистанцию, нужно 
либо кинуться на проезжую 
часть, либо прижаться к тому 
же забору (а вдруг к нему ко-
видные уже прижимались?!).

При этом все дышат вы-
хлопными газами. А их все 
больше - с 12 мая уже рабо-
чие дни.

Видимо, чтобы усугубить 
ситуацию, лентами затяну-
ли даже то, что до недавнего 
времени маячило открытыми 
островками надежды: скверы 
Вучетича и возле префекту-
ры, лавочки у театра «Золотое 
кольцо», но самое смешное - 
сквер на Дмитровском проез-
де. Он идет вдоль домов. И 
по дорожке под окнами хо-

дить как бы можно, а по той, 
что параллельно, но уже в 
самом сквере, - опасно для 
жизни! Расстояние между 
ними полтора метра. Но на-
род не печалится. Привыкли. 
Идут по узенькой тропинке, 
маски приспустили, дышат 
всей грудью.

А подышать тут есть чем. 
Сирень цветет, черемуха. Ду-
шистая!

Благоухание в воздухе раз-
ливается необыкновенное. 
Прохожие запахами на-
слаждаются (а это верный 

признак, что у них не ковид, 
нюх не пропал). Так и живем.

ВЗЯТЬ ДА ОТВОРИТЬ
Пробуем еще адрес. Ку-

сковский лесопарк (станция 
метро «Рязанский проспект»). 
Там сейчас красотища. Зе-
ленеют вовсю черешчатые 
и красные дубы, липы, со-
сны, березы, черемухи. Да-
же голубые ели есть. Если 
вбить в поисковик название 
лесопарка, всплывает объ-
явление: «Закрыто для по-
сещения. Возможно, органи-
зация предоставляет услуги 

дистанционно. Свяжитесь с 
ней, чтобы уточнить».

Эх. Если бы только так бы-
ло можно. Погулять, не вы-
ходя из комнаты... Мы бы и 
заметку эту не писали.

Ситуация - как во всех сто-
личных лесопарках. Ленты 
сорваны. Люди гуляют. Ника-
кого криминала нет. Пооди-
ночке. На велосипедах и са-
мокатах. Со скандинавскими 
палками.

- Лишь бы не сидеть до-
ма! - не скрывая эмоций, со-
общили «КП» местные жите-
ли Лидия и Владимир (лет по 
тридцать обоим). - Так же с 
ума можно сойти. Хоть вирус 
за окном, хоть бомбежка. Все 
равно надо двигаться. Если 
наших начальников шашлыч-
ники так разозлили, так вве-
дите штраф пять миллионов! 
Не навсегда, а во время пан-
демии. Мы-то чем виноваты? 
Те, кто не нарушает ничего. 
Нет ничего проще, чем со-
блюдать дистанцию в парке. 
А напоминать об этом мож-
но с помощью диктора. Как 
в метро.

Жители Москвы надеют-
ся, что первые послабления 
коснутся именно парков (па-
рикмахерские можно позже). 
То, что это произойдет, в мэ-
рии обсуждали еще в апреле. 
Для начала хотели разрешить 
жителям утренние пробежки 
и одиночные занятия спор-
том. Но для этого статистика 
по заболевшим должна быть 
более щадящей.

 �  ЕСТЬ  
РАЗНЫЕ МНЕНИЯ

- Парки нуж-
но открыть, и как 
можно скорее,  - 
считает  блогер-
урбанист Аркадий 
Гершман. - В других 

странах тоже есть ограничения, 
но парки почти везде открыты. 
Да, карусели трогать не стоит. 
И какие-то другие активности 
тоже. Но ходить-то по террито-
рии можно. Ну ограничьте коли-
чество людей на вход. Это тоже 
вариант. Скажем, если сквер 
небольшой, пятьдесят человек. 
И потом трое вышли, еще трое 
зашли. Все это можно проду-
мать.

- Их вообще не стоило закры-
вать,  - считает руководитель 
движения «Синие Ведерки» 
Петр Шкуматов. - Потому что 
расстояние между людьми в пар-
ках всегда большое. Толп там 
не наблюдалось почти никогда. 
А для нормального функциони-
рования организма прогулки на 
свежем воздухе просто обяза-
тельны.

Среда обитания
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В «Аптекарском 
огороде» уже  
и растениям 

генеральную помывку 
устроили,  
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 и занятия спортом. 
Но, конечно, не как на 
этом фото. Дистанцию 
придется соблюдать.

Жители просят:

Парки открыть, 
но шашлычников 
штрафовать

- Парки можно было 
бы открыть, но мы 
это уже проходи-
ли,  - сообщила 
«КП» экс-депутат 
Мосгордумы Зоя 
Зотова.  - Вы вспомните 
видео кадры... В городе пан-
демия, врачи работают на из-
нос. А они шашлыки жарят - 
несколько компаний на одной 
поляне. Им весело. Если бы 
мы были уверены, что люди 
будут вести себя правильно, 
я бы выступила за открытие. 
Но мы не уверены, я против.

На крыше 
дома моего:  

от скуки  
на самоизоляции 

москвичи штурмуют 
кровли.  

Читайте на сайте

Напротив Театра армии 
Екатерининский парк  

(м. «Достоевская»). Люди 
не только там гуляли, 

но и срезали через него 
дорогу. Теперь табличка 
объясняет, как обойти.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Кто и почему 
наживается 
на бюджетных 
дорожных подрядах 
и можно ли с этим 
что-то сделать? 
Разбираемся 
с экспертами.

ДЕНЕГ-ТО У НАС 
ХВАТАЕТ...

Слякотной зимой, еще 
до коронавируса, приез-
жала ко мне родственни-
ца из Канады.

- Ничего себе дороги 
у вас! - с завистью при-
говаривала она.

И рассказывала про 
их монреальские ужа-
сы - снег не чистят, по 
весне свежие колдоби-
ны... Короче, весь букет, 
который мы по инерции 
упорно считаем чисто 
российским.

- Сейчас ситуация на 
наших дорогах замет-
но лучше, чем несколь-
ко лет назад, - заверил 
«КП» лидер обществен-
ного движения «Убитые 
дороги» депутат Госдумы 
Александр Васильев.

Он с товарищами уже 
пять лет ездит по регио-
нам, исследует качество 
дорог и регулярно публи-
кует рейтинги. Москва, 
кстати, вверху таблицы, 
но не самая-самая, в ли-
дерах Тюмень, Белгород, 
Казань...

Четыре года назад оте-
чественной дорожной 
мафии крепко дали по 
зубам. Произошло это 
после того, как о вопию-
щей ситуации с дорога-

ми на «Прямой линии» с 
президентом засигнали-
ли со всех концов стра-
ны.

Уже тогда президент 
заявил, что денег в до-
рожных фондах хватает, 
проблема в другом - в 
разбазаривании. Нача-
лись расследования. За 
взяточничество и растра-
ты многие региональные 
дорожные руководители 
и даже главы субъектов 
получили сроки.

Параллельно была 
принята приоритетная 
национальная программа 
«Безопасные и качествен-
ные автомобильные доро-
ги» (БКАД). В нее с 2019 
по 2024 год запланирова-
но вложить 4,7 трлн ру-
блей, более 4,5 трлн пой-

дет только на дорожное 
строительство. Почти по 
триллиону в год - таких 
денег дорожники еще не 
получали. Но даже это не 
избавило от старой при-
вычки тянуть руку в го-
сударственный карман.

Один из недавних 
скандалов - громадные 
перерасходы на строи-
тельстве Центральной 
кольцевой автодороги 
(ЦКАД) в Московской 
области. Как сообщили 
«КП» в Счетной палате, 
госкомпания «Автодор» 
завысила стоимость ра-

бот на 6,64 млрд руб., из 
которых 4,22 млрд руб. 
уже ушли подрядчикам. 
Бывший глава «Автодо-
ра» Сергей Кельбах под 
следствием.

У ТРАССЫ 
НЕТ ХОЗЯИНА

«КП» поговорила с 
экспертами: что у нас 
нужно поменять, чтобы 
навести порядок?

- У каждой дороги 
должен быть хозяин, - 
считает лидер обще-
ственного движения 
«Синие ведерки» Петр 

Шкуматов. - И не фор-
мальный, а несущий 
полную ответственность 
за ее состояние - вплоть 
до уголовной, если будут 
тяжелые последствия. 
Как у жилого дома. Ес-
ли ступенька обвалит-
ся и житель сломает 
ногу, главный инженер 
управляющей компа-
нии может пойти под 
суд. Так почему никто 
обычно не отвечает пе-

ред жертвами аварии из-
за ямы или другой до-
рожной напасти? У нас, 
между прочим, до 40% 
ДТП происходит из-за 
неудовлетворительных 
дорожных условий.

А еще Шкуматов пред-
лагает ввести лицензи-
рование строительных 
работ, чтобы исключить 
фирмы-однодневки. 
Присваивать компаниям 
классы: если только вче-

Чем хороши некачественно сделанные трассы, 
с точки зрения ушлых подрядчиков? Через 

год-другой дорога потребует ремонта, а это еще 
одна возможность получить деньги из бюджета. 

� Экс-губернатор Челябинской области Борис 
Дубровский, по версии следствия, покровительствовал 
компании «Южуралмост». За годы его губернаторства 
ее доля в общем объеме дорожного строительства в 
регионе выросла с 9 до 96%. Вознаграждение Дубров-
скому оценивается в 2,4 млрд руб. Идет следствие.

� Бывший руководитель Удмуртии Александр 
Соловьев за помощь мостостроительной компании, по 
версии следствия, получил около 140 млн руб. Идет суд.

� Экс-министр строительства, дорожного хозяй-
ства и транспорта Ставропольского края Игорь 
Васильев помогал строительным компаниям выигрывать 
конкурсы и закрывал глаза на завышение стоимости 
работ и низкое качество. Получил 5 лет с конфискацией.

 � СУД ДА ДЕЛО

Чем кончаются откаты

Зампредседателя Комитета Гос-
думы по транспорту Александр 
Старовойтов рассказал «КП» о том, 
какие «сравнительно честные спо-
собы отъема денег» у государства 
используют недобросовестные под-
рядчики.

- Александр Сергеевич, сколько 
можно украсть на строительстве 
автодорог?

- До половины стоимости заказа. 
То есть государство платит за дорогу 
как минимум в полтора раза больше, 
чем могло бы. А то и в два.

- Откаты?
- Основную долю в наценке состав-

ляют не они. Есть хитрые схемы, ко-
торые, как говорят, в последние годы 
стали применять очень активно. До 
того как участок включат в зону стро-
ительства, цена ему грош в базарный 
день. Но вот кто-то по секрету узнает, 
что здесь пройдет трасса, и тут же ор-
ганизовывает выкуп этих участков по 
бросовой цене. На аффилированных 
лиц. А когда придет время выкупать 
эти участки для строительства дороги, 
новые владельцы задирают цены на 
них в 2 - 3 раза.

- Разве государство не может 
положить этому конец? В конце 
концов просто изымать эти участ-
ки по какой-то минимальной ры-
ночной стоимости?

- Теоретически может. Но тогда 
нужно быть готовым к ответным дей-
ствиям. Будут организованы пике-

ты, митинги, выступления блогеров, 
строителей обязательно обвинят в 
нарушении экологии. Участки не для 
того приобретали, чтобы их отдавать 
за здорово живешь. Так что на прак-
тике лучше договориться.

К тому же заказчики строительства 
и перекупщики земельных участков 
могут быть связаны между собой. 
Поэтому все происходит к обоюдному 
удовольствию.

Вот еще один способ раздуть смету 
строительства. Если мы строим доро-
гу в каком-то городе, то там же ищем 
и асфальтовый завод. А завод, узнав о 
строительстве, сразу повышает цену. 
Не нравится - ищи дешевле, но тогда 
придется выкладывать за доставку 
из другого региона. То же касается 
щебня и песка. Стоимость стройма-
териалов вырастает в 1,5 - 2 раза.

- Прямо все наживаются на бед-
ных строителях...

- Понимаю иронию. У подрядчиков 
тоже есть возможность получить 
дополнительный «заработок». На-
пример, использовать более деше-
вый, чем указано в смете, песок 
и щебень. Самый бросовый вари-
ант вряд ли возьмут - иначе дорога 
слишком быстро развалится и воз-
никнут вопросы у прокуратуры, но 
раза в полтора на материалах могут 
сэкономить. И не только на каче-
стве, но и на количестве. Дорожную 
подушку  - это слой щебня и песка 
под асфальтом  - могут сделать на 

несколько сантиметров тоньше. А 
проезжую часть - уже.

Есть и масса других способов на-
греть руки. Например, сэкономить на 
транспорте. Чем меньше поездок, тем 
меньше расходы на бензин и оплату 
водителям. Машина едет с солидным 
перегрузом, на дорогах стоят инспек-
торы ГИБДД, весовой контроль, но с 
некоторыми можно договориться. Еще 
нюанс: перегруженные «КамАЗы» раз-
бивают подъездную дорогу, и ей через 
какое-то время потребуется досроч-
ный ремонт. Снова траты из бюджета.

Нажиться можно даже на лампоч-
ках. Замечали, что ночью свет на 
трассах идет как бы пятнами? Светлые 
и темные участки чередуются. Это на-
рушение - повышается утомляемость 
водителя, увеличивается вероятность 
аварии. Темных участков вообще быть 
не должно. А возникают они, потому 
что установлены дешевые лампы.

- Неужели нет никакого кон-
троля?

- Есть, и в последние годы он стал 
значительно жестче, особенно при 
строительстве федеральных трасс. 
Заказчик может привлечь контроли-
рующую организацию, взять пробу 
на всю глубину дороги, сделать в ла-
боратории замеры и спектральный 
анализ. Тогда будет все понятно про 
материалы. А освещенность еще лег-
че проверяется. Но я уже говорил про 
человеческий фактор. К тому же на 
все дороги проверяющих не хватает.

 � КОММЕНТАРИЙ

«Существует масса способов нагреть руки»
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ра зарегистрировался, вот 
тебе для начала дорожка во 
дворе. Хорошо заасфальти-
ровал - кусочек улицы по-
лучишь.

Много лет спорят и о том, 
как проводить конкурс меж-
ду строительными компани-
ями. Нынешний принцип - 
побеждает тот, кто запросит 
меньше денег, - себя давно 
скомпрометировал.

- Нужно проводить кон-
курс в два этапа, - говорит 
«КП» президент Российской 
ассоциации подрядных орга-
низаций в дорожном хозяй-
стве Александр Малов. - На 
первом отбирать достойные 
организации с опытом, тех-
никой, кадрами. А на вто-
ром - кто из них предложит 
более низкую цену. Но и по-
нижать, как сейчас, на 30% 
нельзя. Победитель такого 
тендера, чтобы не прогореть, 
нарушает все что можно. 
Тут и отход от технологии, 
и дешевые материалы. Мак-
симум, на сколько можно 
снизить цену, это 12 - 15%.

ПРОГРЕССУ 
МЕШАЕТ НЕФТЯНОЕ 
ЛОББИ?

Оказывается, затраты на 
ремонт дорог можно сокра-

тить, внедрив новые техно-
логии.

- Во всем мире на трассах 
с интенсивным движением, 
где идут большегрузы, ак-
тивно используют цементо-
бетонное покрытие, - гово-
рит Малов.

Оно прочнее асфальта, 
служит 20 лет и более, ему 
не требуется ежегодный ре-
монт. И если раньше цемен-
тобетонные дороги были до-
роже асфальтовых, то теперь 
цены сравнялись. Почему же 
тогда дорожники не пере-
ходят на прогрессивные ма-
териалы? Таких дорог у нас 
строится в год только 5% от 
общего объема, а в Китае и 
США - половина.

- Основные поставщи-
ки битума и асфальта - это 
нефтяные компании, - по-
яснил «КП» глава Антикор-
рупционного комитета РФ 
Кирилл Кабанов. - А у це-
мента и бетона нет такого 
мощного лобби.

Еще одна причина - це-
ментобетон положил и за-
был. А ведь именно беско-
нечный ремонт - основная 
статья дохода многих дорож-
ных компаний. Так что для 
них долговечность покры-
тия - скорее недостаток.

явления

Почему мусор 
у нас в стране 
так дорог, 
а чище не 
стало - на сайте 

Программа о том, 
что касается каждого! Слушайте 
«Экономику» по понедельникам, 

средам и пятницам в 17.00 
на Радио «КП»

ВОПРОС - РЕБРОМ

А может, отдать 
подряды 
иностранцам?

Что если не мучиться самим и просто 
пригласить зарубежные компании - пусть 
они нам построят, а мы поучимся.

- За такие деньги, какие запросит ино-
странец, мы и здесь найдем исполнителей 
не хуже, - говорит президент российской 
ассоциации подрядчиков Александр Ма-
лов. - Помню, финны делали проект рекон-
струкции дороги Москва - Минск. Напутали 
основательно. Еще в чем опасность ино-
странцев - как санкции объявят, они тут же 
уйдут. Такое мы видим на строительстве 
«Северного потока-2». Зачем нам такие 
партнеры?

- Во время кризиса иностранцев пригла-
шать не надо, - согласен глава Антикорруп-
ционного комитета РФ Кирилл Кабанов. - 
Нужно дать работу своим. А вот пригодились 
бы зарубежные специалисты на контроле ка-
чества, проведении инженерно-технических 
экспертиз. Это у нас слабое звено.

 � НАГЛЯДНО

В Европе дорожные работы 
не дешевле, чем у нас

То, что строительство российских дорог намного дороже, 
чем в Европе, это миф, утверждают специалисты и статистика. 
Взялся он из-за методики подсчета: за рубежом, как правило, 
считают только чистые затраты на сооружение дороги. А у нас в 
стоимость включают выкуп земли, расселение жителей и много 
других сопутствующих трат.

* В пересчете с местной валюты на российскую. Для исследования 
выбирались сопоставимые трассы - по грунту, климату, плотности 
застройки. Оценивались затраты только на строительство дороги - 
без мостов, тоннелей, выкупа земель, отселения жителей.

СКОЛЬКО СТОИТ КИЛОМЕТР ОДНОЙ 
ПОЛОСЫ В РАЗНЫХ СТРАНАХ*
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Германия 122,6
Франция 101,1
Канада 82,3
США 72
Испания 49,3
Россия 41
Финляндия 40,6
Китай 35

Источник: ВШЭ.
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Какие лекарства 
вызывают 
повышенную 
чувствительность  
к солнечным  
лучам.

 
При приеме некото-

рых лекарств действу-
ющие вещества из их 
состава могут на-
капливаться в коже, 
вызывая повышенную 
чувствительность к сол-
нечным лучам. 

Тогда любой выход на солнце чреват 
ожогом - открытые участки кожи 
краснеют, могут даже покрываться 
волдырями.

НЕСТЕРОИДНЫЕ 
ПРОТИВОВОСПАЛИТЕЛЬНЫЕ 
СРЕДСТВА (НПВП)

Это самые популярные лекарства от 
боли: диклофенак, вольтарен, ибупро-
фен и т. д. Они чаще всего применя-
ются без рецепта врача.

Из списка НПВП повышенную све-
точувствительность могут вызвать:

 � ибупрофен,
 � целекоксиб,
 � кетопрофен.
Эти препараты нельзя прини-
мать более трех дней без ре-

цепта врача. Если вы пьете 
что-то из списка, избегайте 

солнца. Если это невозмож-
но, наденьте закрытую одеж-

ду, головной убор, защищаю-
щий лицо от лучей, нанесите 
солнцезащитный крем SPF 50+. 

И не выходите на солнце с 12 до 
16 часов.

АНТИБИОТИКИ  
ШИРОКОГО СПЕКТРА

Их принимают, когда в организме 

развивается бактериальная инфекция. 
Из огромного списка фоточувстви-
тельность повышают:

 � доксициклин,
 � тетрациклин,
 � ципрофлоксацин.
Если указанные препараты прини-

мают из-за акне, курс обычно длится 
долго. В таком случае придется защи-
щаться от солнца с помощью одежды 
и крема. Если же антибиотики нужны, 
например, из-за инфекции дыхатель-
ных путей, а вы отмечаете у себя фото-
чувствительность, попросите врача 
поменять лекарства на другие, не по-
вышающие фотосенсибилизацию.

ОТ ДАВЛЕНИЯ
Повышенное артериальное давление 

в первую очередь регулируют приме-
нением мочегонных. Из них чувстви-
тельность к солнцу могут повышать:

 � фуросемид,
 � гидрохлоротиазид.
Во-первых, эти препараты нельзя 

отменять самостоятельно - это чревато 
резкими скачками давления, сердеч-

ными катастрофами. Поэтому если вы 
пьете такое лекарство и собираетесь, 
например, на дачу, - обсудите с вра-
чом, он должен назначить другие та-
блетки взамен! Во-вторых, защищай-
тесь от солнечных лучей. Кружевные 
кофточки не спасают!

ПРЕПАРАТЫ ОТ САХАРНОГО 
ДИАБЕТА

Эти лекарства необходимо приме-
нять обязательно и регулярно, само-
вольно их отменять нельзя. Но из всего 
списка препаратов от диабета повы-
шать чувствительность к солнцу могут 
всего два:

 � глипизид;
 � глибенкламид.
Если вы пьете один из них, обсудите 

с врачом замену препарата и защищай-
те себя от лучей.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малы-
шева рассказывает, 
как обустроить свой 
быт, чтобы жить было 
не только здОрово, но 

и здорОво. А для тех, кто не успел к 
эфиру, мы напоминаем о самых ин-
тересных темах программы.

 Смотрите  
«Жить здорово!» 
с понедельника  
по пятницу в 10.55. Ре
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Выпил таблеточку - кожа и сгорела

Николай ГЕРАСИМОВ

19 мая   
исполнилось бы 
90 лет самому 
популярному 
советскому артисту 
50-х Леониду 
Харитонову.

Наверное, Харитоно-
ва можно сравнить с его 
почти тезкой Леонардо 
ДиКаприо: на обоих в 
молодости обрушилось 
тотальное, всеобщее 
обожание. На первого - 
после «Солдата Ивана 
Бровкина», на второго - 
после «Титаника». Прав-
да, «Бровкина» смотре-
ли только в СССР, а не 
по всему миру - и тем не 
менее этот фильм видел 
каждый четвертый жи-
тель огромной страны. 
Сорок миллионов зри-
телей! Современники 
Харитонова вспомина-
ли, что популярность 
актера в середине 50-х 
не могла сравниться с 
популярностью никаких 
эстрадных звезд: толпа 
фанаток была способ-
на буквально поднять на 
руки машину, в которую 
он только что сел.

Оба в молодости были 
невероятно естествен-
ными актерами: просто 
выходили на съемоч-
ную площадку и жили 
перед камерой. Но, ко-
нечно, Харитонов был 
не романтическим ге-
роем, эффектно замер-
зающим в океанской 
воде. Бровкин - почти 
Иванушка-дурачок из 

сказок: веселый, с от-
крытым взглядом, улыб-
кой до ушей и синими 
глазами. И точно так же, 
как в сказках, он всех в 
конце концов побеждал.

А вот победить жиз-
ненные невзгоды Хари-
тонов не смог: его на-
стоящая слава длилась 
недолго, лет шесть-семь. 
Да и вся жизнь продли-
лась 57 лет - мало по 
любым меркам. Но во 
второй половине 50-х 
он был символом ново-
го СССР, где началась 
хрущевская оттепель, и 
в этом качестве вошел в 
историю.

СЛАВА ШЛА В РУКИ
Сам Харитонов не был 

таким простачком - он 
родился в Ленингра-
де, в интеллигентной 
семье. Когда началась 
война, пытался сбежать 
на фронт (ему было все-
го 11), но его поймали 
и привезли домой, где 
ему пришлось узнать, 
что такое блокада (био-
графы вспоминают жут-
кую деталь - от голода 
мальчик пытался есть 
мыло, и это обернулось 
язвой, которая мучила 
его всю жизнь). Потом 
мальчика эвакуировали 
по Дороге жизни.

После снятия блокады 
он всерьез задумывался 
о том, чтобы стать ак-
тером, правда, год про-
учился на юридическом. 
Но потом в Ленинград 
приехал на гастроли 
МХАТ, Харитонов уви-
дел объявление: сотруд-

ники театра ищут 
кандидатов на 
обучение в их мо-
сковской Школе-
студии… Леонида 
приняли: он бле-
стяще прошел кон-
курс.

Да и вообще все 
складывалось как-
то фантастически. 
Из Школы-студии 
никого не отпуска-
ли на съемки в ки-
но - а Харитонова 
отпустили: Владимир 
Басов пригласил его 
на главную роль 
в своем фильме 
«Школа мужества» 
по мотивам пове-
сти Аркадия Гайда-
ра «Школа» (Хари-
тонов играл Бориса 
Горикова, которо-
го Гайдар писал с 
себя, - и действи-
тельно он чем-то 
его напоминал). А 
потом понеслось: 
и две серии «Бров-
кина», и две серии 
«Васька Трубачева», 
где он играл пионер-
вожатого, и картина 
по сценарию Викто-
ра Розова «В добрый 
час», и наивный фильм 
«Улица полна неожидан-
ностей», где он был ми-
лиционером…

«ОЗОРНИК, БАБНИК 
И ВЫПИВОХА»

Олег Анофриев, одно-
курсник и друг Леонида, 
говорил: «Вспоминаешь 
его как озорника, баб-
ника, выпивоху, но при 

этом талантливейше-
го актера…» Казалось, 
что половина женщин 
СССР хочет его любви, 
а половина мужчин хо-
чет с ним выпить. Он 
зачастую не отказывал 
ни тем, ни другим. Из-
за этого первый брак, 
с актрисой Светланой 
Сорокиной, продлил-
ся всего два года. Да и 

второй, с партнершей 
по «Улице…» Джем-
мой Осмоловской, бы-
стро рухнул - он начал 
преподавать в Школе-
студии МХАТ и влюбил-
ся в студентку Евгению 
Гибову, ставшую его тре-
тьей супругой.

Анофриев считал, что 
беды Харитонова были 
связаны с алкоголем. Но 

была еще одна пробле-
ма: уже после тридцати 
он погрузнел, поседел. 
От Ивана Бровкина с 
каждым годом оста-
валось все меньше. В 
60-х ему доставались 
в основном роли вто-
рого плана.

В 1980-м у него 
случился инсульт. В 

1983-м - второй. Ему 
было трудно ходить, он 
все-таки играл, и так, 
что никто из зрителей 
не догадывался о его 
несчастьях. Но общего 
языка с новым руково-
дителем МХАТа Олегом 
Ефремовым Харитонов 
найти не смог.

В какой-то момент 
Ефремов решил разде-
лить театр на две части: 
ему показалось, что 170 
актеров - это слишком 
много. После этого в 
Москве образовалось 
два МХАТа. Харито-
нов воспринимал эту 
историю крайне болез-
ненно. И как раз в день 
окончательного раздела 
театра, 20 июня 1987-го, 
у него случился третий 
инсульт, на этот раз - 
смертельный. Его мо-
гила на Ваганьковском 
кладбище накрыта рас-
колотой плитой, при-
чем трещина в ней - в 
форме чайки, эмблемы 
МХАТа…

Лёня, властелин зрительских сердец
В СССР сложно было бы 

найти человека, 
не смотревшего 

фильмы об обаятельном 
Ване Бровкине.

В картине «Москва слезам не верит» 
актер сыграл самого себя - кумира, 
чье появление вызывает истерику.
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Дела семейные

Настя Жмур и певица-народница

«Некрасивая я была!»: 
юные Мороз, Хаматова, 
Васильева до уколов 
красоты - на сайте

Как я лайкал вашу маму
Елена ПЕТРОВА

Пребывание в самоизоляции заставляет знаменитостей все актив-
нее трудиться в соцсетях. Все наряды показали, во всех флешмобах 
поучаствовали - что бы еще такого интересного придумать? А давайте 
хвастаться красивыми мамами! Вот и повод есть - недавний Между-
народный день матери. Ну что ж, публике только в радость: почему 
бы не поразглядывать тех, благодаря кому звезды появились на свет?

В соцсетях звезды 
дружно хвастаются 

матерями-
красавицами.

А вот неожиданный поворот - 
благодаря Дню матери поклон-
ники Софии Ротару смогли 
полюбоваться ее красавицей 
невесткой, женой сына Руслана. 
Фото 46-летней Светланы Евдо-
кименко опубликовала ее дочь 
София, любимая внучка Ротару, 
названная в ее честь. Вот уже 30 
лет у невестки с ее знаменитой 
свекровью прекрасные отноше-
ния, а сын и дочь Светланы пошли 
по стопам бабушки: оба занима-
ются музыкой, выпускают песни.

- Думаю, любая девушка вол-
нуется перед встречей с потен-
циальной свекровью, пусть даже 
и не народной артисткой трех 
стран,  - вспоминала Светлана. 
-Я тоже переживала, как она ко 
мне отнесется. Мы встречались 
с Русланом три недели. Вдруг он пред-
ложил мне поехать на день рождения 
к его маме. Мы купили подарок, цветы, 
фрукты и отправились в ялтинский са-
наторий, где София Михайловна в тот 
момент отдыхала. Приняли меня очень 
тепло. Имя София в переводе означает 

«мудрая», наверное, эта мудрость и 
сыграла свою роль - София Михайлов-
на поняла, что ее сын со мной будет 
счастлив. Единственное пожелание, 
которое она тактично дала, - чтобы ее 
сын всегда получал шикарный завтрак. 
И я это запомнила.

Четвертая же-
на 59-летнего 
Александра Це-
кало рассекрети-
ла его красавицу 
тещу. Эпатажная 
художница из 
Казахстана Да-
рина Эрвин (на 
левом фото), ко-
торая на 30 лет 
младше своего 
мужа-продюсера, 
поздравила свою 
маму с праздни-
ком, опубликовав в 
Инстаграме сразу 
несколько ее фото 
с лаконичными под-
писями.

«Спасибо, что ты 
умудрилась пять раз 
заблудиться, пока мы ехали в Ве-
гас. Я счастлива, что ты любишь 
искусство так же сильно, как я. 
Помнишь, как ты пыталась убе-
дить меня, что шопинг засчитывается за кардиотре-
нировку? Я люблю иногда быть твоим личным папа-
рацци. Спасибо, что делаешь боулинг сексуальным 
занятием. Очень тебя люблю», - призналась Дарина 
на английском, не указав, правда, имени матери.

Впрочем, поклонники пары заметили главное - те-
ща, судя по всему, моложе своего знаменитого зятя... 
И тоже эпатажная - на фото она в разных туфлях.

Очень трогательным получи-
лось поздравление Ани Лорак: 
поклонники, знающие исто-
рию ее детдомовского детства, 
не ожидали увидеть совместное 
фото певицы с матерью - 72-лет-
ней Жанной Линьковой.

Напомним, после расставания 
с мужем женщине пришлось 
одной тянуть четверых детей - 
Каролину (настоящее имя Ани) 
и троих ее братьев (один из них, 
Сергей, погиб в Афганистане). 
Зарплаты диктора на радио в 

Черновцах ката-
строфически не 
хватало даже на 
еду, поэтому при 
живых родителях 
детей устроили в 
интернат: Каро-
лина попала туда 
в 6 лет, а вернулась 
домой только в 13. 
Но будущая звезда 
никогда не обижа-
лась на мать и от-
ца.

- Вопрос, поче-
му я живу в ин-
тернате, у меня, 
конечно, возни-
кал, - повзрос-
лев, признава-
лась Лорак. - Но 
обиды, злости на 
родителей не бы-
ло никогда! Я по-
нимала, что так 
сложились обсто-
ятельства, что не 
от сытой жизни 
мама отдала нас 
сюда. Я видела, 
что она хороший 
человек. И папа 
тоже хороший.

Поп-дива Настя Камен-
ских похвасталась моложа-
вой мамой-блондинкой, 
которую редко показывает 
публике. Певица Украин-
ского национального на-
родного хора Лидия Камен-
ских в этом году отметит 
65-летний юбилей, но она 
все еще способна поражать 

цветущим видом и «фир-
менной» прической.

Кстати, от фамилии 
любимого отца Алексея 
Жмура, которому 16 мая 
исполнился 81 год, Настя 
отказалась из-за ее небла-
гозвучности. Но с папой, 
экс-капитаном сборной по 
волейболу и бывшим ди-

ректором того самого хо-
ра, где поет Лидия Камен-
ских, у дочери прекрасные 
отношения. Именно из-за 
него в прошлом году На-
стя и Потап праздновали 
свадьбу в Киеве, так как 
немолодому Алексею Ио-
сифовичу было бы тяжело 
лететь за границу.
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Лорак не в обиде на Жанну Васильевну 
за то, что та сдала ее в интернат.

in
st

ag
ra

m
.c

om
/d

ar
in

a.
er

vi
n

Мама научила 
Дарину главному: 
считать шопинг 

кардиотренировкой.

in
st

ag
ra

m
.c

om
/k

am
en

sk
ux

Отец подарил Насте звучную фамилию Жмур,  
но девушка предпочла взять мамину - Каменских.
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Попробуй разберись, кто тут 
невестка, а кто - свекровь...

21.05.2020 13Россия
www.kp.ru

Дочка-детдомовка

Невестка хуторянки

Безымянная теща
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Этой женщиной невозмож-
но не восхищаться! Еще вче-
ра мы получали тревожные 
новости о ее состоянии, а 
сегодня победившая вирус 
Надежда Бабкина вновь 
ведет «Модный приговор» 
(фото вверху). Артистка 
во вчерашнем выпуске 
шоу - Надежда Георгиевна 
до болезни (фото справа).

Как корреспондент «КП» 
сдавала кровь на антитела 

к COVID-19 < стр. 7.

 

В память 
о памяти
Сергей ЕФИМОВ

Если тебе чуть за 40, ты не мо-
жешь совсем уж искренне про-
клинать лихие 90-е, когда такую 
страну развалили. Да, развалили, 
и на теле народа до сих пор вот 
такой рубец. Но ты по техниче-
ским причинам помнишь другое. 
Джинсы Mawin, часы Montana с 
музыкой, жвачки Love is... и что-
то такое волнующее в воздухе, 
вспоминаешь сейчас - и сердце 
нет-нет да екнет. Что это было? 
А, юность же.

В сериале «Мир! Дружба! 
Жвачка!» многое коряво и не-
ровно. Например, дурацкое на-
звание (если уж на то пошло, 
этот слоган родился намного 
раньше, совсем в другую эпо-
ху). Или взять образы второсте-
пенных героев, которые прямо-
линейны до карикатурности. В 
наличие интеллекта у зрителя 
продюсеры не верят и стре-
мятся максимально облегчить 
узнавание амплуа персонажей: 
замученная безденежьем мать 
(Ксения Каталымова), филолог-
тюфяк (Степан Девонин), раз-

битной торгаш-челнок (Артур 
Бесчастный) и т. п.

Зато на переднем плане прон-
зающие простотой и правдой ха-
рактеры подростков 90-х, в ко-
торых зритель узнает себя. То 
время в сериалах как только не 
исследовали, но проложить мо-
стик от тех одуванчиков, про-
бивающихся сквозь асфальт, 
сюда, к дядькам и теткам с пер-
вой сединой, догадались только 
сейчас.

Запускаемый сериалом ме-
ханизм рефлексии и есть его 

главная ценность - это хотя бы 
чуть-чуть приподнимает его над 
общеситкомовским ржачем, ко-
торый чаще всего показывают 
в прайм на ТНТ. Переодетые 
дети-миллениалы (Егор Губарев, 
Валентина Ляпина, Егор Абрамов, 
Федор Рощин), отложив айфоны, 
устраивают массовый сеанс пси-
хотерапии для своих матерей и 
отцов. И помнят губы вкус рас-
питого в подворотне амаретто со 
вкусом первого поцелуя впере-
мешку, и Доктор Албан звучит 
гимном жизни и света.

 � ЯЧЕЙКА ОБЩЕСТВА

Игорь ПОЛЯКОВ

По словам знакомых 
артистки, она уже давно 

не живет с Дмитрием 
Исхаковым.

Гагарина пока еще офи-
циально замужем за фотоху-

дожником Дмитрием Исхаковым, но, 
если верить ее окружению, пара давно не 
живет вместе. Как рассказал «КП» поже-
лавший остаться неизвестным продюсер, 
певица разъехалась с мужем еще в про-
шлом году.

- Осенью у моих артистов была фото-
сессия в студии Исхакова, - рассказывает 
продюсер. - И тогда уже сотрудники сту-
дии говорили, что их скоро уволят, ведь 
Гагарина и Исхаков на грани развода. Мол, 
финансировала студию Полина, и после раз-
вода она не захочет вести с мужем бизнес.

Напомним, Полина и Дмитрий 
поженились в 2014 году. От первого 
брака с актером Петром Кисловым у 
Гагариной есть сын Андрей, а от Ис-
хакова у артистки дочь Мия.
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Казавшийся 
идеальным союз 

Полины и Дмитрия 
близок к распаду. 

Спектакль окончен: 

Полина 
Гагарина 
разводится 
с мужем?

Новая жвачка про девяностыеНаши корреспонденты 
поспорили о новом 
сериале «Мир! Дружба! 
Жвачка!». Он про 90-е,  
про молодость авторов. 
Но впечатления 
у них разные.

Телевизор

Светская хроника
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Подростки 90-х себя в героях сериала, 
может, и узнают, а время - нет.
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Павел САДКОВ

В чертовых 90-х  
не было ничего 

хорошего. Смешное было, 
глупое, страшное, наглое, 
серое, убогое... 

Хорошо, что в названии 
есть слово «жвачка». Это 
честно. Потому что авторам 
фильма удалось сделать 
то, чего от них требовали: 
«крепкий продукт». Но пой-
мать время, видимо, никто 
и не собирался. Состряпа-
ли как полагается. Одеж-
да «типа той», сленг «как 
тогда», типажи «как было»: 
«афганец», уволенный интел-
лигент, бандит, мент... Что 
тебе еще надо, чувак? Все 
сериалы про прошлое соз-
дают костюмеры. Чё нарыл, 
такое и время.

Но если в фильмах про 
Троцкого, Любовь Орлову 
и даже про Магомаева это 
«на отвали» созданное вре-
мя прощу, то 90-е я помню. 
Слишком хорошо.

Время, когда обыватель-
ская наивность имела лишь 
одну степень защиты от ло-
мающегося на части госу-
дарства - злость. Когда все 
боялись быть обманутыми и 

постоянно обманывались. 
Серое время, в котором не 
было новеньких милицей-
ских «Волг», не вывешива-
лись аккуратненько газеты 
на стенды, а покрашенные 
подъезды просто отсутство-
вали. Чистенькая спортив-
ная куртка считалась вы-
ходной одеждой и никак 
не могла использоваться 
хулиганом для разборок на 
улице. Разбитый подрост-
ком бандитский BMW был 
достаточным основанием, 
чтобы сразу и без раздумий 
всей семьей рвануть в Ар-
замас и скрыться навеки. И 
уж точно не поводом самим 
пойти в милицию. Это было 
нищее время. Очень бедное 
даже у богатых людей.

Нет, дело не в отдельных 
ляпах, дело в том, что вся 
интонация 90-х в сериале 
абсолютное вранье. А смо-
треть можно, почему нет. 
Ведь подростки во все вре-
мена одинаково безумны. Не 
важно, с арматурой в руках 
или с айфонами...

 
«Мир! 
Дружба! 
Жвачка!»

По будням, 22.00.

Опять мимо

ФОТО-
ФАКТ
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ЗДОРОВЬЕ
Диетолог рассказала, 
почему не стоит 
покупать яркие 
овощи 
и фрукты 
правильной 
формы

ДОСУГ
Онлайн-
трансляции 
оперы: 
Ла Скала 
у вас 
дома

ЗВЕЗДЫ
У Оксаны 
Пушкиной возникли 
осложнения 
из-за коронавируса
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. «Ах, 
увы, я утратил ... халвы!» 8. «Гор-
батый» представитель советско-
го автопрома. 9. Голливудская 
звезда и бывший муж Мадонны. 
10. Киношный жених с лицом 
Георгия Вицина. 12. «... не 
зреет, коли солнце не греет». 
16.  Функция програм-
мы Spyware, тайно уста-
новленной на компьютер. 
17. Какой спортивный снаряд 
диаметром два метра установи-
ли рядом с дворцом спорта в 
подмосковной Дубне? 18. Кто 
прошел над площадью Звезды по 
стальному тросу? 20. «Слишком 
короток наш ..., чтобы спешить 
куда-нибудь». 21. Космический 
ученый. 22. Какая голливудская 
прима хранит все костюмы, в 
которых снималась? 26. Кто из 
черепашек-ниндзя лучше всех 
владеет оружием? 27. «Не заме-
тила, как ... в сердце постучала». 
28. Время, когда многие из нас 
становятся усталыми детьми. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Вкус. 8. «Запо-
рожец». 9. Пенн. 10. Бальзаминов. 12. Колос. 16. Шпион. 17. Гиря. 
18. Тибул. 20. Век. 21. Астроном. 22. Клоуз. 26. Леонардо. 27. 
Осень. 28. Старость. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Начало. 2. Вольто. 3. По-
жар. 4. Гений. 6. Киев. 7. Сено. 9. Помпа. 11. Тотем. 12. Каток. 13. 
Лабео. 14. Сглаз. 15. Пратчетт. 19. Нойнер. 20. Вопрос. 23. Люси. 
24. Урна. 25. Боль.

 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ответы на судоку

 �  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке 
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!
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Прогноз погоды на завтра, 22 мая

ночью            днем

Благовещенск

Белогорск

Тында

Райчихинск

Сковородино

Зея

Свободный

Архара

Шимановск

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег

+12... +14

+10... +12

+4... +6

+9... +11

+7... +9

+9... +11

+9... +11

+8... +10

+7... +9

+23... +25

+22... +24

+13... +15

+23... +25

+15... +17

+12... +14

+21... +23

+23... +25

+15... +17

Давление - 
747 мм рт. ст.

Относительная 
влажность
воздуха - 23%

Ветер южный
2 - 4 м/с

Восход - 04.33 
Закат -  20.19   

Луна 
новая
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

На диване с «Комсомолкой»

Первый, кто правильно при-
нимал душ, придя с улицы, это 
Ипполит в «Иронии судьбы...».

�  �  �
Вовочка учится на уда-

ленке.
- Марьванна, ну почему 

опять двойка за сочинение?!
- А что ты хотел, Вовоч-

ка, если в одном слове ты 
умудряешься делать по две 
ошибки! Вот ты пишешь: 
«Летом мы с родителями со-
бираемся отдыхать на Бал-
канах». С каких пор балкон 
стал писаться с заглавной 
буквы и через два а?!

О летнем детском отдыхе 
< стр. 5.

�  �  �
Сегодня была на выставке 

ядовитых змей.
Вернулась с дипломом и зо-

лотой медалью!
�  �  �

Все магазины закрыты. 
Это ж жене - ни шопинга, ни 
развлечений! Впервые мож-
но сказать правитель-

ству: «Спасибо, мужики!»
�  �  �

Если вам кто-то должен день-
ги - идите к нему домой, он сей-
час там.

�  �  �
Блин, еле самоизолиро-

вал жену к теще! 
�  �  �

Как предательски звенит во 
время карантина по утрам в па-
кетах мусор…

�  �  �
- Ты такую, как я, больше 

не найдешь.
- Я такую, как ты, больше 

искать не буду.
�  �  �

- Мужчине, конечно, проще. 
Он, как известно, должен сде-
лать три вещи: посадить де-
рево, построить дом и родить 
сына. И ему совершенно не 
важно, кто потом всю жизнь 
воспитывает сына, поливает 
дерево и убирает этот дом.

 �  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
тема для публикации,
 отклики на статью,
 жалобы на доставку

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
БЕРЕЖНАЯ, 

25 лет, 
Челябинск:

- Окончила 
челябинский  

Южно-Уральский 
институт 

управления 
и экономики, 

архитектурный 
факультет. 

Очень люблю 
путешествовать 

и обретать новые 
знания. Например, 

летом была на 
западной окраине 
нашей страны, в 

Калининградской 
области. Люблю 

фотографироваться 
и создавать 

разные образы.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА - 

модельер, известная 
своим архитектурным 
подходом к дизайну, 
который применяет 
и к женственным 

платьям, и к строгой 
униформе:

- Платье для выпускного 
бала, которого 

не было. Все гармонично 
и позволительно 

с такими красивыми 
ногами. Выбирая 

платье, как у Виктории, 
обратите внимание 

на непрозрачный чехол 
внутри. 

Если он отсутствует, 
то есть риск оказаться 

в невесомом 
парео посреди большого 

города.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

20
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В КЛАССАХ НУЖНО 
ВОЗРОДИТЬ МУЗЕИ 
БОЕВОЙ СЛАВЫ
Депутат ПС Виктор Чайчиц 
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На экзамены явка обязательна, а вот выпускные - на удаленке

ИЗ ОТКРЫТОГО 
ОКОШКА ВИДНО УЛИЦУ 
НЕМНОЖКО
Дневник волонтера 
во время пандемии

НЕ ГРЕЕТ 
ГРЕТА ТУНБЕРГ
Что на самом деле влияет 
на изменения климата

В «ГАРДЕМАРИНАХ» 
ЗАПРЕТИЛИ БЫТЬ 
БЛОНДИНКОЙ

Анна СЕМЕНОВИЧ:

Распространяется бесплатно

Как закончат учебный год российские и белорусские школьники

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК ОНЛАЙН
8
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 � Спасением в кризис 
станет увеличение объе-
мов мяса, молока и кар-
тошки.

Александр Лукашенко вы-
езжал в Витебский район, где 
заслушал доклад министра 
сельского хозяйства о ситуа-
ции на селе. Там и определи-
ли, как будет развиваться ре-
гион в следующую пятилетку.

- Здесь созданы семь ин-
теграционных структур, 
в  которых убыточные, низ-

корентабельные хозяйства 
присоединены к мясо- и моло-
коперерабатывающим произ-
водствам. К вам должны при-
езжать потом и учиться, как 
организовывать подобные ин-
теграционные структуры и вы-
таскивать убыточные пред-
приятия единой цепью. Если 
нам придется работать после 
президентских выборов, бу-
дем работать именно в такой 
форме и таком стиле, - сказал 
глава государства.

Зашла речь и о важности 

сельского хозяйства для страны 
в нынешнее непростое время:

- Если у нас будет что про-
дать, мы всегда продадим и по 
хорошей цене. Наши крестья-
не это заслужили. Все-таки 
мы немало вкладывали труда 
и денег в сельское хозяйство. 
А  сейчас с  руками, ногами 
у нас продовольствие забе-
рут. Надо просто не промор-
гать, надо на этом в этот год 
заработать деньги.

Важно не просто вырастить, 
но и обеспечить высокое ка-
чество продукции. Тогда она 
будет пользоваться спросом 
как на внутреннем, так и на 
внешних рынках.

- Мы всегда в мире найдем, 
куда продать продукты пита-
ния. Поэтому объемы молока 
и мяса можно наращивать. Но 
из молока и мяса надо делать, 
по-народному говоря, такую 
«конфетку», которую у вас бу-
дут рвать с руками и ногами. 
Главное - продать по хорошей 
цене, а не просто выпихнуть 
товар за границу.

Президент уверен, что на 
рынках сопредельных госу-
дарств, в  первую очередь 
России, особенно будет вос-
требована картошка:

- В этом году, мне кажется, 
картофель будет в цене. По-
этому я попросил, чтобы со-
брали все, что у нас осталось, 
и посеяли. Надо посеять по-
больше. Это будет спасение.

Андрей МОШКОВ

 � Президент Беларуси 
обсуждал ситуацию по 
COVID-2019 в стране.

Констатировал, что уже нет 
такого прироста, как было 
еще две недели назад:

- Дай бог нам на этом уровне 
выдержать. Ситуация в Бела-
руси сегодня с вирусами и дру-
гими заболеваниями, кото-
рых у нас хватало и хватает, 
терпимая.

В Беларуси, по словам Алек-
сандра Лукашенко, ведут 
очаговый метод борьбы, а не 
фронтальный - на изоляцию:

- Мы не говорим, что у нас 
все хорошо, что мы уже бога 
за бороду взяли. Нет. Но тот 
метод, которым мы пользу-
емся уже третий месяц, при-
носит свой результат.

И предупредил чиновников 
Минздрава и врачей, что они 
«головой отвечают за смерт-
ность населения»:

- Все эти показатели, кови-
довские и даже пневмоний-

ные, сколько у нас там вчера 
было, сколько сегодня и какая 
динамика, - это все уйдет, это 
все забудут. А вот погибшие 
люди, которых мы могли спа-
сти, но не спасли, - это оста-
нется.

И пообещал взять это на 
особый контроль. Впрочем, 
как и другой вопрос - о заботе 
об одиноких пожилых людях 
и инвалидах во время болез-
ни и их реабилитации после 
коронавирусной инфекции. 
Поручено определить санато-
рии, где они будут находиться 
под присмотром врачей.

На санаторно-курортное ле-
чение президент предложил 
переводить и тех, кто долечи-
вается от коронавируса:

- Закрытая обстановка ин-
фекционных больниц в том 
числе психологически да-
вит на людей, учитывая не-
возможность даже выйти на 
улицу. Поэтому если есть нор-
мальная динамика в лечении, 
врачи видят, что человек себя 
нормально чувствует, мы его 
переводим.

Павел РОДИОНОВ

 � Президент России потребовал 
начислить обещанное государ-
ством врачам и медперсоналу за 
факт работы, а не за часы и минуты, 
как стали придумывать на местах. 
И озвучил планы по спасению авиа-
ционной отрасли.

ПЯТЬ МИНУТ - 
ЭТО МНОГО ИЛИ МАЛО?
Владимир Путин продолжает рабо-

тать онлайн. Встречи и переговоры 
проходят в режиме видеоконферен-
ции. Обсуждаемые вопросы от этого 
менее серьезными не становятся:

- Важно, чтобы все мероприятия, 
которые мы планируем, вовремя 
и в полном объеме осуществлялись. 
Что имею здесь в виду? 11-го числа 
после достаточно серьезной прора-
ботки я предложил целый набор мер, 
связанных с поддержкой и граждан, 
наших людей, и бизнеса. На следую-
щий день свыше миллиона заявок 
поступило на портал Госуслуг от лю-
дей, которые рассчитывают получить 
единовременную помощь в разме-
ре десяти тысяч рублей на каждого 
ребенка в семье до пятнадцати лет 
включительно. И портал Госуслуг не 
справился с этим объемом обраще-
ний...

Российский бюджет сейчас в не-
простой ситуации: упали цены на 
традиционные экспортные товары, 
на нефть, на другие энергоносители, 
доходы существенно сократились.

- Если мы в сегодняшних достаточ-
но сложных условиях тем не менее из-
ыскиваем источники для того, чтобы 
поддержать и наших граждан, и эко-

номику в целом, отдельные отрасли, 
отдельные предприятия, - то нужно 
доводить все до конца. Иначе резуль-
тата, которого мы ожидаем и которо-
го люди ожидают от нас, достигнуто 
не будет. Я прошу вас обратить вни-
мание на исполнительскую дисци-
плину, - судя по интонации, все же не 
попросил, а потребовал президент.

Затронул Владимир Путин и другую 
важную тему - выплаты медикам.

- Мною было дано поручение ре-
гионам в срок до 15 мая завершить 
денежные выплаты за апрель работ-
никам здравоохранения, которые не-
посредственно оказывают помощь 
больным коронавирусной инфекци-
ей. Послушайте меня внимательно: 
мы договорились, и было четко и яс-
но сказано, что эти деньги должны 
быть выплачены за работу с больны-
ми с коронавирусной инфекцией. Не 
за время - пять, десять минут или два 
часа, а за факт работы. Были назва-
ны конкретные сроки и конкретные 
цифры этих платежей. Нет, развели 
вокруг этого какую-то канитель бю-
рократическую. Считать там что-то 
начали. Я что, поручал часы считать, 
что ли? Нет. Далеко не во всех регио-
нах эти выплаты состоялись. Стоило 
обратить на это внимание - и пожа-
луйста, работа закипела. Но почему 
нельзя это сделать сразу?

Глава государства пообещал, что на 
этой неделе к вопросу обязательно 
вернется. Проверит, как выполнили 
поручение в каждом регионе.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ - 
НАШИ САМОЛЕТЫ
В России запланирована и осущест-

вляется большая программа по под-
держке бизнеса и населения во вре-
мя кризиса. (Подробнее - на стр. 5.) 
Одной из самых пострадавших стала 
авиационная отрасль. Объем перево-
зок на внутренних рейсах сократился 
на 88 процентов, на международных - 
на 90. Решено выделить 23 миллиарда 
рублей на помощь авиакомпаниям, 
11 миллиардов - аэропортам.

Президент предложил трехходовку 
по спасению отрасли:

1. Запустить новую программу под-
держки лизинга, эксплуатации рос-
сийских воздушных судов под госга-
рантии. Только за два первых года это 

позволит выпустить 59 новых граж-
данских самолетов. Также выделить 
субсидии для снижения стоимости 
летного часа российских самолетов. 

2. Расширить программу прямых 
маршрутов между регионами. При-
оритет тем, где эксплуатируют рос-
сийские самолеты. Создать и развить 
авиакомпанию, флот которой состоит 
из отечественных воздушных судов. 
и которая будет обслуживать Дальний 
Восток с труднодоступными районами.

3. В приоритете - закупки авиатех-
ники, чтобы обеспечить загрузкой 
предприятия. Речь в том числе идет 
о 66 вертолетах для санавиации. Объ-
ем заказов компаний с госучастием 
необходимо скорректировать под эти 
задачи и «сдвинуть вверх» в списке.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

ДЕНЬГИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ВЫПЛАЧЕНЫ!
Владимир ПУТИН о работе с коронавирусными больными:
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Александр ЛУКАШЕНКО:

ОЧАГОВЫЙ МЕТОД 
БОРЬБЫ ПРИНОСИТ 
РЕЗУЛЬТАТ

НЕ СПИХНУТЬ, 
А ПРОДАТЬ ПО ХОРОШЕЙ ЦЕНЕ

ПЛАНЫ

Александр Лукашенко заглянул 
в комплекс «Мишутки» Витебского 
района. Как всегда, поговорил 
с работниками.

Губернаторы выходили на связь с Владимиром Путиным, также не выезжая 
из своих регионов.  
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Страны-участницы Евра-
зийского экономического 
союза хотят перейти в рас-
четах на национальные ва-
люты и отказаться от дол-
лара.

СОЮЗНОЕ 
ЛЕКАРСТВО
- Меня хорошо слышно? - 

спрашивает один из участни-
ков международного форума 
«Содействуя евразийской 
экономической интеграции: 
фактор делового сотрудни-
чества».

- А у меня экран черный, - 
жалуется другой на перебои 
в видеосервисе Zoom.

Сегодня все совещания 
и форумы проводятся с по-
правкой на коронавирус. 
И пока министру по интегра-
ции и макроэкономике Ев-
разийской экономической 
комиссии Сергею Глазьеву 
бесконтактным термометром 
измеряли температуру, не-
много опоздавший к началу 
вице-премьер РФ Алексей 
Оверчук отметил плюсы ви-
деоконференций.

- Если бы мы не были в он-
лайн, то я бы точно не успел 
на форум. Сейчас же это всего 
лишь вопрос смены видеока-
меры у себя в кабинете, - пове-
дал замглавы правительства.

Новая инфекция постави-
ла вопрос создания вакцины. 
Борьба за право быть первы-
ми «спасителями человече-

ства» уже началась, и,  как 
сказал глава МИД Сергей 
Лавров, некоторые страны 
ведут ее нечистоплотно. В ЕА-
ЭС тоже готовы мобилизовать 
силы и средства.

- Научный задел есть в Рос-
сии, очень хороший задел 
и  опытное производство 
есть в Беларуси. Мы видим 
нашу задачу, чтобы эту те-
му поднять наверх и  выхо-
дить на мощную совместную 
программу по производству 
лекарственных препара-
тов, - рассказал подробности 
председатель коллегии ЕЭК 
Михаил Мясникович.

ДОЛЛАР, ГУД БАЙ
Уже очевидно, что панде-

мия подкосит всю мировую 
экономику. По прогнозу Евра-
зийского банка развития, ВВП 
стран-участниц союза упадет 
на 2,2 процента, а ведь 2019 
год был закончен с  ростом 
в 1,7 процента. Больше всего 
пострадают экономики Рос-
сии и Беларуси.

- В числе основных при-
чин  - осложнение внешне-
экономической конъюнктуры 
и внутренние ограничитель-
ные меры для противодей-
ствия пандемии. Возможны 
и вторичные эффекты, вызван-
ные сохранением слабого вну-
треннего спроса из-за ухудше-
ния финансового состояния 
организаций, - обрисовывает 

перспективу президент Рос-
сийского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
Александр Шохин.

Эксперты сходятся во мне-
нии, что нужно укреплять по-
зиции в ЕАЭС. Белорусская 
сторона уже неоднократно 
поднимала вопрос дедолла-
ризации.

- Бизнес-сообщество заинте-
ресовано в расширении расче-
тов в национальных валютах, 
создании многосторонней 
платежеспособной системы 
в ЕАЭС, - говорит председа-
тель белорусской «Конфе-
дерации промышленников 
и предпринимателей» Ана-
толий Харлап.

Для этого, по словам Сергея 
Глазьева, нужна внутренняя 
система ценообразования:

- Мы можем, конечно, до-
вольно легко имитировать 
переход на расчет в нацио-
нальных валютах, если бу-
дем просто использовать 
рост курса. Но нам надо иметь 
свои национальные центры 
ценообразования товаров, 
чтобы наш рынок был более 
устойчив, больше давал воз-
можностей. Предполагается 
развернуть это направление 
и создать собственный бир-
жевой рынок по нефти, нефте-
продуктам, металлам, зерну.

В мае президентам стран - 
участниц союза представили 
программу экономической 

интеграции до 2025 года. Тон 
дискуссии как председатель 
объединения задавала Бела-
русь.

Основные направления  - 
развитие общего рынка тру-
да, устранение барьеров, ме-
шающих свободной торговле, 
улучшение таможенного ре-
гулирования, расширение со-
трудничества в образовании, 
здравоохранении, туризме, 
спорте. Цифровизация и ин-
теграция судебных систем 
с возможным созданием Ар-
битражного суда  - другие 
предполагаемые точки роста. 
Отдельным пунктом прописа-

но обеспечение гарантий ка-
чества, безопасности обраща-
емых товаров и надлежащей 
защиты прав потребителей.

- Мы должны создать ин-
фраструктуру, которой мож-
но доверять. Это вопросы 
прослеживаемости товаров, 
маркировки. Вспомните экс-
перимент по маркировке шуб. 
Тогда легальный оборот вы-
рос в десять раз! А все говорят 
о глобальном потеплении, - 
резюмировал вице-премьер 
Алексей Оверчук.

Такого рода эффекты в рам-
ках ЕЭАС будут выгодны абсо-
лютно всем.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

Артем ГРИГОРЬЕВ

 � 97 процентов москвичей пользуют-
ся средствами защиты в обществен-
ных местах.

Режим самоизоляции в российской сто-
лице продолжается, однако некоторые по-
слабления все же происходят. Так, с 12 мая 
к активной жизни начали возвращаться мно-
гие промышленные предприятия и стройки. 
На рабочие места вернулось около полумил-
лиона человек. Чтобы это не вызвало нового 
всплеска заболеваемости, в Москве ввели 
масочный режим.

- Давая возможность большему количе-
ству людей работать, мы понимаем, что они 
начнут пользоваться общественным транс-
портом, контактировать друг с другом. И это 
надо каким-то образом компен-
сировать, - пояснил мэр 
Москвы Сергей 

Собянин. - Поэтому мы ввели дополнитель-
ные, более жесткие требования. Это обяза-
тельное ношение масок и перчаток в транс-
порте, магазинах и других общественных 
местах.

Правило строгое. Если поймают без маски 
или перчаток в метро или трамвае, накажут 
рублем на пять тысяч. В магазине - на че-
тыре тысячи. Штрафы так подействовали 
или что-то другое, но столичные жители 
стали внимательнее относиться к мерам 
безопасности.

- Если 11 мая примерно четверть покупате-
лей ходили в магазины без масок, то сейчас 
доля ответственных посетителей выросла 
до 94 процентов, - привел цифры глава го-
родского Департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк, - граждане демонстри-
руют понимание ситуации.

Общее число людей, соблюдающих пра-
вила, достигло 97 процентов. И все же 

ежедневно в городе штрафуют до 
семидесяти человек.

Масочный режим действует 
и в других регионах России: 
в Краснодарском и Примор-
ском крае, в Республике Ма-
рий Эл, Мордовии, Татарста-
не, Ростовской, Самарской 
и других областях. Между-
народный опыт показыва-
ет, что эта мера действи-
тельно помогает снизить 
количество случаев за-
ражения коронавирусом. 
Поэтому обязательное но-
шение масок ввели уже 
примерно в  пятидесяти 
странах мира.

МАСКОВЫЙ МАЙ МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ
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Даже поезда в метро 
надели «намордники».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

200 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ  
ВЫДЕЛЯТ ИЗ БЮДЖЕТА РОССИИ НА ВЫПЛАТУ  

СЕМЬЯМ, В КОТОРЫХ ЕСТЬ ДЕТИ ОТ 3 ДО 16 ЛЕТ.
На одного ребенка можно получить 10 тысяч рублей. Начислять 

единовременное пособие станут с 1 июня. Прием заявок стартовал 
12 мая. Их уже подали 10 миллионов семей.

Подробнее о помощи государства гражданам и бизнесу  
читайте на стр. 5.

СОБЫТИЕ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Ветераны предложили 
открыть Ржевский мемори-
ал Советскому солда-
ту в  День памяти  
и скорби.

Грандиозный мо-
нумент должны бы-
ли торжественно 
представить в День 
Победы. Но не слу-
чилось, хотя он уже 
полностью готов. Поэтому 
в Российское военно-историческое 
общество обратились участники 
войны с предложением провести 
церемонию 22 июня. В этот день 
вся страна будет вспоминать тех, 
кто не вернулся с фронта.

- Рассматриваем предложе-
ние ветеранов, - рассказал ис-
полнительный директор РВИО 
Александр Барков. - Надеемся, 

что комплекс станет местом, где 
встречаются поколения, которые 
бережно хранят память о великом 

подвиге героев, как погибших на 
Ржевско-Вяземском выступе, так 
и всех, кто отдал жизнь на полях 
Великой Отечественной войны.

Возможно, открытие проведут 
параллельно с парадом По-

беды на Красной площади, 
дату которого сейчас тоже 
обсуждают. Уже известно, 
что его воздушную часть 
повторят.

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ПОКОЛЕНИЙ

Банк России ко Дню Победы 
выпустил трехрублевую монету 
«Ржевский мемориал Советско-
му солдату». Она выполнена из 
серебра 925-й пробы. На одной 
стороне - рельефное изображе-
ние памятника на фоне силуэтов 
летящих журавлей. На другой - 
двуглавый орел. Таких монет от-
чеканили три тысячи штук.

Банк 
Ро

сс
ии

Российские ученые обещают 
опробовать первую 
вакцину уже к сентябрю.

К ПРАЗДНИКУ

ИНТЕГРАЦИЯПРОЩАНИЕ С МАТЕРЫМ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Что помогает сохранять память? 
Как нашим странам не допустить 
искажения правды? Об этом шел 
разговор с членом Комиссии Пар-
ламентского Собрания по законо-
дательству и Регламенту Виктором 
Чайчицем.

НЕ ДОПУСТИМ 
«РАЗМЫВАНИЯ» 
ПОДВИГОВ
- В ноябре прошлого года союзные 

депутаты единогласно проголосо-
вали за Постановление «О заявлении 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России в связи с праздно-
ванием 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне». Почему пар-
ламентарии вновь и вновь обраща-
ются к этой теме?

- Нет сомнений в важности этого 
заявления. Огромная цена, которую 
наши народы заплатили за Победу, 
имела для нас и демографические, 
и  экономические последствия. Их 
наши народы преодолевали не одно 
десятилетие. В том политическом ма-

нифесте, который мы приняли на сво-
ей сессии, указано на недопустимость 
искажения причин, хода и итогов 
 войны. Отмечена важность мероприя-
тий, направленных на расширение 
мер адресной поддержки ветеранов. 
И законодательного противостояния 
размыванию исторической правды.

- Если принимать это заявление 
как руководство к действию, очень 
важно не скатиться в формаль-
ность.

- На примере своей малой родины 
я покажу вам, как мы, депутаты, пони-
маем суть заявления, которое приняли 
на своей сессии. Я родом из деревни 
Здитово, затерявшейся в лесах Бере-
зовского района Брестской области. 
Для большинства людей это просто 
точка на карте. Но мои односельчане, 
как и миллионы людей, внесли свой 
вклад в Победу.

Великая Отечественная осталась 
незажившей раной в истории моей 
малой родины. Кровопролитные бои, 
оккупация и  политика вы-
жженной земли... С первых 
дней войны на Здитовской 
земле, скрытой от врагов под 
кронами вековых деревьев, 
развернулось сопротивление 
народных мстителей. Парти-
заны не давали оккупантам 
покоя ни днем ни ночью. Вели 
«рельсовую войну»: пускали 
под откос поезда, взрывали 
железнодорожные мосты и 
узлы связи.

От земляков я не раз слы-
шал, что народные мстители 
сражались с врагом со слова-
ми: «Убей фашиста здесь, и его 
не будет под Москвой».

- Березовский край - сердце 
партизанского движения на 
Брестчине.

- На закате Великой Отече-
ственной в моей родной де-
ревне провели грандиозную 
оборонительную операцию. 
В начале апреля 1944 года гит-
леровцы перебросили в наш 
район десять артиллерийских 
и минометных батарей, танки, 

бронемашины, бомбардировщики. 
Народные мстители и десять тысяч 
мирных жителей оказались в окру-
жении. Партизанские бригады шесть 
дней успешно отбивали атаки против-
ника. Сражались до последнего вздо-
ха, находясь сутками в залитых ледя-
ной водой окопах. Только на седьмой 
день, когда закончились боеприпасы, 
по приказу командования бойцы оста-
вили позиции и перешли на вторую 
линию обороны, которую каратели 
штурмовать не осмелились.

Эти героические события вошли 
в историю под названием «Здитовская 
оборона». В память о тех, кто сражал-
ся и погиб на этой земле, установлен 
мемориальный комплекс. В центре 
возвышается шестиметровая фигу-
ра партизана с высоко поднятым над 
головой автоматом. Позади - стела 
с изображением подвига народных 
мстителей и мемориальная доска, на 
которой высечены имена погибших. 
Сюда приходят семьями и туристиче-

скими группами. Возвращаются, чтобы 
осознать цену Победы и мирного неба.

В ЧЕМ СИЛА, БРАТ?
- Сегодня немало тех, кто посто-

янно пытается пересмотреть исто-
рию Великой Отечественной, прини-
зить значение героической борьбы. 
Как нам сберечь общую память и не 
допустить ее фальсификации?

- Наши деды и прадеды добивались 
Победы самой дорогой ценой - свои-
ми жизнями. Нельзя позволить, чтобы 
подвиг очерняли. Наш долг - сохранять 
и передавать память своим детям, вну-
кам, правнукам, чтобы не случилось 
подмены понятий, искажения истории. 
У меня в семье воевал дядя. Во время 
прорыва обороны на реке Висла 14 ян-
варя 1945 года он ворвался в траншею 
противника и в рукопашном бою уни-
чтожил немецкого офицера. За свой 
подвиг награжден медалью «За отвагу».

Молодое поколение должно знать, 
как жили и воевали прадедушки 
и прабабушки во время войны, кем 
они были. Тогда отношение детей к да-
леким сражениям изменится.

Виктор ЧАЙЧИЦ:

 � В Союзном государстве 
весь год будут праздновать 
75-летие Великой Победы.

- Какие проекты реализуют 
к юбилею на вашей малой 
родине?

- Преемственность поколе-
ний и верность традициям - 
вот ключевые составляющие 
этого празднования. Каждый 
год весной общими усилиями 
приводятся в порядок памят-
ники и воинские захоронения 
на территории Березовского 
района. Основные торжества, 
в которых участвуют парла-
ментарии, руководство рай-
она, лидеры общественных 
объединений, представители 
трудовых коллективов, школь-
ники, прошли у мемориально-

го комплекса 9 Мая. Это дань 
памяти и уважения тем, кто 
сражался за освобождение 
нашей Родины.

Мемориал стал святым для 
каждого жителя района. Весь 
год школьники проводят здесь 
патриотические мероприятия, 
организуют вахты памяти, 
встречи с ветеранами. Ребят 
торжественно принимают в пи-
онеры. Часто встречаю жени-
хов с невестами, возлагающих 
цветы. Сюда обязательно при-
возят молодежные делегации 
из ближнего и дальнего зару-
бежья.

- Война для молодых - да-
лекое прошлое, знакомое 
только по фильмам и кни-

гам. А  непосредственных 
участников военных собы-
тий с каждым днем стано-
вится все меньше…

- Меня радует, что подрас-
тающее поколение с большим 
уважением относится к собы-
тиям Великой Отечественной 
войны. Ребята, с которыми мы 
встречались в декабре про-
шлого года, поддержали мою 
идею о возрождении Музея 
боевой славы в стенах Зди-
товской средней школы. По-
желтевшие фотографии, тро-
гательные письма с фронта, 
награды и документы, про-
битые пулями... Они правди-
во расскажут о тех страшных 
событиях. За каждым экс-

понатом  - судьба человека. 
К сожалению, во многих 

странах ордена и медали, ко-
торые десятилетия назад до-
ставались кровью и потом, 
просто продают. Но ведь па-
мять бесценна! Награды, ко-
торые обычно мы видим на 
груди или уже на красных по-
душечках, попросту сбыва-
ют, как ненужную вещь. Так 
быть не должно. Заметив на 
одном из рынков постсовет-
ских стран вещи и награды 
бойцов, не раздумывая купил 
их и передал в школьный му-
зей. Надеюсь, что эти пред-
меты вдохнут в экспозицию 
новую жизнь и вызовут инте-
рес не только у школьников, но 

и у всех односельчан. Важно, 
что подрастающее поколение 
сможет увидеть боевые награ-
ды, подержать их в руках. 

Школьный музей может стать 
хранилищем народной памяти 
о событиях, которые стоили 
жизни каждого третьего бело-
руса. Ребята должны ощущать 
добытую в боях Победу их де-
дами и прадедами, как часть 
своей личной судьбы. И чтобы 
это произошло, недостаточно 
громких лозунгов и призывов. 
Нужны конкретные действия. 
На мой взгляд, в каждой школе 
необходимо создать темати-
ческие музеи или экспозиции, 
рассказывающие о событиях 
тех страшных лет.

ВОСПИТЫВАЕМ ДЕТЕЙ НА РЕАЛЬНЫХ ИСТОРИЯХ ГЕРОЕВ ТРАДИЦИИ
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В КАЖДОЙ ШКОЛЕ НУЖНО ВОЗРОДИТЬ 
МУЗЕИ БОЕВОЙ СЛАВЫ

В кабинете истории здитовской школы появилась экспозиция,  
посвященная легендарной битве.

Виктор Чайчиц вместе с внуком 
у мемориального комплекса 
«Здитовская оборона».
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Софья КОЛЕСОВА

 � От COVID-19 может пострадать 
не только здоровье, но и финансы. 
На себе это почувствовали прак-
тически все. Что делают Россия 
и Беларусь для поддержки своих 
граждан и бизнеса?

«Нечем платить за аренду». «Мы 
в  процессе ликвидации». «У  нас 
критическое падение спроса». «Нет 
денег на зарплату сотрудникам». 
Проблемы у российских предпри-
нимателей общие. Их обращения 
собраны на «Карте бизнеса, терпя-
щего бедствие». В интерактивном 
проекте о своих трудностях может 
поведать любой, кто с ними стол-
кнулся - так поступили уже 3,5 ты-
сячи предприятий со всей России.

Придумал карту сотрудник 
 РАНХиГС Данил Махницкий. Она 
помогает визуализировать масштаб 
проблемы, показать ее географиче-

ский срез и дает возможность людям 
рассказать о своих бедах.

- Для меня история с проблемами 
малого и среднего предприниматель-
ства - личная. Отец с нулевых годов 
занимается развитием оптового биз-
неса, в который я так или иначе во-
влечен, - рассказывает Махницкий.

Общественный бизнес-омбудсмен 
Дина Крылова подтверждает, что 
в основном предприниматели сей-
час жалуются на отсутствие средств 
для выплаты заработной платы 
и кредитов, уплаты аренды, выпол-
нения договорных обязательств.

- Отчасти удержаться на плаву биз-
несу помогает лояльность сотруд-
ников, которые терпят отсутствие 
зарплат, и вынужденные отпуска 
без содержания. Немного помогут 
отсрочки по налогам и взносам, зар-
платные кредиты и все остальные 
меры поддержки, - считает она, до-
бавляя, что многие предприятия уже 
не спасти.

ВАЖНО
Российское правительство уже приняло два пакета мер по под-

держке экономики в условиях пандемии. На них выделят больше 
двух триллионов рублей. На спасательный круг могут рассчитывать 
особенно пострадавшие от коронавируса - авиаперевозчики, туристи-
ческий и гостиничный бизнес, предприятия по организации досуга, 
физкультурно-оздоровительной деятельности, общепита. Список рас-
ширяется: недавно в него вошли торговля через автоматы и народные 
художественные промыслы.

В конце апреля президент Алек-
сандр Лукашенко подписал Указ 
«О поддержке экономики». Там тоже 
предусмотрены программы помощи 
бизнесу, пострадавшему от эпидемии. 
В том числе отсрочка уплаты налогов, 
возможность перехода на другие ре-
жимы налогообложения, арендные 
каникулы и мораторий на повышение 
арендной платы.

- Главное - максимально сохранить 
работоспособность предприятий. Где 
будет совсем плохо, государство ока-
жет посильную помощь, чтобы сбе-
речь трудовые коллективы и нарабо-
танные экономические связи, - заявил 
премьер-министр Беларуси Сергей 
Румас.

Директор Бизнес-союза предпри-
нимателей и нанимателей Жанна 
Тарасевич говорит, что «особенно на-
пряженным для бизнеса стал апрель, 
когда необходимо было платить квар-

тальные налоги, рассчитываться за 
энергоресурсы, выплачивать зарпла-
ту сотрудникам и делать другие обяза-
тельные платежи, тогда как выручка 
у многих предприятий упала или ока-
залась на нуле».

Сейчас Минфин РБ разрабатывает 
второй пакет мер поддержки бизнеса. 
На социальный блок выделят более 
девяти миллиардов российских руб-
лей. Почти в 10 раз планируется уве-
личить минимальное пособие по без-
работице тем, кого уволят во втором 
квартале - до 7,4 тысячи российских 
рублей. До величины прожиточного 
минимума повысят доплату малообес-
печенным семьям.

Тем, кого перевели на неполную 
занятость, выплатят компенсации, 
чтобы «дотянуть» их доход до мини-
мальной зарплаты. Ее размер сейчас 
составляет 11,3 тысячи российских 
рублей.

НАЛОГИ ПОД НОЛЬ

Владимир Путин предложил списать 
налоги и страховые взносы за второй 
квартал, кроме НДС.

- Эта мера распространится на индиви-
дуальных предпринимателей, компании 
малого и среднего бизнеса в постра-
давших отраслях и на социально ори-
ентированные НКО. Воспользоваться 
ею смогут более 1,5 миллиона пред-
приятий, - заявил президент.

Для всех налогоплательщиков продли-
ли до середины мая сроки предоставле-
ния налоговой отчетности.

ДЕНЬГИ ДЛЯ ФНС

Самозанятым гражданам вернут налог 
на доходы, который они отдали в про-
шлом году. Еще эти люди получат «на-
логовый капитал» в размере одного 
МРОТ (12 130 рублей), чтобы распла-
титься в 2020-м.

Специальный налоговый режим для 
тех, кто работает на себя - а их в стране 
больше 650 тысяч человек, - появился 
в России совсем недавно. Сначала дей-
ствовал в нескольких регионах, а сей-
час - больше чем в 20 областях. По дан-
ным Федеральной налоговой службы, 
каждый день в качестве самозанятых 
регистрируются примерно три тысячи 
человек.

НА ЛЮБЫЕ НУЖДЫ

В мае и июне правительство выплатит 
малым и средним предприятиям 12 130 
рублей на одного сотрудника. Возвра-
щать эти деньги не надо, а потратить 
можно на любые нужды, включая зарпла-
ты. Чтобы получить средства, у компании 
не должно быть просрочек по налогам 
на сумму больше трех тысяч рублей. 
Еще одно условие - сохранность штата. 
Число работников в месяце, в котором 
выплачивается субсидия, должно быть 
не меньше 90 процентов по отношению 
к марту. Заявка на компенсацию пода-
ется на сайте Федеральной налоговой 
службы или отправляется по почте.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ  
НЕ СПЕШИТ

Медикам, которые работают с корона-
вирусными больными, назначили специ-
альные выплаты. Врачи получат 80 тысяч 
рублей в месяц, медсестры - 50 тысяч, 
младший персонал - 25. Всего на эти це-
ли из бюджета выделят больше 55 мил-
лиардов рублей. Регионам перечислили 
27 миллиардов, но вот загвоздка - их не 
получила и половина медиков. Узнав 
об этом, Владимир Путин потребовал 
срочно закрыть вопрос. Проверит лично.

ШТАТНОЕ РАСПИСАНИЕ

В прошлом году малый и средний 
бизнес получил рекордный объем кре-
дитов - по данным агентства «Эксперт 
РА», 7,8 триллиона рублей. Рост выдач 
наблюдался три года подряд. Сейчас 
заимствования есть более чем у 97 ты-
сяч предприятий. Во время эпидемии 
предпринимателей решили поддержать 
займами с низкими ставками.

Например, системообразующие ком-
пании могут получить кредит на поддер-
жание оборотных средств и сохранение 
рабочих мест. Ставка - 5,5 процента, 
вернуть деньги надо через год. Выда-
дут такой заём предприятиям, которые 
максимально сохранили штат.

С 1 июня стартует и кредитная про-
грамма поддержки занятости для ком-
паний в пострадавших отраслях и со-
циально ориентированных НКО. Размер 
кредита рассчитывается так: один МРОТ 
на одного сотрудника в месяц, умножен-
ный на полугодовой срок. Если до 1 апре-
ля предприятие сохранит не меньше 90 
процентов работников, возвращать кре-
дит и проценты не придется. Если за-
нятых в компании останется меньше 80 
процентов, придется выплатить половину 
полученной суммы и процентов.

ПАУЗА НА ПОЛГОДА

По мнению агентства «Эксперт РА», 
к концу года уровень задолженности по 
кредитам у предприятий малого и сред-
него бизнеса составит 17 - 18 процентов. 
Банки уже предоставляют бизнесменам 
кредитные каникулы - отсрочку платежей 
на полгода по кредитам, выданным до 
3 апреля. В это время никаких неусто-
ек начисляться не будет. Заемщики-
физлица тоже «сделают паузу» - на пол-
года. Для этого их доход должен упасть 
хотя бы на треть, а отсрочки по плате-
жам - отсутствовать.

МАМИНЫ ДЕНЬГИ

Все семьи с детьми от 3 до 16 лет по-
лучат единоразовую выплату в 10 ты-
сяч рублей на каждого ребенка. Заяв-
ление оформляется на сайте Госуслуг 
(posobie16.gosuslugi.ru) или Пенсион-
ного фонда (www.pfrf.ru). Нужно внести 
данные ребенка (номера свидетельства 
о рождении и СНИЛС), указать реквизи-
ты своей банковской карты. Документы 
принимают до 1 октября: в течение пяти 
дней рассмотрят и за три дня переведут 
деньги.

Также всем семьям с детьми до трех 
лет назначили выплаты в размере пяти 
тысяч рублей на каждого ребенка с апре-
ля по июнь. Заявления до 1 октября при-
нимает Пенсионный фонд.

Еще одну субсидию на детей от 3 до 7 
лет, причем на протяжении года, могут 
получать малоимущие семьи. Их доход 
не должен превышать величину про-
житочного минимума в регионе. Сред-
ний размер выплаты составит примерно 
5,5 тысячи рублей.

ДЕЛАТЬ НЕЧЕГО

За эту весну количество тех, кто поте-
рял рабочее место, удвоилось - больше 
1,6 миллиона человек. На апрель-июнь 
пособие по безработице увеличили до 
12 130 рублей. Если в такой семье есть 
дети младше 18 лет, один из родителей 
получает еще дополнительно по три ты-
сячи на каждого ребенка.

ВСЕ ВИДИТСЯ  
НА РАССТОЯНИИ

Из-за самоизоляции нельзя посещать 
госучреждения. Но их услуги доступны 
онлайн. Например, чтобы встать на учет 
в качестве безработного и оформить 
пособие, надо подать заявление через 
портал «Работа в России» или на Госус-
лугах. А вот инвалидность до 1 октября 
продлят автоматически.

Паспорта и водительские удостовере-
ния, чей срок действия заканчивается 
в период с 1 февраля по 15 июля, пока 
считаются действительными. А у детей, 
которым исполнится в это время 14 лет, 
основным документом останется свиде-
тельство о рождении или загранпаспорт.

ДЕЛО ВИРУСА БОИТСЯ

А КАК У СОСЕДЕЙАРЕНДНЫЕ КАНИКУЛЫ
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Эксперты 
предупреждали  

о всплеске 
безработицы из-за 
эпидемии, первые 

пострадавшие 
уже появились.
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Елена ГУСАРЕНКО

 � Про акцию #мывме-
сте  - помощь пожилым 
людям в  период панде-
мии - я услышала от коллег-
журналистов. Зацепило: 
надо же, безо всякого при-
нуждения и  обязаловки, 
без вознаграждения кто-то 
готов тратить свое время 
и даже деньги на незнако-
мых людей. Почему я  не 
с ними? Захотелось влиться 
в эту эстафету добра - не как 
журналист, а как обычный 
волонтер. Чтобы все было 
по-настоящему, взаправду. 
Чувство нужности, полез-
ности, единения.

Оказалось, стать волон-
тером очень просто: нужно 

зарегистрироваться на сай-
те dobro.ru, пройти обуче-
ние, получить сертификат 
и аккредитацию. И вот уже 
в Центре городских волон-
теров Санкт-Петербурга на 
13-й линии Васильевского 
мне выдают 
СИЗы (не-
дельный на-
бор масок, 
п е р ч а т о к 
и  антисепти-
ка), проводят 
инструктаж 
и дают добро на благое дело.

Поток людей в штаб не ис-
сякает - сюда идут и идут сту-
денты (среди них очень много 
медиков), их преподаватели, 
домохозяйки, бизнесмены. 
И - журналисты. Нас таких 
в этом волонтерском движе-

нии несколько. Мы не только 
волонтерим, но и рассказы-
ваем истории своих подопеч-
ных в СМИ, развеиваем мифы 
и фейки о добровольчестве. 
На общем информационном 
фоне о  числе заболевших 

и  погибших, 
неопределен-
ности вообще 
такие сюжеты - 
как надежда, 
даже как уве-
ренность, что 
мы это пере-

живем. Если будем вместе.
Утро волонтера начинается 

с соцсети. Нет, не для того что-
бы «насерфить» что-нибудь 
интересное. В нашем случае 
это необходимый инструмент 
в работе добровольца. Здесь 
мы заполняем «журнал здо-

ровья» (Температура? При-
знаки ОРВИ? Есть? Сегодня 
побудьте дома!) и ждем ин-
формации, которую сбрасы-
вает куратор из штаба.

- Доброе утро! Актуальные 
обращения…

Заявки разбираются спо-
ро - волонтеров явно больше. 
С марта, начала пандемии, 
когда, собственно, и запустил-
ся проект помощи пожилым 
людям в  изоляции, только 
в Петербурге добровольцев 
около трех тысяч - по сотне 
с  лишним в  каждом райо-
не. И уже свыше пятнадцати 
тысяч выполненных заявок. 
Откликнуться на конкрет-
ную могут сразу несколько 
человек с разницей в секунды. 
Достается тому, кто заброни-
ровал первым. Остальные не 
обижаются, ждут своей оче-
реди. Бывает и так, что кто-
то «опоздавший» находится 

рядом с указанным адресом - 
и только по этой причине про-
сит отдать ее, чтобы пожилые 
люди оперативно получили 
помощь.

- 578  390, Кирочная, 10  - 
я тут в двух шагах. Подели-
тесь?

Как правило, отказов в та-
ких случаях не бывает: во-
лонтеры понимают, что время 
и силы - их главный ресурс.

ДНЕВНИК
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- Здрав-
ствуйте! Га-
лина Никола-
евна? Меня 
зовут Елена. 
Я волонтер, 
по вашей 
заявке но-
мер…  - так 
н ач и н а е т -
ся общение 
с заявителя-
ми по теле-
фону. Они 
р а з н ы е , 
совсем по-
жилые и не 
очень, до-
верчивые и чрезмерно бдительные. Глухова-
тые, разговорчивые и, наоборот, лаконичные.

- Нет, у меня другой номер заявки!
В этот момент чувствуешь растерянность. Как? 

На каком этапе произошел сбой? Сейчас старуш-
ка подумает, что ты какая-нибудь мошенница, 
и уже не станет звонить за помощью. Пока ли-
хорадочно соображаешь, что делать, слышишь:

- Ой, доченька, прости! Это я прошлый заказ 
посмотрела! Да, все правильно ты сказала.

Выдыхаешь с облегчением.
- Говорите, что нужно купить, я записываю.
Достаток у всех обратившихся за помощью 

разный. Но в большинстве своем это все-таки 
малоимущие старики. Для волонтеров из мо-
лодого поколения такое непосредственное со-
прикосновение с нищетой - почти откровение, 
которым они делятся в волонтерских чатах.

- У кого была самая маленькая сумма заказа?
- У меня 150 рублей.
- О чем вы! Сегодня я покупала таблетки за 25 

рублей! И мне бабулечка говорит: ой, а в озерах 
(простонародное название одной аптечной сети) 
были за 19... и еще десять процентов скидка.

- У меня 22 рубля. Это два батона «Красная 
цена» и газетка (бесплатная).

Волонтеры, у которых есть дисконтные карты 
продуктовых магазинов и аптек, собрали их 
вместе в чате, чтобы ими могли пользоваться 
все - для экономии средств стариков. Нередки 
и такие ситуации:

- Купила продукты в одном магазине, потом 
увидела в другом все то же самое дешевле 
и купила заново. А предыдущий пакет себе оста-
вила.

Режим изоляции старики со-
блюдают очень строго - то ли в си-

лу советского воспитания, то ли 
действительно боятся вируса. 
А потому очень изобретатель-
ны в вариантах того, как можно 
совершить обмен купленных им 
продуктов на деньги.

- Помню, был день, начиналось 
все, как обычно. Но вот пада-
ет заявка, и мы даже не знали, 
что продукты надо передавать 
через окно, - рассказывает во-
лонтер Макс Рубчинский. - За-
купаем по заявке, едем уже на 
адрес, звоним в домофон, не бе-

рут, звоню еще раз, мне отвечает 
бабушка: «Я не открою! Обходите 
дом, встречу у окна». И правда - 
встретила, открыла окно и взяла 
палку. Мы надели на нее пакет. Она 
палку с пакетом втянула в квартиру.
Просто бабушка боится с кем-то 
контактировать. Но пока нашли ее 
окно, рассчитали по квартире, еще 
и поцарапались, когда через кусты 
лезли…

Моя старушка тоже общалась 
со мной через окошко - выкинула 
в легком пакете рецепт на лекар-
ства. А тот порывом ветра сдуло 
на чьи-то грядки. Пришлось туда 
лезть, за что и получила по шапке 
от хозяйки огорода. Правда, забра-
сывать полученное лекарство таким 
же образом я не стала. Пришлось 
убеждать бабушку, что я даже не 
буду дожидаться, пока она дверь 
откроет, просто повешу пакет на 
ручку и уйду. И да - где только день-
ги нам не оставляют за купленные 
продукты: под ковриком, в газете, 
на соседском подоконнике!

Деньги  - самый болезненный 
вопрос в отношениях волонтеров 
и их подопечных. Всех заявителей 
предупреждают: волонтеры придут 
обязательно, за продукты нужно 
заплатить. Бывает, и купишь-то не 
очень много и на скромную сумму, 
а у стариков и того нет на руках.

- Доченька, может, ты у меня тог-
да часть продуктов возьмешь?

По обстановке в квартире (куда 

мы не входим, но через распахну-
тую дверь несложно понять, каков 
достаток у человека) видно, что 
денег и вправду в обрез. Оставля-
ешь все, как есть, и объясняешь, 
что в таких случаях можно просить 
о бесплатном продуктовом наборе 
(несколько торговых сетей предо-
ставили их для малоимущих пожи-
лых). В фиксируемых колл-центром 
заявках эти категории маркируют: 
«Нужны продукты. Денег нет».

Истории про таких вот одино-
ких и практически нищих стари-
ков я размещаю на своей страни-
це в «Фейсбуке» - и многие тут же 
откликаются с предложениями по-
мочь. Деньгами, продуктами, раз-
возкой на машине. Стандартный 

бесплатный продуктовый набор - 
это сухпаек с крупами, сахаром, 
чаем, иными словами, только самое 
необходимое, а друзья предлага-
ют порадовать еще и чем-нибудь 
вкусненьким.

- Давайте купим корюшку или сла-
достей каких!

Одной такой заявительнице на-
бор, дополненный всякими вкус-
ностями, привезла как раз на ее 
80-летие.

- Вот день рождения, а я без денег 
совсем… - Элла Ивановна вспле-
скивает руками. - А вы мне такой 
праздник устроили!

Идешь обратно окрыленная, буд-
то сама день рождения отмечаешь.

«ТАБЛЕТКИ ЗА 25? ДОРОГО!»

«ПРИВЕЗИТЕ ДВА БАТОНА ЗА 22 РУБЛЯ 
И БЕСПЛАТНУЮ ГАЗЕТУ...»

SOUZVECHE.RU
КАК 81-ЛЕТНЯЯ БЛОКАДНИЦА 

БОЛЬШЕ ДЕСЯТИ ЛЕТ РАЗВОЗИТ 
ПРОДУКТЫ НУЖДАЮЩИМСЯ, 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

У ОТКРЫТОГО ОКОШКА
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Некоторые бабушки и дедушки настолько 
боятся заразы, что соглашаются 
забирать продукты только через окно.

Вот обычный список покупок 
находящегося в изоляции пенсионера. 
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В один из дней случились сюр-
призы. Сначала пришла заявка от 
бабушки с подозрением на COVID 
(я так понимаю, в легкой фор-
ме, раз дома). Это значит, что 
нужно было ехать в штаб за 
спецкостюмом (такие поступи-
ли в распоряжение волонтеров 
для подобных заявок - см. фо-
то) и только потом - к ней 
самой.

Страшновато, ко-
нечно. Приехала ту-
да и скорая, которая 
и решила все вопро-
сы.

Зато вторая бабуш-
ка оказалась сестрой 
любимого мною бар-
да Юрия Кукина!

- Вы откуда пое-
дете? Из Стрельны? 
О, да вы моя землячка, 
я до вой ны в Петерго-
фе жила.

Представляете? Вот 
закончится весь этот 
ужас с пандемией, и я бе-
гом к ней за воспомина-
ниями.

Одна из последних 
вводных из волонтер-
ского штаба  - обяза-
тельно уточнять у  за-
явителей, нет ли у них 
признаков ОРВИ или 

тем более подтвержденного теста 
на коронавирус.

- У нас была ситуация - волонтер 
приехал к больной и сам зара зился, - 

телеграфировали кураторы.
Остальные заволновались. 

Нет, не из-за возможности за-
болеть (хотя опасность осо-
знают).

- Что же теперь - отказывать?
Успокоили: никто захворав-

ших стариков без помо-
щи не оставит, просто 
приезжать к ним будут 
специально обученные 
для таких контактов 
люди.

Несмотря на нео-
пределенность, и во-
лонтеры, и их подо-
печные строят планы 
на «мирную жизнь». 
Старики рассказыва-
ют, куда пойдут, когда 

разрешат выходить на 
улицу. Волонтерское со-
общество фантазирует, 

как собрать всех вместе - 
пока большинство знако-
мы друг с другом только по 
чатам, не лично. Наконец 
пообщаться лицом к  ли-

цу. И придумать опять что-
нибудь очень нужное и инте-
ресное.

Поражает, что наши подопечные, пре-
жде чем сделать заказ, всегда интере-
суются:

- Вы пешком или на машине?
Это чтобы волонтеру не пришлось та-

щить очень тяжелые сумки на себе. Ра-
дуются, когда говоришь, что на машине: 
значит, могут позволить себе заказать 
побольше. Мы, правда, предупреждаем, 
что покупаем только самое необходимое 
(без излишеств и спецзаказов) с расче-
том на десять дней. Потом можно сделать 
новую заявку.

Конечно, в силу возраста старики очень 
консервативны. И если волонтер распола-
гает к себе, просят, чтобы и в дальнейшем 
приходил именно он. Поэтому у многих из 
нас уже есть постоянные «клиенты» - они 
все так же звонят на «горячую линию» 
и потом сообщают номер заявки своему 
волонтеру. Так что в чате то и дело встре-
чаются заявки из будущего:

- 317 921 отдайте мне, это моя  бабулечка!
У меня тоже есть такие - навещала их 

уже не единожды. И каждый раз спра-
шивают:

- Леночка, можно, я буду напрямую тебе 
звонить?

Приходится объяснять - если что-то со-
всем срочное или просто поговорить, как 
тут откажешь. Но если все идет своим 
чередом, лучше позвонить на общий но-
мер. Во-первых, у меня могут быть другие 
заявки или я вовсе не в городе. А старики 

не должны оставаться без помощи. Во-
вторых, это все же статистика. Не столько 
для отчетности, сколько для понимания 
ситуации с нуждами пожилых.

Часто отношения с нашими стариками 
выходят за рамки формальных «купил - 
принес - отдал». Когда в заявках долго 
не видишь знакомый адрес, начинаешь 
беспокоиться, все ли в порядке, звонишь 
уже сама. Есть у этой медали и другая 
сторона - нами начинают манипулиро-
вать. И вместо необходимых продуктов 
в заказе появляются земля для рассады, 
бархатцы, два пакета семян, журналы 
«Дача круглый год» и сканворды. Здесь 
уже каждый решает сам, что делать. И все 
же волонтеры, как правило, в таких прось-
бах не отказывают - понятно, что старикам 
одиноко и не хлебом единым жив человек.

А наши подопечные - очень благодар-
ные. Все норовят чем-нибудь угостить, 
накормить. Отказываемся, соблюдаем 
режим безопасности - бесконтактное об-
щение. Но старики идут на уловки, так 
что то и дело в переданной тебе газете 
(пакете) с деньгами за заказ оказывается 
то шоколадка, то конфета. Один из моих 
заявителей вообще умудрился завернуть 
в плотный пакет мини-торшер размером 
с палец на автономном питании.

- Валентин Иванович, ну нам же не по-
ложено. Зачем вы? Спасибо, конечно!

- Так не вами и положено, а мной, - шу-
тит, как молодой.

Ко Дню Победы за три дня нужно было 
развезти около шести тысяч подарочных 
наборов ветеранам - по официальным 
данным, именно столько их сейчас в Пе-
тербурге. От желающих поздравить геро-
ев войны не было отбоя. Так что курато-
рам даже пришлось воззвать к порядку:

- Кто-то и обычные заявки должен вы-
полнять! Остальные ба и де (так ласково 
сокращают бабушек и дедушек) никуда 
не исчезли.

Многие адреса не совпадали с факти-
ческим местом проживания. Пришлось 
проводить почти разведку боем, выспра-
шивая у соседей контакты родственни-
ков, а у тех - где найти участника войны, 
чтобы вручить ему подарок. Находили 
через десятые руки - и радости с обеих 
сторон не было предела.

- Всю войну работала в  госпитале, 
а сейчас, видишь, - еле хожу, - смуща-
ется наш ветеран. И, внезапно выпря-
мившись, чеканно: 

- Поклонимся великим тем годам. Тем 
славным командирам и бойцам. И мар-
шалам страны, и рядовым. Поклонимся 
и мертвым, и живым!

Как тут сдержать слезы? Плачем вме-
сте. Да, этот праздник такой…

В эти дни волонтерские чаты были 
переполнены эмоциями. Так родились 
новые проекты - сделать фильм о тех, 
с кем встретились, напечатать книгу их 
воспоминаний, помочь с ремонтом квар-
тир. Что характерно - вопросы решались 
буквально за считаные часы. Тамаре 
Сухановой, блокаднице и участнице 
Великой Отечественной войны, ко-
торая нуждалась в кресле-каталке, во-
лонтеры за день собрали нужную сумму 
и привезли столь необходимое средство 
передвижения. Еще раньше пожилой пе-
тербурженке, спавшей на полу на матра-
се из-за отсутствия кровати, эту кровать 
приобрели. Покупаются лекарства, обо-
греватели (в Петербурге еще прохладно, 
но отопление уже периодически отклю-
чают).

- Дорогие волонтеры! На данный мо-
мент переводы на лекарства уже пре-
высили нужную сумму. Я благодарна за 
вашу отзывчивость. Излишек отправлю 
тем, кто на ремонт собирает, получится 
эстафета добра.

И уже закрепляются договоренности, 
что своих ветеранов будут навещать про-
сто так, не по поводу, не только в связи 
с праздниками и памятными датами.

В абсолютном большинстве слу-
чаев от стариков уходишь с поло-
жительными эмоциями - их улыбки 
и благодарность, твое осознание 
собственной нужности придают сил, 
даже если вымотана физически  
до крайности. Другое дело, когда 
бываешь опустошена морально - от 
увиденной нищеты и беспросвет-
ности, от безучастности тех, кто на-
ходится с этими стариками рядом, 
но словно не замечает или не хочет 
замечать их бедственного положе-
ния. И, конечно, от какого-то сбоя 
в системе.

Была у меня такая выматывающая 
заявка, хотя ничто не предвещало 
глобальных трудо- и временных за-
трат. Обычное дело - взять рецепт, 
купить лекарство. Но оно в нужной 

дозировке и  комплектации было 
только в двух аптеках - и обе рас-
положены далеко, с долгими пере-
садками.

В самой аптеке, куда в итоге до-
бралась, очередь на два часа. И все 
равно лекарство оказалось в другой 
комплектации.

- Не знаю, что вам там в справоч-
ной сказали, у нас только такое.

На «туда - там - обратно» ушло 
почти пять часов. У меня. Относи-
тельно молодой и здоровой. С уче-
том  нервотрепки из-за сразу двух 
севших телефонов (так что нельзя 
было предупредить, что я не пропала 
с деньгами, а просто еще в дороге) 
обратно я вернулась совершенно раз-
битая. А ведь в нашем деле главное - 
не перегореть.

ВЕТЕРАНОВ ИСКАЛИ ЧЕРЕЗ ДЕСЯТЫЕ РУКИ

ГЛАВНОЕ, НЕ ПЕРЕГОРЕТЬ

ЗАЯВКИ С COVID
ВЫШЛИ ЗА РАМКИ «КУПИЛ - ПРИНЕС - ОТДАЛ»
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В такие костюмы переодеваются 
энтузиасты, чтобы общаться  
с теми, кто болен COVID-.

Ребята и девчата жертвуют личным 
временем, чтобы помочь одиноким 
«ба и де» - бабушкам и дедушкам.

Участники войны встречам  
и вниманию всегда рады.  
За разговорами с ними 
можно не заметить, 
как день пройдет. 
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Сдавать ЕГЭ придется в масках, 
а документы в вуз - дистанционно.

КОГДА УЙДЕМ  
СО ШКОЛЬНОГО ДВОРА?
15 мая большинство школьников за-

вершили свой учебный год. Причем 
два последних месяца они учились дис-
танционно. До конца весны грызть гра-
нит науки на удаленке остаются только 
ученики 9 - 11-х классов. Оставалось 
выяснить, как уйдут выпускники «со 
школьного двора»: сдавая экзамены 
или нет. ЕГЭ - сам по себе стресс для 
школьников, а в нынешних условиях 
и вовсе двойной удар по нервам.

Для девятиклассников решение ока-
залось быстрым и радикальным: их 
обязательное тестирование ОГЭ по 
русскому языку и математике просто 
отменили. А финальные оценки за год 
выставят по результатам итоговой ат-
тестации. А вот для 11-классников ЕГЭ 
никто отменять не собирается, избегут 
его только те, кто не будет в этом году 
поступать в вузы. При этом все получат 
аттестат по итогам школьного обуче-
ния - вне зависимости от ЕГЭ. С 2009 
года его выдавали лишь при успешной 
сдаче двух обязательных экзаменов: 
русского языка и базовой математики. 
В случае неудачи полагалась только 
справка об окончании школы.

Полной определенности с  итого-
выми испытаниями тоже нет. Даты 
постоянно переносятся. Изначально 
первые экзамены, географию 
и информатику, выпускники 
должны были сдавать 28 мая, 
потом их сдвинули на 8 июня, 
но на прошлой неделе глава 
Минпросвещения Сергей 
Кравцов снова перенес 
сроки - теперь уже на не-
определенное время. Ско-
рее всего, это будет конец 
июня, а завершится период 
ЕГЭ до 11 июля. Загвоздка, 
естественно, в новых усло-
виях, в которых школьни-
кам предстоит сдавать те-
стирование. Например, ходят 
разговоры о том, что экзамен 

по русскому, как самый массовый, воз-
можно, придется проводить в два дня.

- Пока разговоров о переносе ЕГЭ на 
август нет. У нас в запасе еще месяц, 
даже чуть больше, чтобы понять, как 
развивается ситуация с пандемией. 
При этом есть жесткие требования от 
Рос потребнадзора к пунктам проведе-
ния экзаменов. Это и обеззараживание 
воздуха в помещении, и дети в масках 
и перчатках. По закону, организаторы 
ЕГЭ - региональные власти. Сейчас 
с ними идут переговоры, смогут ли они 
за оставшееся время организовать сда-
чу экзаменов в таких условиях. Нель-
зя проводить ЕГЭ в разных регионах 
в разные даты, - считает заведующий 
лабораторией НИУ ВШЭ Александр 
Милкус.

ВЗЯТЬ И ОТМЕНИТЬ
Обычно ЕГЭ сдают в школах, часто - 

в чужих. Вполне возможно, что в этом 
году для единого госэкзамена будут 
предоставлены вузовские аудитории, 
где разместить учеников на безопас-
ном расстоянии проще, чем в классах. 
Ректоры вузов к этому готовы.

Не станут, как бы многие школьники 
об этом ни мечтали, менять и форму 
проведения ЕГЭ. Все экзамены долж-
ны пройти вживую, а не на удаленке.

- Нет механизма, чтобы проводить 
ЕГЭ дистанционно, учитывая количе-
ство школьников, которые собираются 
его сдавать (больше семисот тысяч че-
ловек. - Ред.), - говорит 
Александр Милкус.

Организовать онлайн-работу и иметь 
точное доказательство, что за компью-
тером сидят именно те, за кого они себя 
выдают, увы, сейчас нельзя.

Были и другие варианты. Омбудсмен 
в сфере образования Амет Володар-
ский предлагал зачислять в вузы по 
результатам итоговых школьных оце-
нок и портфолио абитуриента: резуль-
татам олимпиад, спортивных и дру-
гих достижений. Этого не будет. Вузы 
объясняют свой отказ так: аттестовать 
школьников, которые придут с пример-
но одними и теми же баллами, очень 
сложно. Стобалльная шкала ЕГЭ - бо-
лее развернутая. Председатель Союза 
ректоров, руководитель МГУ Виктор 
Садовничий высказал идею оставить 
два экзамена: русский и профильную 
математику. Но от этого тоже отказа-
лись - их результатов недостаточно, 
особенно если речь идет о профильных 
технических вузах, где нужна физика 
или химия.

ЧЕТКО ПО СПИСКУ
Обязательных предметов на ЕГЭ на 

этот раз нет, если не считать русско-
го, который нужен почти в лю-
бом институте, поэтому его все 
и станут сдавать. А вот базовой 
математики в этом году не бу-
дет, только профильная. Те вы-
пускники, которые заявились 
в марте на ЕГЭ, а сейчас поня-
ли, что какой-то предмет не тя-
нут и плохо к нему подготови-

лись, могут не писать работу. Главное, 
помнить: в любом случае вам придется 
сдавать три экзамена, которые нужны 
для поступления на ту или иную спе-
циальность. Кроме того, вузы будут 
серьезно оценивать портфолио и ре-
зультаты Олимпиад. С последними, 
правда, тоже все непросто - они обычно 
проходят в марте-апреле. В этом году, 
само собой, их не было. 

Что касается вузов, где проводятся 
дополнительные испытания, их в Рос-
сии не так много: порядка десяти-
двенадцати. Эти экзамены будут про-
ходить дистанционно. Отказаться от 
них нельзя, так как список вузов и спе-
циальностей, по которым будут прово-
диться эти экзамены, уже утвердило 
правительство. И менять его поздно 
и сложно.

Вузам в этом году из-за коронавируса 
придется изменить и правила приема. 
И такая возможность есть. Все про-
цедуры пройдут более сжато: с 11 - 13 
июля начнется прием документов, что-
бы к 15 августа завершить первую вол-
ну зачисления, а к 19 августа - вторую. 
При этом все документы, скорее всего, 
будут приниматься онлайн: либо через 
личный кабинет на сайте вуза, либо 
по электронной почте. Такой вариант 
существовал в последние годы. Просто 
им мало кто пользовался. Теперь нао-
борот - лично принести свой аттестат 
в  будущую альма-матер можно будет, 
только если ситуация с заболеваемо-
стью позволит.

Если ЕГЭ нельзя проводить дистанци-
онно, то в вузах, как предложил министр 
образования и науки Валерий Фальков, 
все квалификационные и выпускные рабо-
ты сдаются онлайн. Точно так же пройдут 
и выпускные вечера, где будут вручать ди-
пломы. По одну сторону экрана - ректор, по 
другую - студенты. Зачитают фамилии, про-
демонстрируют диплом, а когда закончится 
эпидемия, можно будет приехать в канце-
лярию и забрать документ. Предполага-
ется на платформе «Россия - страна воз-
можностей» организовать Всероссийский 
выпускной вечер для студентов. Скорее 
всего, это будет концерт. Что касается «зву-
ков нестареющего вальса» для выпускни-
ков школ, то этот вопрос обсуждается. Но 
во многих городах уже готовят последние 
звонки в режиме онлайн.

Следующий учебный год в школах и ву-
зах пока планируют начать 1 сентября - 
в обычном режиме. Если вузы не будут 
успевать из-за сроков приемной кампании, 
то первые пары сдвинут на понедельник, 
7 сентября. Пока другие даты начала учеб-

ного года вроде бы не рассматривают, хотя 
Роспотребнадзор и говорит о резервной 
дате - 1 октября.

И если в вузах смогут и дальше прово-
дить часть семинаров дистанционно, то как 
учиться школьникам в новой реальности, 
неясно. Требования, которые Роспотреб-
надзор выставил для организации учебного 
процесса, школами вообще невыполнимы. 
Это и учеба в разное время, в разных клас-
сах, причем так, чтобы дети на переменах 
не смешивались, и соблюдение дистанции 
в полтора метра.

- Есть норматив 2,5 квадратных метра 
на ученика, но во многих регионах и он не 
соблюдается, классы переполнены. А как 
быть с детскими садами, где дети постоянно 
находятся друг с другом? И их не рассадить. 
Как группа из двадцати человек сможет 
бегать на нужном расстоянии друг от дру-
га? Воспитатели сойдут с ума в первый 
же день. Надеюсь, за оставшееся время 
до осени Минпросвещения найдет общий 
язык с Роспотребнадзором, - говорит Алек-
сандр Милкус.

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК ОНЛАЙН ВЫПУСКНЫЕ
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ЭКЗАМЕН НА СТРЕСС

С соблюдением социальной дистанции списать будет еще  
сложнее.

Кристина ХИЛЬКО

 � Централизованное тестирование стартует с опозданием 
на две недели.

Задача со звездочкой: как в нынешних условиях аттестовать ребят 
в конце года? Министр образования РБ Игорь Карпенко успокоил 
родителей и школьников - проблем не будет.

- Не надо нагнетать вопрос в каких-то технологических аспектах. 
Схема есть. Порядок аттестации никто не отменял, он действует. 
Учитель знает способности детей, он оценивает знания в целом по 
году, активность на уроках, - отметил Игорь Карпенко.

Многие парты сейчас пустуют. На занятия ходят только 41 процент 
школьников, а в Минске и того меньше - всего 28 процентов. Но это 
не значит, что остальные бездельничают. Обучение идет онлайн. 
Старшеклассники переживают: а как же последний звонок и вы-
пускной? Общее решение такое - аттестаты о среднем образовании 
все получат в торжественной обстановке, но сделают в сценариях 
«поправки на эпидемию».

Централизованное тестирование начнется не с 13 июня, а с 25-го. 
Тестирования по русскому языку и математике, самые массовые, 
разделят на два дня. Но схалтурить и узнать ответы не получится, 
тесты повторяться не будут.

ПОСТУПАЙ КАК ЗНАЕШЬ
А В ЭТО ВРЕМЯ В БЕЛАРУСИ

Такого обилия бантиков 
и гольфиков в этом 
году мы не увидим.
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Вениамин СТРИГА

 � Почему для экологии больше 
пользы от подготовки грамот-
ных специалистов добывающей 
отрасли, чем от эмоциональ-
ных заявлений юной «зеленой» 
активистки Греты Тунберг, 
«СВ» рассказал ректор Санкт-
Петербургского горного универ-
ситета Владимир Литвиненко.

ЛОЖНАЯ УГРОЗА
- Владимир Стефанович, Грета 

Тунберг выскочила на трибуну 
ООН и с искаженным от ярости 
лицом обвинила всех власть 
имущих в засорении планеты. 
Мол, правительства губят мир, 
в котором мы живем. Многие ей 
поверили. Но действительно, 
лишь отключив все заводы и по-
садив самолеты, можно спасти 
Землю?

- Дело же не только в Грете. Дерз-
кие выскочки, неучи всегда полны 
решимости. Эта девочка сказала, 
что ей хочется в другом климате 
и в другом мире жить. И все стали 
обсуждать. А те люди, кто понима-
ет, что такое ресурсы, что такое 
углеводородное сырье и за счет че-
го живет в том числе сама Грета - 
они в одиночестве, их не слышат, 
они непопулярны.

- Почему так сложи-
лось?

- Негативный образ 
горной отрасли. Любая 
добыча ресурсов - это не-
благоприятное влияние на 
биосферу. Но мы должны 
понимать: у нас нет вы-
бора. Вопрос не стоит 
так  - добывать или не 
добывать? Просто по-
тому, что второе означает гибель 
большинства жителей планеты. 
Выход в другом - мы должны гото-
вить специалистов, которые сде-
лают выбросы минимальными. Но 
транснациональным корпорациям 
ничего этого не нужно. Постоян-
но идет подтасовка фактов, давят 
именно на страны с запасом угле-
водородов.

- То есть угрозы для экологии 
на самом деле таятся не там, 
где их привыкли видеть?

- Как пример. Все автомобили 
мира выделяют углекислоты мень-
ше, чем поголовье скота выделяет 
метана. Или вот нужно не допу-
стить разложения гигантских запа-
сов природных морских гидратов. 
Они при нагреве атмосферы лишь 
на два градуса Цельсия дадут та-
кие выбросы метана из Мирового 
океана, что все заводские трубы 
покажутся нам шуткой. Негатив 
от гидратов на биосферу оцени-
вается в шесть раз выше, чем от 
всех промышленных и бытовых 
выбросов, вот это будет необрати-
мая катастрофа.

МАГАЗИН 
КОЛОНИАЛЬНЫХ 
ТОВАРОВ
- Выходит, это борьба не за 

чистоту планеты, а за влияние 
на рынке? И какие еще способы 
идут в ход?

- Мы хорошо видим те-
перь слабые звенья миро-
вого сообщества. У Бра-
зилии, Чили, например, 
очень большие запасы 
ресурсов. Приходит туда 
Global InterGold, Barrick 
Gold Corporation - транс-
национальные компа-
нии,  - переподготавли-
вают местных 
магистров, 
бакалавров, 
но вместе 
с  тем полно-
стью переори-
ентируют спе-
циалиста на 
цели, никак не 
связанные с его 
страной и с кли-
матом планеты. 
Даже на уровне мини-
стров и вице-премьеров 
там назначают тоже таких 
же переученных.

- То есть система нормирует 
доступ к технологическим зна-
ниям и получает за счет кадров 
сырьевые колонии?

- Именно. А в то же время наша 
нефтегазовая отрасль задыхается 
от нехватки горных инженеров - их 
просто негде взять.

- Как выходить из 
такого положения?

- Пять лет назад у руко-
водителей многих вузов 
планеты, готовящих спе-
циалистов добывающей 
отрасли, как раз созрела 
необходимость встре-
титься и обсудить, что 
собой представляет сей-
час подготовка кадров 
для сырьевого сектора. 

Я обратился в восемьсот универси-
тетов всего мира, и мы собрались 
в Санкт-Петербурге. Присутствова-
ли пятьсот ректоров из-за рубежа.

- И тогда появилась идея соз-
дать Центр компетенций на ба-
зе ЮНЕСКО?

- Большая часть приехав-
ших  - около девяноста процен-
тов  - определила действующую 
сейчас Болонскую систему (она 
предусматривает двухступенча-
тое образование с бакалавриатом 
и магистратурой. - Ред.) как не 
соответствующую задачам подго-
товки кадров для промышленно-
сти. Это скорее  обучение будущих 
преподавателей. При этом все осо-
знавали, что сейчас львиная доля 
профильных университетов мира 
работает по этому стандарту.

- Что же в нем не так?
- Он не учитывает серьезных из-

менений последних лет. Наукоем-
кость и технологичность горного 
производства совершили настоя-
щий прорыв. Это уже не примитив-
ное производство. А мы в рамках 
имеющегося стандарта попросту не 
можем готовить современного про-
фессионального горного инженера. 
В России мы сохранили около пятой 
части специалитета - при непосред-
ственной поддержке Президента 
России Владимира Путина. Еще 
готовим небольшую долю инже-
неров нефтегазовой отрасли. А по 

остальным направлениям получа-
ем, по сути, только преподавате-
лей - бакалавров, магистров.

ЧИСТАЯ ЭКОНОМИЯ
- Непонятно, почему многие 

лидеры государств ничего не де-
лают для изменения положения? 
Возможно, они уже полностью 
интегрированы в эти самые гло-
балистские сети?

- Такие системы теперь управля-
ют обществом - это факт. Но мы 
знаем, что наше мнение как про-
фессионалов понятно для бизнеса, 
для политиков. И четко решили, 
что будем пропагандировать воз-
вращение специалитета, особенно 
для инженерных кадров.

- Как задумана новая система 
переподготовки?

- Новая система формируется че-
рез общий центр и через нацио-
нальные центры, которые уже 
сформированы. Выпускник вуза 
работает два-три года в качестве 
стажера-специалиста на действую-
щих предприятиях. После этого он 
проходит через один из центров 
переподготовки. И экзамены сдает 
независимым аттестованным на 
международном уровне экспертам, 
которые не заинтересованы в лоб-
бировании интересов корпораций. 
Это будет похоже на аттестацию 
летчиков или врачей. Горное про-
изводство не менее опасно и столь 
же ответственно, поэтому между-
народная переподготовка нужна.

Одна из потребностей сейчас - 
укомплектовать компании про-
фессиональными горными инже-
нерами, которые умеют работать 
с энергосбережением, с миними-
зацией выбросов и другого воз-
действия на экологию.

- Заинтересованы ли сами ком-
пании в таких спецах? Какая им 
от этого выгода?

- Все предприятия, которые 
возьмут в штат таких инженеров, 
в новой системе должны получать 
серьезные преимущества по стра-
ховым выплатам. И с этим стиму-
лом они сами будут стремиться 
найти сертифицированных работ-
ников.

- Новые планы совместно готовить инже-
неров с Беларусью есть?

- Сам белорусский президент Александр 
Лукашенко лично сделал так, что Белорусский 
национальный технический университет стал 
одним из лучших вузов в этой сфере, это со-
вершенно точно. Там создали единую систему 
образования, лабораторий, обучения практи-
ческим навыкам. Это просто здорово, я такого 
в мире больше нигде не видел. Мы с БНТУ уже 
подписали соглашение и вместе участвуем во 
всех программах. В этом белорусском универ-
ситете и запустили отделение международного 
центра ЮНЕСКО в области горнотехнического 
образования. У нас такой же на базе Горного 
университета в Санкт-Петербурге работает. Ну 
а меня как учредителя избрали председателем 
Совета общего центра ЮНЕСКО.

- Какие первые шаги?
- Мы с белорусскими коллегами уже присту-

пили к обмену учеными, аспирантами, защитам 
ученых степеней друг у друга. Теперь пора на-
чинать готовить сертифицированных высоко-
классных инженеров.

Первая пробная группа белорусов уже учится 
в нашем вузе. Как только полностью заработает 
та самая программа послевузовской подготовки 
и сертификации, их станет гораздо больше. Тем 
более что лаборатории университетов прекрасно 
дополняют друг друга. Наши стажеры из СПбГУ 
уже ездят в БНТУ, получили практические зна-
ния в производственных цехах и конструктор-
ском бюро БелАЗа, на «Беларуськалии». С 2010 
года организуем около четырех поездок в год по 
45 студентов и аспирантов. Оттуда приезжают 
к нам на студенческие семинары.

- Новое соглашение расширит взаимодей-
ствие?

- Заработает система двойных дипломов или 
включенного обучения. Аттестованные на между-
народном уровне в качестве «горных инженеров» 
в Центре ЮНЕСКО выпускники будут высоко 
котироваться уже на мировом рынке труда.

- Какие еще есть в этой отрасли возможно-
сти для совместной работы внутри Союзного 
государства?

- Вопросы взаимодействия наших стран гораз-
до более весомы, чем мы реализуем в образо-
вании сегодня. Нужно больше интегрироваться. 
У нас очень хорошие горизонтальные контакты. 
Например, мы могли бы выполнять совместные 
исследования, как эффективнее использовать 
сырьевые ресурсы. Ведь это наши общие ин-
тересы.

- Как это сделать?
- Мое мнение - белорусам можно и нужно ме-

нять подходы и заходить партнерами к нам - в гор-
норудный сектор. Но здесь административный 
интерес не работает, важен инвестиционный 
климат. Так что для респуб лики, для ее бизнеса 
есть отличное окно возможностей - чтобы в Рос-
сии добывать сырье и работать легально.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!

ГОРНАЯ ПРОПОВЕДЬ
СП
ГУ

ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ

Современный инженер не просто 
умеет управляться с любой 
техникой, он знает ее
до последнего винтика.

СП
ГУ
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Анна ПОПОВА

 � Предупрежден - значит, 
вооружен, считают ведущие 
белорусские медики. Они 
стараются разъяснять даже 
самые очевидные моменты, 
связанные с эпидемией.

КОГДА ЧАЙ С МАЛИНОЙ НЕ ПОМОЖЕТ

Бе
лТ
А

- Риск подхватить инфекцию от пациента очень велик. Поэ-
тому с конца марта весь наш персонал работает в средствах 
индивидуальной защиты, - рассказывает главный врач Моги-
левской городской больницы скорой медицинской помощи 
 Павел Ореховский. - Обязанность каждого медработника - но-
сить маски, перчатки, халаты, экраны. Кроме того, посещение 
больных в стационаре строжайше запрещено. Передачи мы 
отдаем им после санобработки.

- Тест - это полоска или картридж, 
пропитанные раствором, который 
должен отреагировать на антитела 
к  вирусу, если они есть у  челове-
ка, - говорит заведующая клинико-
диагностической лаборатории 1-й 
ГКБ Минска Татьяна Борисенко.  - 
В специальное углубление помещают-
ся кровь и буферный раствор, и уже 
через пятнадцать минут можно узнать 
результат. Если проявятся полоски, 
отвечающие за наличие иммуногло-
булинов M или G, значит, у человека 
антитела уже есть. Точность тестов, 
которые используют в Беларуси, со-
ставляет 98 процентов. Есть также 
метод ПЦР-диагностики, но он пока-
зывает наличие РНК самого вируса.

- В областных центрах 
трансфузиологии в Минске, 
Гродно и Гомеле, на станциях 
переливания крови в Могиле-
ве, Бресте, Молодечно и Ви-
тебске, а также в городском 
центре трансфузиологии на 
базе 6-й ГКБ Минска, - пере-
числяет Лариса Гущина. - До-
нором иммунной плазмы мо-
жет стать человек, у которого 
после выздоровления про-
шло не меньше пятнадцати 
дней. 

Сдавать кровь и  плазму 
совершенно  безопасно, ни-
какого вреда для организма 
нет.  Но есть строгое усло-
вие - допуск разрешен только 
клинически здоровым людям. 
От одного донора мы обыч-
но берем шестьсот милли-
литров -  такого количества 
хватит для лечения одного 
взрослого  пациента.

- Китайские коллеги выпу-
стили ряд публикаций, где ре-
комендовали применять такой 
метод. Используют его в Ита-
лии, большой проект запусти-
ла Американская ассоциация 
банков крови. В РНПЦ транс-
фузиологии и  медицинских 
биотехнологий эту работу на-
чали максимально оперативно. 
Донорами стали самые первые 
пациенты, которые перенесли 
вирус и выписались в конце 
марта, - комментирует глав-
ный внештатный специа-
лист Минздрава Беларуси 
по трансфузиологии Федор 
Карпенко.  - Дело в том, что 
у тех, кто переболел, форми-
руется сначала иммуногло-
булин М, а потом иммуногло-
булин G - антитела, которые 
помогают бороться с заразой.

Такая помощь будет особен-
но нужна пациентам, у которых 
течение пневмонии среднетя-
желое или тяжелое, тем, кто 
находится на ИВЛ. Их соб-
ственная защитная система 
организма недостаточно силь-
на, чтобы противостоять виру-
су и вырабатывать антитела. 
И пассивная иммунизация - пе-
реливание реконвалесцентной 
плазмы - должна применяться 
в комплексном лечении.

- Именно этиотропного лечения - то есть кон-
кретно против коронавируса - действительно 
пока нет, - подтверждает Игорь Карпов. - Пре-

параты от вируса иммунодефицита чело-
века не оправдали надежд. Сейчас 

больше используют сочетание 
хлорохина и азитромицина - 

у нас его рекомендуют при 
определенных показаниях. 
Но по мере роста данных 
клинические протоколы 
будут пересматриваться 
и добавляться те или иные 
лекарственные средства.

- Наиболее тяжелые формы заболевания мы на-
блюдаем у пациентов, у которых есть сопутствующая 
патология. В первую очередь гипертония, нарушение 
обмена веществ, сахарный диабет, избыточная масса 
тела, обструктивные заболевания легких, иные недуги 
сердечно-сосудистой системы. Также в зоне риска люди 
старше семидесяти лет, - говорит глава Минздрава РБ 
Владимир Караник. - Наша задача - обеспечить соци-
альное дистанцирование, защитить тех людей, которые 
наиболее уязвимы, оказать адекватную медицинскую 
помощь тем, кто заболел, максимально продолжать 
работу по изоляции контактов и прерыванию цепочек 
распространения вируса, чтобы не допустить лави-
нообразного роста. Мы постоянно анализируем свои 
ресурсы и перераспределяем их так, чтобы ситуация 
с коронавирусом не привела к увеличению смертно-
сти от других болезней, в том числе онкологических, 
сердечно-сосудистых. Те же группы пациентов оказы-
ваются наиболее уязвимыми перед коронавирусом.

- Прежде всего следите за 
температурой - она повыша-
ется у девяноста процентов 
пациентов. При возникнове-
нии прогрессирующего каш-
ля, ухудшении самочувствия, 
развитии одышки нужно вы-
зывать врача,  - предупре-
ждает Игорь Карпов. - В этих 
случаях чай с  малиной не 
поможет. Медики оценят тя-
жесть заболевания и другую 
симптоматику и примут ре-
шение о госпитализации или 
продолжении лечения в ам-
булаторных условиях.

- Вирус может оседать на всех поверхностях 
при кашле и чихании. Так что лучшая профи-
лактика - устраивать в доме частую влажную 
уборку. Моющие средства можно использовать 
любые, даже простой мыльный раствор, - сове-
тует Инна Карабан, заместитель начальника 
отдела гигиены, эпидемиологии и профи-
лактики Министерства здравоохранения. - 
Лучше всего уборку проводить в перчатках, 
чтобы избежать негативного воздействия на 

кожу рук. Также 
необходимо про-
ветривать кварти-
ру и  обрабатывать 
все предметы, кото-
рых касается коронавирус-
ный больной. В том числе телефоны, мебель, 
пульты управления телевизором, сантехнику.  
Чем чаще вы убираете, тем меньше риск ин-
фицирования окружающих людей. А вот опа-
сения, что можно занести вирус с улицы на 
обуви или одежде, пока не подтверждаются. 
Не доказано, что вирус может передаваться 
таким образом.

- Пациентов с нетяжелым течением внеболь-
ничной пневмонии, не связанной с ковидом, 
а также при легкой или бессимптомной форме 
коронавируса действительно выписывают - во 
избежание перекрестного инфицирования, - 
заявляет министр здравоохранения 
РБ Владимир Караник.  - За состо-
янием их здоровья будут следить 
на дому. Такое решение приняли 
для того, чтобы их самочувствие 
не ухудшилось от пребывания 
в больнице.

- Бактериальная пневмония 
приводит к  возникновению 
локального воспалительного 
процесса, - разъясняет Игорь 
Карпов, главный внештатный 
инфекционист Мин здрава 
РБ, заведующий кафедрой 
инфекционных болезней 
БГМУ. - Диагностируют ее с по-
мощью выслушивания, рентге-
нографии, чтобы выявить про-
явления в легких. А вирусная, 
как COVID-19, проходит диф-
фузно, то есть очагов воспа-
ления может быть много. При 
этом она способна провоци-
ровать развитие дыхательной 
недостаточности. Реже возни-
кают внелегочные осложнения, 
не так часто бывает острая по-
чечная недостаточность. Воз-
можен синдром полиорганной 
недостаточности.

Но не надо думать, что бак-
териальная пневмония проте-
кает легче. Разница в том, что 
при ней эффективна антибак-
териальная терапия. А против 
коронавирусной инфекции нет 
специфического лечения, од-
нако есть уже некоторые на-
работки и рекомендации.

«Чем коронавирусная 
пневмония отличает-
ся от обычной»??

«У родственника диагностировали 
пневмонию, но в клинике не оставили. 
Ему что же, так и придется болеть 
дома? А вдруг это коронавирус?»

? «Прошло несколько месяцев, а  ле-
карства от нового вируса так 
и  нет. Слышала, ковид-пациентов 
лечат даже препаратами для ВИЧ-

инфицированных. Помогают ли они?»

?

«Пошла на поправку 
 после коронавируса. Где  
я могу сдать плазму?»?

«Слышал про новый 
метод лечения «коро-
ны»  - плазмой пере-
болевших. Что это 

такое? Используют ли его 
 в республике?»

?

«Как сами врачи обеспечивают свою безопасность, 
работая с коронавирусом?»

«Что такое экспресс-тест,  
о котором сейчас все говорят, 
есть ли ему альтернатива?»

«Коллега заболел 
COVID-19. Меня отпра-
вили на самоизоляцию. 
Каких симптомов надо 

опасаться?»

?

«Мож-
но ли подце-
пить этот не-
дуг через кровь?»

- Нет. По информации ВОЗ, 
в мире не зафиксировано 
ни одного такого случая, - 
однозначно отвечает за-

меститель директора 
по трансфузиологии 

РНПЦ Лариса 
 Гущина.

?

?
«Как не заразиться в четырех стенах? 
А вдруг кто-то из семьи принесет ба-
циллу с улицы или из магазина?»?

? «Есть хронические заболевания дыхательных 
путей. Значит ли это, что я быстрее зара-
жусь новым видом пневмонии?»?

Режим самоизоляции в Синеокой 
так и не ввели, зато носить 
маски привыкли уже все.
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Борис ОРЕХОВ

 � Конкурс «Поэзия  Победы», 
на который россияне и белорусы 
каждый год присылают свои рабо-
ты, в этот раз посвятили Ржевской 
битве.

- Это было самое долгое и кровавое 
сражение Великой Отечественной. 
Поэтому мы совместно с Российским 
военно-историческим обществом пред-
ложили школьникам и молодым людям 
до 25 лет написать стихотворения о ге-
роях Ржевской битвы. Поразмышлять 
о значении их подвига и о нашем долге 
перед ними, попытаться передать 
чувства бойцов и помочь со-
временникам с помощью поэ-
тического слова перенестись 
в те грозные годы, - рассказала 
корреспонденту «СВ» руко-
водитель Детского цен-
тра Музея Победы Елена 
Слесаренко.

Тема вызвала как ни-
когда сильный отклик. 
На конкурс прислали 
больше шестисот 
работ из самых 
разных уголков 
России, а также из 
ближнего и дальнего 
зарубежья. Самой юной 
участницей стала шести-
летняя Кира Глазунова 
из Красноярского края. 
Она посвятила героям 
Ржева такие строки:

Девятнадцать. Покалечен был вой-
ной.

Девятнадцать лет. И был тот 
страшный бой,

Где погибли все почти. А он живой.
Без сознанья был доставлен в мед-

санбат.
А когда глаза открыл, то был не рад.
Не хотел он жить. В глазах его
Голубых, как небо, было всё.
Он был призван в армию. Служил.
И с такими же ребятами дружил.
- Значение конкурса трудно пере-

оценить. Невозможно открыть де-
тям историю войны, просто показы-
вая стрелочки на карте. Прежде чем 

сесть за свое стихотворение, уверен, 
каждый из ребят постарался как 
можно больше узнать о Ржевской 
битве, чтобы понять, прочув-
ствовать, что испытывали наши 

солдаты, сражаясь за Родину. 
Поставить себя на их место. 

Самые лучшие стихотво-
рения войдут в мульти-

медийную экспозицию 
Музея мемориально-
го комплекса подо 
Ржевом,  - пояснил 

 начальник науч-
ного отдела РВИО 

Юрий Никифо-
ров.

БОЙ ПОДО РЖЕВОМ
Бой подо Ржевом. Стонет земля.
Кровью пропитаны нивы, поля,
Плачут березы, осколком побиты,
А для солдат лишь в болоте могилы.
 
Бой подо Ржевом длиной в целый 

год…
Враг не прошел. И потом не прой-

дет.
Враг не прорвется отсюда к Москве!
Солнце пропало в черной золе,
 
Рвутся снаряды, пули свистят,
Танки фашистские в поле горят.
Ржев. Мясорубка. Железо и люди…
Разве про это мы позабудем?!
 
Четыреста тысяч советских солдат
Под Ржевом в могилах безвестных 

лежат…
Но память о них в нашем сердце 

живет,
И враг до Москвы никогда не прой-

дет!
Милана Карпенко и ее семья, 

1А класс, школа № 9, Ульяновск.

ПИСЬМО СОЛДАТА
Третий месяц я уже служу,
Становлюсь солдатом помаленьку,
А в затишье меж боев пишу
В дальнюю глухую деревеньку.
Шлю тебе привет издалека.
Здравствуй, моя добрая подружка!
Как живешь? Цела еще пока
Сердцу милая родная деревушка?
Что сказать о жизни фронтовой?
Бьем фашистов… Воевать учусь я.
Только очень хочется порой
Мне вернуться в наше захолустье.
Там в саду, как прежде, листопад
Всю тропинку золотом осыпал.
А у нас вчера шальной снаряд…
Восемь раненых и командир убитый.
К этому нельзя привыкнуть! Нет!
Сколько молодых ушли бесследно!
И никто не может дать ответ,
Для кого грядущий бой - последний.
Мы врагам Москву не отдадим,
Не отступим, как бы нас ни били!
И за то фашистам отомстим,
Что с Отчизной зверства сотворили!
За рассвет, разорванный войной,
Ранним утром после выпускного.
За мальчишек тех, что встали 

в строй,
И назад вернуться дали слово…
За убитых женщин и детей,
За деревни, ставшие золою,
Выгоним непрошеных гостей…
Может, и не свидимся с тобою.
Ты письмо для внуков сохрани!
Чтобы прочитали и узнали,
Рядовой Петров погиб за них.
Каждый День Победы поминали!
Григорий Романов, 24 года, дерев-

ня Писковичи, Псковская область.

МЫ ТАМ…
«Только в одной деревне Полунино, 

которая стоит в четырех киломе-
трах севернее Ржева, в братской 
могиле захоронено ТРИНАДЦАТЬ 
ТЫСЯЧ СОВЕТСКИХ ВОИНОВ из 
 СЕМИДЕСЯТИ ТРЕХ ДИВИЗИЙ 
И БРИГАД...»

Петр Михин. «Артиллеристы, 
Сталин дал приказ!»

 
Небо с землей взрывы сшили.
Окопы-вены вздулись телами.
…Есть высота. 
Мы пока живы.
Как черви войны, землю 
сжираем.
Ползем, закрывая ее 
от снарядов.
Багровые реки - грязь и кровь.
Оскаленным ртом выгрызаем 
навеки
Силу земли и ее любовь.
Никто не отнимет. 
Уже - не страшно…
Черный тяжелый окопный мрак.
На хруст, наотмашь - 
все в рукопашный:
До вскрика, стона - враг.
Враг. 
Враг. 
Враг!
Надо вперед.
Дрожь земли танковая.
Граната жестко вросла в ладонь.
…Надвигаются дулами.
Надвигаются траками.
Громче грохота - шепот: 
Огонь!
…Тишины - ни на минуту молча-

ния,
Здесь ее не втиснешь в года…
Деревня Полунино.
Сколько отчаянных
Землю собой закрыли тогда…
Небо синим шелком колышется.
Летают ангелами ветра.
Здесь дышится,
Здесь слышится:
Мы - там…

Константин Товескин, 
16 лет, Омск.

ПРИНОСИТЕ ЦВЕТЫ 
К ОБЕЛИСКАМ
Приносите цветы к обелискам
Неизвестных погибших солдат,
И глазами пройдите по спискам,
По фамилиям этих ребят.
 
Их привычные мирные будни
Опалила огнем война…
Их надежды, мечты и судьбы
Навсегда зачеркнула она.
 
На граните суровые даты
И незримая боль чьих-то слез…
Они там навсегда, в сорок пятом,
В тишине белоствольных берез.
 
Заросли боевые окопы,
Только памяти не зарасти,
И ведут нас старые тропы
Сквозь метели, туман и дожди.
 
Им теперь уж немного надо,
Лишь бы помнили их имена,
Не нашли их доныне награды,
Жизни их отняла война.
 
Кто-то мог бы стать музыкантом,
Кто-то пахарем, кто-то врачом,
Новым гением или талантом,
Заниматься мирным трудом.
 
Только им уже не вернуться,
С обагренных кровью полей,
Им бы только руки коснуться
Нерожденных ими детей.
 
Так давайте поклонимся низко,
Пока наши сердца стучат…
Приносите цветы к обелискам
Неизвестных погибших солдат!

Влад Борькин, 12 лет, п. Шатки, 
Нижегородская область.

Жюри возглавил поэт-
песенник Александр Шага-
нов, один из основателей груп-
пы «Любэ» и автор текстов для 
большинства песен коллектива. 
«Комбат», «Солдат», «Там, за 
туманами...» вышли из-под его 
пера. Композиции на его сти-
хи есть в репертуаре Аллы 
Пугачевой и Софии Ротару, 
Димы Билана и Александра 
Маршала. На этот раз Шага-
нову пришлось оценивать, насколько 
хорошо потрудились чужие музы. При-
чем сразу в трех возрастных группах: 
школьников 11 - 13 лет, старшеклассни-
ков, а также в категории от 18 до 25 лет.

- Независимо от возраста, в каждом 
из нас генетически живет память о на-
ших героических предках. Ни для одной 
семьи война не прошла бесследно. Нуж-
но, чтобы не прерывалась связь поко-
лений, - рассказал поэт. - Читая стихи, 
присланные на конкурс, я радовался 
настрою ребят. Многие строчки тронули 
за самое сердце. У многих еще, может, 
не так много умения и мастерства, зато 
невероятно глубокие чувства. Все это 
слышится и читается. Еще поразило: 
конкурс был до 25 лет, но одну из ра-
бот прислала 84-летняя женщина. Это 
сложно назвать поэзией, скорее такие 
деревенские причитания о старшем 
брате, погибшем на фронте. Без слез 
читать невозможно. Мы отдаляемся от 
тех великих событий во времени. Но чув-
ственно, что называется, своим нутром, 
мы все равно остаемся очень близки 
к тем годам.

- Многие говорят, одна-
ко, что молодежь сейчас 
равнодушна к теме войны.

- Глубокое заблуждение. 
Наш конкурс доказывает со-
вершенно обратное. Мне по-
нравилось поэтическое раз-
мышление одной студентки. 
Она задается очень серьез-
ным вопросом: неужели все 
те лишения и страдания, ко-
торые выпали на долю наших 

отцов, дедов и прадедов, только ради 
того, чтобы наше поколение, в общем 
достаточно сытое, смотрело какие-то 
бесконечные бестолковые телевизи-
онные программы по вечерам? Всю эту 
муть. Если бы солдат из ржевских око-
пов посмотрел на сегодняшний день, что 
он сказал бы о нас? Такой пронзитель-
ный вопрос, полагаю, многих заставит 
задуматься об истинном смысле своего 
бытия. Хочу в это верить по крайней 
мере.

- Вашей семьи война тоже косну-
лась?

- Разумеется. Мой крестный, стар-
ший брат моего отца, дядя Вася был 
в блокадном Ленинграде, на фронте, 
награжден орденами. И песню «Комбат» 
я написал, вспоминая его.

- Есть ли вероятность, что какие-то 
стихотворения нынешних конкурсан-
тов тоже превратятся в песни?

- Мы обязательно посодействуем это-
му. Чтобы поэтическое слово ребят ста-
ло и песенным словом. Хорошая идея. 
Будем над ней работать.

«КОМБАТ, Ё, КОМАНДУЕТ ОН…» СЛОВО МАСТЕРУ

ЛАУРЕАТЫ

ПООЩРИТЕЛЬНЫЙ 
ПРИЗ

«ЗАРОСЛИ БОЕВЫЕ ОКОПЫ, 
ТОЛЬКО ПАМЯТИ НЕ ЗАРАСТИ»
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Участники вдохновлялись 
героями Великой 
Отечественной.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Юбилейное, 65-е по счету, 
«Евровидение» прошло в онлайн-
формате. Традиционную финаль-
ную песню конкурсанты испол-
нили по видеосвязи, каждый из 
своей квартиры.

ХИТЫ  
ИЗ ГАРДЕРОБНОЙ
Все было почти как обычно. Сна-

чала традиционные «полуфиналы». 
Их показали 12 и 14 мая. При этом 
соревнования не было. Все высту-
пления слились в большой концерт, 
где показали и клипы конкурсантов.

Показ «финала» под названием 
«Евровидение: Европа зажигает 
свет» состоялся 16 мая. Прямая 
трансляция шла в YouTube (на ан-
глийском языке) и на главных кноп-
ках обеих наших стран: на «Белару-
си 1» и Первом канале.

В «финале» показали номе-
ра участников. Но не целиком, 
а 30-секундные нарезки. Помимо 
новичков, выступили лучшие му-
зыканты прежних лет. В том числе 
единственный двукратный побе-
дитель конкурса Джонни Логан из 
Ирландии, финалистки «Евросонга» 
из Израиля Гали Атари (выигра-
ла в 1979 году) и Нетта Барзилай 
(стала лучшей в 2018-м) и другие.

Музыканты из Союзного государ-
ства были одними из самых ярких 
участников. Беларусь представляла 
группа VAL в лице саундпродюсера 
Влада Пашкевича и вокалистки 
Валерии Грибусовой. Пара на сце-
не и в жизни. Лера, что интересно, 
победительница конкурса для во-
калистов на «Славянском базаре». 
Дуэт исполнил белорусскоязычную 
песню «Да відна».

Ребята изолировались в квартире. 
В гардеробной оборудовали студию.

- Печально, конечно, что при-
ходится смотреть «Евровидение» 
дома, попивая чай с печеньем,  - 
взгрустнули Лера и Влад. - Однако 
идем дальше.

Вскоре дуэт выпустит альбом. 
А пока увидел свет их сингл «Ча-
стицы счастья» и идет работа над 
треком «Пустяк» для R&B-трилогии.

ДАЙ ЛЕЩА КАРАНТИНУ
Россию представляли Little Big, 

чьи танцевальные движения Skibidi 
повторяют уже не только подрост-
ки, но и весь мир. Квартет исполнил 
песню Uno. Клип с умилительным 

Пухляшом набрал в YouTube боль-
ше 95 миллионов просмотров. По 
этому показателю Little Big негласно 
заняли на «Евросонге» первое ме-
сто. Однако сами себя переплюнуть 
пока не могут. На том же YouTube 
фаворитом все равно остается 
Skibidi: 410 миллионов просмотров! 
Музыканты, как и их белорусские 
коллеги, мечтают поехать на кон-
курс в следующем году.

- Это событие года, - убежден Илья 
Прусикин. - Конечно, расстроены 
от того, что случилась пандемия. 
Думаю, нет таких участников, 
которые, узнав о том, что «Ев-
ровидение» не состоится, мах-
нули бы рукой и сказали: «А, 

идем гулять!» Но верим, что панде-
мия станет большим шагом к тому, 
чтобы объединить мир.

Little Big всей группой уехали за 
город и поселились в роскошном 
трехэтажном особняке. На первом 
этаже - кухня и гостиная, а посе-
редине - сад. Выше - студия звуко-
записи. Ну а третий этаж отдан под 
летнюю зону, где висит гамак, стоят 
мангал и диваны.

Ребята, как и VAL, уже выпустили 
новую песню. Это танцевальный 
трек «Кристина».

А еще Прусикин на пару с бло-
гером Эльдаром Джараховым 
запустили среди подписчиков му-
зыкальный конкурс «Карантино-
видение». И выбрали двенадцать 
исполнителей. В их число попали 
сам Прусикин и Софья Таюрская 
с хитом про самоизоляцию. Кон-
курсантов судили российская по-
сланница на «Евровидении-2015» 

Полина Гагарина, блогер и певец 
Моргенштерн и юморист Гарик 
Бульдог Харламов. Выбрали трех 
победителей. Первое место за-
нял DjArahov & Скарпион (в этой 
роли был Джарахов), на втором -  
Таюрская, а на третьем… - насто-
ящая собака! Белый и пушистый 
самоед подписчика Даниила Бо-
ровикова.

Помимо музыки, Little Big разви-
вают и другие таланты. Прусикин 
пишет картины. Считает, что «полу-
чаются некрасивыми, но рисовать 
весело». Придумал борьбу с пуль-
веризаторами, наполненными кра-
ской, вспомнил затеянный когда-то 
батл «Дай леща», где один сопер-
ник словесно уничтожает другого. 
И, кроме того, находит время для 
сына Добрыни. Возится с малышом 
в песочнице и приговаривает за не-
го: «Поверь мне, папа, мы станем 
песочными магнатами».

Не успели закончиться выступления этого 
года, как букмекеры уже начали принимать 
ставки на следующий. И неудивительно! Ведь 
на «Евровидение-2021» в Роттердам поедут 
многие нынешние участники. Главным фаво-
ритом уже называют трио из Литвы - The Roop. 
Солист Вайдотас Валюкевичус удивил ши-
роченными черными брюками и лупами в ру-
ках. Конкурсной песней On Fire он призывал 
перестать недооценивать себя и свои таланты.

В числе других ярких исполнителей - исланд-
ский коллектив Gagnamagnið в одинаковых 
зеленых костюмах с пиксельными портрета-
ми на груди и австралийка Монтень. Псев-
доним девушка взяла в честь французского 
философа. У нее синие волосы, брови, как 
у Фриды Кало, пышный воротник, как у Пье-
ро, а выступает она босиком. Ну и еще один 
запоминающийся участник - не только певец, 
но и мастер джиу-джитсу. Бенни Кристо из 
Чехии. Темнокожий, с ежиком рыжих волос 
на голове. Зажег с песней Kemama.

Самая юная участница конкурса - 17-летняя 
Стефания из Греции. Красивая девушка ис-
полнила песню Superg!rl. У лирической герои-
ни клипа - сверхспособности. Одним взглядом, 
без рук, она и зубы почистит, и шнурки завя-
жет, и котика с дерева достанет.

В этот раз победителя, конечно, не выбрали. 
«Евровидение» преследовало другую цель.

- Хотим вдохновить и объединить в труд- 
ные времена людей в Европе и за ее преде-
лами, - говорит исполнительный продюсер 
Европейского вещательного союза Ситсе 
Баккер.

ПОБЕДИТЕЛЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ

ФАВОРИТЫ

СИНИЕ ВОЛОСЫ, БОСЫЕ 
НОГИ И ПИКСЕЛИ НА ГРУДИ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Главный смотр доку-
ментального кино Союз-
ного государства пройдет 
сразу в  двух городах  - 
в Минске и в Смоленске.

Пятый кинофестиваль «Ев-
разия.DOC» уже принимает 
заявки. Если ничего не изме-
нится, он пройдет с 28 сентя-
бря по 2 октября. Главные темы 
две: 75-я годовщина  Победы 
в  Великой Отечественной 
 вой не и мир после коронави-
руса.

- Надеюсь, к осени все мы 
сможем встречаться, обнимать-
ся и целоваться без масок и бу-
дем дарить женщинам цветы не 

в резиновых перчатках, - вы-
разил надежду председатель 
жюри, декан Высшей школы 
телевидения МГУ имени Ло-
моносова Виталий Третьяков.

Авторы фестиваля старают-
ся верить в то, что к осени от-
кроют границы и на фестиваль 
приедут кинематографисты 
из Китая и Турции, чей визит 
был запланирован до панде-
мии. Тем более что у гостей 
из Поднебесной есть фильм, 
который вполне может попасть 
в конкурс - «Стражи Уханя». 
О медиках, из последних сил 
спасавших больных в городе, 
славе которого не позавиду-
ешь. Происходящее показано 

глазами волонтера Дзи. Он раз-
возит продукты и медикаменты 
тем, кто на самоизоляции. В ка-
дре - врачи, полицейские и еди-
ничные ковидные диссиденты.

Великой Победе посвятил 
новый фильм Аркадий Ма-
монтов. Это лента «Мы будем 
помнить!». Она о  блокадни-
ках. Зимой исполнилось 76 лет 
с момента окончания мучений 
ленинградцев. Одна из геро-
инь, переживших блокаду, чи-
тает письмо отца-фронтовика 
про «мясорубку, из которой 
не возвращаются». И в то же 
время некоторые из школь-
ников и студентов подверга-
ют сомнению факты о блока-

де. Мамонтов расспросил про 
 войну многих из них. Иные от-
веты шокировали. «Блокады не 
было», - убежденно говорили 
мальчики и девочки. Вот им 
он и адресует фильм прежде 
всего.

- Мне кажется, качество 
всех работ, исходя из нынеш-
них реалий, будет выше. По-

тому что любой творец сейчас 
 задает себе другие  планки, - 
предполагает председа-
тель  Постоянной комиссии 
 палаты представителей РБ 
по правам человека, нацио-
нальным отношениям и СМИ 
 Геннадий Давыдько.  - Ведь 
мы напрямую столкнулись 
с конечностью возможностей, 
с ограниченностью простран-
ства, дней человеческих.

В ОЖИДАНИИ «СТРАЖЕЙ УХАНЯ»

По традиции в рамках «большого» фести-
валя пройдет молодежный конкурс коротко-
метражек «Евразия.DOC: 4 минуты».

- Многие, в том числе блогеры, приходят в профессию впер-
вые, и мы даем им тут шанс открыть себя в документалистике, - 
отмечает председатель Белорусского союза журналистов, 
исполнительный директор фестиваля Андрей Кривошеев.

«ЕВРАЗИЯ.DOC»

КСТАТИ

Выступление группы VAL было, наоборот, минималистичным, но запомнилось  
не меньше.

Яркий клип от Little Big 
в ретростиле привлек 
внимание зрителей 
всего континента.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Фигуристка, певица и  просто 
красавица. Блестящая во всех от-
ношениях артистка рассказала «СВ» 
о съемках в продолжении любимого 
миллионами фильма, о белорусских 
корнях и о том, каково быть облада-
тельницей роскошных форм.

«ПИСАТЬ 
АВТОБИОГРАФИЮ  
ЕЩЕ РАНО»
- Анна, на самоизоляции не ску-

чаете?
- Что вы! Дел много. 

День пролетает  - не 
успеешь оглянуться. 
Занимаюсь спортом, 
читаю, смотрю кино. 
Наконец-то появилось 
время готовить. Делаю 
это вкусно, возможно, еще и потому, 
что много лет вела кулинарное шоу на 
телевидении. А еще веду переговоры 
о том, чтобы написать книгу. Тоже не 
хватало времени на нее. Начинала 
писать и бросала.

- Автобиографию?
- Нет, рано еще. Если, дай бог, стук-

нет восемьдесят, напишу. Считаю, са-
мое интересное впереди. Буду писать 
кулинарную книгу. С юмором. С при-
кольными историями с гастролей. Уже 
придумала обложку, фотосессию для 
картинок внутри. Сочинять буду само-
стоятельно, но, конечно, найду редак-
тора, который поможет все собрать.

- Без салонов красоты страдаете?
- Нет, вызвала друга-колориста. Он 

сдал анализы, выяснилось, что ничем 
не болен. Приехал и покрасил.

«УСКАКАЛА 
ОТ БОЯРСКОГО 
НА БЕЛОМ КОНЕ»
- Знаю, вы снимались в «Гардема-

ринах-4». Правда ли, что ради ро-
ли пришлось сменить цвет волос 
и стать шатенкой?

- Да. Я блондинка, и цвет немнож-
ко ненатуральный. В то время в Ита-
лии не было таких красок. Пришлось 
специально подбирать естественный 
русый оттенок, какой у меня от при-
роды. Рассказать о роли пока не могу. 
Зато про Светлану Сергеевну (режис-
сер Светлана Дружинина. - Ред.) рас-
скажу. Влюблена в нее. Потрясающе 
энергичная женщина, которая держит 

всех в железном кулаке. Ее уважают, 
слушают, перед нею преклоняются. 
Светлый ум, неисчерпаемая энергия, 
женственность, красота, грация. Хоте-
лось бы, скажем так, в зрелом возрас-
те быть похожей на нее. И, конечно, 
я безумно счастлива от того, что рабо-
тала под ее началом с легендарными 
актерами. Панкратов-Черный играл 
моего мужа, и в компании с нами были 
Боярский и Настя Макеева.

- Съемки проходили в Крыму?
- Да, и закончились прошлым летом. 

Сейчас, по-моему, Светлана Сергеевна 
снимает уже «Гардемарины-5» и од-

новременно монтиру-
ет четвертый фильм. 
А  тогда, помню, было 
жарко. Горы. Снимали 
сцены с заставой, где 
много лошадей. 
Их распрягали 

в  обед. Я  обожаю лошадей 
и все просила ребят, которые 
с ними работали, покататься. 
Они не разрешали. Никому. 
Говорили: «Лошади устали, им 
жарко». У меня было двадцать 
съемочных дней, и только на 
21-й разрешили покатать-
ся на моей любимой бе-
лой лошади. Уговори-
ли ребят Боярский 
и  Панкратов-
Черный. Ска-
зали: «Ну 
дайте дев-
чонке про-
катиться!» 
Видимо, их 
а в т о р и т е т 
подействовал. 
В общем, села 
и поскакала.

- В седле хоро-
шо держитесь?

- В пятнадцать лет 
занималась верховой 
ездой. Лайтово. Жила 
с родителями, рядом 
был прокат лошадей. 
И  соседка оказалась 
тренером по конному 
спорту. Я упрашива-
ла ее, чтобы в выход-
ные брала с собой. 
Чистила конюшни, 
помогала, а  она за 
это тренировала не-
множко.

ЛАЙФХАК  
ДЛЯ ФИГУРИСТКИ
- В начале марта вам исполни-

лось сорок. Накануне юбилея было 
страшно?

- Страха возраста не было никогда. 
Это в советское время в 25 ты была 
уже старо родящая. А в сорок вообще 
кошмар - бабушка. И это, конечно, глу-
пость. И женщинам моего возраста 
пытаюсь сказать: на пятом десятке все 
только начинается! Ты еще молода, 
красива, умна, но уже не такая безрас-
судная, как в тридцать. Цифра в пас-
порте ничего не значит, и нам столько, 
на сколько себя ощущаем. Понятно, 
что тело постепенно стареет. Это нуж-
но принять. Недавно говорили об этом 
с мамой. Ей немножко за шестьдесят. 
И она сказала: «Доча, ощущаю себя 
на 35. Такая же веселуха. Только тело 
уже не такое активное». И я ей отве-

тила: «Мамуль, душа-то не стареет!»
- Вы на какой возраст себя 
ощущаете?

- На 27 - 28. Тогда была 
очень деятельной. Закончи-
ла с  группой «Блестящие» 
и начала сольную карьеру. 
Снималась в кино «Гитлер, 
капут!». Участвовала в про-

екте Первого канала «Лед-
никовый период». 

Шесть сезонов от-
каталась как фи-

гуристка. Было 
сложно. Пере-

живала, что 
в  шоу бу-

дут олим-
пийские 
ч е м -
пионы, 

а  я  лет 
семь не 

вставала на 
коньки. Но 

Илюша Авербух 
успокоил: «Ничего, 

Семенович, все вспом-
нишь. Я  тебя потрени-
рую». Занимались не-
сколько месяцев каждый 
день. Выходила на лед, 
и закладывало уши. Вот 

как в самолете при по-
садке. Сильно болела голова. 
Организм перестраивался. 
Но спортивный характер по-
мог, и наверстала форму.

- Хитрости спортивные 
вспомнились?

- Конечно. Например, 
с коньками. Каждый фигурист 
выбирает их под себя. В пер-
вом «Ледниковом периоде» ка-
талась на коньках телесного 
цвета. Тогда это было модно. 
И они удобные. Достаточно мяг-
кие внутри. Их нужно нагреть 

перед тренировкой. Вставляешь 
ногу в горячие ботинки, и они 
полностью облегают каждую ко-
сточку. Не нужно раскатывать 
новые коньки, получать крова-
вые мозоли и убивать ноги. Это 
адская боль.

Анна СЕМЕНОВИЧ:

ДОСЬЕ «СВ»
Анна Семенович родилась в 1980 году в Москве. С трех 

лет занималась фигурным катанием. Окончила Москов-
скую академию физкультуры. В 2000 году в паре с Романом  
Костомаровым стала серебряной медалисткой чемпионата 
России. Их считали вторым по силе дуэтом после Ирины 
Лобачевой и Ильи Авербуха. Мастер спорта международ-
ного класса по фигурному катанию. Покинула любимый  
вид спорта из-за травмы мениска. В 21 год создала му-
зыкальный коллектив «Ангелы Чарли». Была солисткой 
группы «Блестящие». Вела ТВ-программы и участвовала  
в шоу «Звезды на льду», «Ледниковый период». Снималась 
в сериалах «Вся такая внезапная», «Холостяки», «Бальза-
ковский возраст, или Все мужики сво…», «Обреченная стать 
звездой» и других.

РАЗМЕР ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ
- Вы планировали запустить 

линию женского белья. Сделали 
это?

- К сожалению, в связи с каранти-
ном эта «премьера» не состоялась, 
процесс приостановился.

- Коллекция для дам с большим 
бюстом?

- Одно время думала делать имен-
но такое белье. Я, как никто другой, 
знаю, каким образом сделать так, 
чтобы оно было красивое и держа-
ло, какие по ширине нужны лямки, 
чтобы не натирали и не давили, как 
должно прикрывать спинку, чтобы 
жирочки не вылезали. Хочу делать 
недорогое, качественное, элегант-
ное и доступное для обычных людей 
белье.

Для многих женщин это огром-
нейшая проблема. Да и вообще 
с большой грудью жить непросто. 
Сама прошла период, когда были 
подколки в мой адрес. Одно время 
даже стеснялась. И решилась на 
операцию. Уменьшила на три раз-
мера. С девятого до шестого. Стало 
легче и удобнее жить. Не всем, к со-
жалению, можно такие операции. Но 
потом поняла: своего тела нельзя 
стесняться. Главное - кайфовать от 
себя такой, какая есть, со всеми 
плюсами и минусами.

«ФАНАТЕЮ  
ОТ КАРТОШКИ»
- Этой весной у вас должна была 

случиться еще одна премьера?
- Два года назад снималась 

у Астрахана. Фильм «Жизнь по-
сле жизни». У меня главная роль. 
Играю актрису. Партнер - Домога-
ров. Интересное и прикольное кино. 
Должно было выйти этой весной, 
но из-за происходящего премьера 
перенеслась. Съемки шли в Бела-
руси, и там так вкусно кормили!

- Чем угощали?
- В небольшом ресторанчике уди-

вительно жарили картошку. А я - ее 
фанат. В любом проявлении. Могу 
есть с утра до ночи. И в этом ка-
фе я, по-моему, ничего, кроме кар-
тошки, не ела. То запеченную, то со 
сметаной, то жареную, то пюре со 
шкварками. Пока была в Беларуси, 
прибавила килограммов пять. Не 
могла удержаться! В Минске прожи-
ла два месяца. Прекрасный город. 
Чистенький, аккуратненький. У меня 
есть там друг - Евгений Булка. Вме-
сте вели много корпоративов. И еще 
у меня бабушка по маминой линии 
белоруска. Родилась под Минском. 
Пережила там годы войны. Поступи-
ла в  Москву учиться, когда ей было 
двадцать лет. Встретила дедушку, 
да так тут и осталась.

- На «Славянский базар» соби-
рались?

- Да, планировали с Митей Фоми-
ным выступить дуэтом. Записали 
«Дети Земли». Но сейчас ничего не 
понятно. Все артисты без работы.

- Что сделаете первым делом, 
когда закончится карантин?

- Пойду с подружками в ресторан 
и выпью с ними по бокальчику вина.

ПРЕМЬЕРЫ

«ДОЛГО СТЕСНЯЛАСЬ 
ПЫШНЫХ ФОРМ»В «ГАРДЕМАРИНАХ» ЗАПРЕТИЛИ 

БЫТЬ БЛОНДИНКОЙ

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Эффектную артистку все чаще можно 
увидеть не на сцене, а на киноэкране.
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ЭТО ИНТЕРЕСНО
IIHF поменяет местами в группах на ЧМ-2021 сборные 

России и Канады. И российская команда проведет матчи 
группового этапа не в Риге, а в Минске. Будем надеяться, 
что союзные стены  помогут.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 � Международная федерация 
хоккея составила символиче-
ские сборные России и Беларуси 
по хоккею всех времен.

МАЛЕНЬКИЙ ГЕНИЙ
Удивительно, но в российскую 

дримтим не попал даже Александр 
Овечкин. Все потому, что такую рос-
сыпь мега-звезд разных поколений 
вместить в одну пятерку невозможно.

Из действующих игроков в нее по-
пал только Евгений Малкин.

Вопросов не было лишь с голкипе-
ром. Конечно, Владислав Третьяк. 
Его фамилия давно стала синони-
мом слова «вратарь». Десятикратный 
чемпион мира, трехкратный победи-
тель Олимпийских игр. В сборной 
он дебютировал в семнадцать лет. 
И сразу попал в самое пекло - на ле-
гендарную суперсерию СССР - Ка-
нада-1972. Начинали ее за океаном. 
Знаменитый канадский вратарь Жак 
Плант, пожалев советского пацанен-
ка, перед первой игрой стрелочками 
и крестиками на бумажке набросал 
схему действия ведущих канадских 
нападающих. «Черт возь-
ми! - удивлялся Плант по-

сле матча, выигранного СССР со сче-
том 7:3. - Этому парню не надо было 
ничего подсказывать. Он гений».

Трехкратный олимпийский чемпи-
он, десятикратный победитель пер-
венств мира защитник Александр 
Рагулин долгие годы был эталоном 
самоотверженности и надежности 
на льду. «Я разрешаю вам получить 
две, пять, десять минут, но, когда вы 
выходите, соперники должны дро-
жать», - эмоционально наставлял 
Анатолий Тарасов. Рагулин в допол-
нительных «страшилках» на нуждал-
ся. Русского богатыря под номером 
пять соперники и так боялись.

Вячеслав Фетисов выиграл на 
льду все, что можно. Две Олимпиады, 
семь чемпионатов мира, Кубок Ка-
нады, три кубка Стэнли. Настоящий 
капитан, чье слово было непререкае-
мым для партнеров. В конце 80-х не 
побоялся бросить вызов царившей 
в нашем хоккее крепостной системе 
и прорубил для советских хоккеистов 
широкое окно в НХЛ.

ШЕДЕВР НА ВЕКА
Великий нападающий Всеволод 

Бобров - человек-эпоха. Олимпий-
ский чемпион, двукратный чемпи-
он мира. С его именем связывают 
первые победы СССР на 
крупнейших междуна-
родных турнирах. Фи-
лигранный технарь 

не раз почти в одиночку вытаски-
вал безнадежные матчи. Болельщи-
ки его боготворили, порой доходи-
ло до курьезов. Однажды он шел по 
безлюдному переулку в Марьиной 
Роще. Навстречу - четверо с ножом 
и пистолетом: «Снимай пальтишко, 
дядя»... Силы были неравны. «Дак 
это ж Бобров, ребята!» - ахнул один 
из налетчиков, признав спортсмена. 
Бандиты сразу стали вежливыми, как 
институтки. Бормоча извинения, по-
могли Боброву надеть обратно пальто 
и растаяли в темноте. Даже если это 
просто легенда, то красивая. Такие 
не про всех придумывают.

Русский испанец Валерий Харла-
мов - нападающий, поцелованный 
Богом. Двукратный олимпийский 
чемпион, восьмикратный чемпи-
он мира. Его неуловимая скорость 
и потрясающая техника давали тер-
моядерный эффект. Именно гол Хар-
ламова в сборной ВХА в 1974 году 
признан лучшим в истории. Издева-
тельски накрутив по пути из своей 
зоны всю канадскую пятерку, бле-
стящим броском вонзил шайбу под 
перекладину. Шедевр на века.

В активе нашего супер-энхаэловца, 
трехкратного победителя Кубка 
Стенли Евгения Малкина - всего 
две победы на чемпионатах мира. 
Зато одна из них - в Минске в 2014 
году. После неудачи на домашней 
Олимпиаде в Сочи нашей команде 
нужно было реабилитиро-
ваться, что она с блеском и 

сделала.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА И ТРЕТЬЯК
 � В алл-старс Синеокой с кандида-

турой вратаря вопросов не возникло. 
Только Андрей Мезин.

Приглашение уроженца Челябинска позво-
лило закрыть позицию в сборной Беларуси 
надолго. С 1998 по 2014 год Мезин бессменно 
защищал последний рубеж национальной 
команды. По количеству сыгранных на ЧМ 
матчей (58) он уступает только Владиславу 
Третьяку и чешской легенде Иржи Голечеку.

С защитниками также все было заранее 
ясно. Номер один - легенда белорусского 
хоккея Руслан Салей. Родившись в Минске, 
он почти всю карьеру провел за океаном - 
«Анахайм», «Флорида», «Детройт». Из-за 
занятости в НХЛ ему удалось сыграть только 
на шести чемпионатах мира. Но всякий раз, 
когда он приезжал, в обороне Синеокой был 
полный порядок. После пятнадцати лет за 
океаном он вернулся в КХЛ и подписал кон-
тракт с ярославским «Локомотивом». Шаг 
оказался роковым. 7 сентября 2011 года он 
погиб вместе с командой в авиакатастрофе. 

И какая ж белорусская алл-старс без Вла-
димира Копатя, автора легендарной побед-
ной шайбы в ворота шведов в олимпийском 
четвертьфинале-2002. Могучий щелчок за-
щитника из средней зоны застал врасплох 
вратаря скандинавов. Благодаря его голу 
сборная Беларуси добилась наивысшего ре-
зультата в своей истории, полуфинал Игр.

В центре звездной тройки нападения, по 
версии IIHF, - Алексей Калюжный. Воспитан-
ник минской «Юности», он еще подростком 
уехал в московское «Динамо». На двух чем-
пионатах мира в 2014 и 2015 годах Калюжный 
был капитаном команды. И оба раза белору-
сы уверенно пробивались в четвертьфинал.
Нападающий Владимир Цыплаков еще 

в составе сборной СССР побеждал на 
молодежном чемпионате мира в 1989 

году. А затем одним из первых бе-
лорусов уехал в НХЛ и сыграл 

там почти четыреста матчей за 
«Лос-Анджелес» и «Баффало».

Но самым результативным 
белорусом в НХЛ стал фор-
вард Михаил Грабовский - 
125 шайб в  534 матчах за 

«Монреаль», «Торонто», «Вашингтон», 
«Нью-Йорк Айлендерс». И всегда по первому 
зову приезжал в сборную. Сыграл на восьми 
чемпионатах мира. Настоящим его бенефи-
сом стал домашний ЧМ-2014. Болельщики до 
сих пор уверены: не получи он тогда травму, 
Беларусь наверняка вышла бы в финал и по-
бодалась за «золото» с Россией.
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СУПЕРЗУБРЫ

Вячеслав ФЕТИСОВ, 
защитник

Всеволод БОБРОВ, 
нападающий

Владимир КОПАТЬ, 
защитник

Михаил ГРАБОВСКИЙ, 
нападающий

БелТА

Алексей КАЛЮЖНЫЙ, 
нападающий

Дм
ит

ри
й 

Д
О

НС
КО

Й/

РИ
А Новости Ал

ек
се

й 
КУ

ДЕ
НК

О/РИА Новости

Евгений МАЛКИН, 
нападающий

Александр РАГУЛИН, 
защитник
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А

Андрей МЕЗИН, 
вратарь

КАК КОПАТЬ 
ШВЕДОВ ЗАКОПАЛ

Валерий ХАРЛАМОВ, 
нападающий

Борис ОРЕХОВ

 � Первенство российской 
Премьер-лиги и  Кубок 
страны все-таки доигра-
ют. Но где?

Рестарт чемпионата на-
значили на 21 июня. Правда, 
этому решению предшество-
вала настоящая детективная 
история. Сначала на инфор-
мационных лентах появилась 
«молния», что исполком Рос-
сийского футбольного союза 
решил чемпионат все-таки 
прекратить. Через некоторое 
время «Твиттер» организа-
ции вдруг сообщил, что нет, 
все-таки будем доигрывать. 

Сверху напустил тумана глава 
РФС Александр Дюков:

- Единогласно проголосова-
ли за возобновление турнира 
РПЛ и Кубка страны. Но окон-
чательное решение будет за 
федеральными и региональ-
ными властями.

Чиновники вроде не против. 
Так что оставшиеся до конца 
первенства восемь туров долж-
ны состояться. Футболистам 
предстоит трудиться в стаха-
новском темпе - по два матча 
в неделю. И это после трех-
месячной паузы, когда игроки 
сидели по домам на самоизо-
ляции и толком не тренирова-

лись. Игровые кондиции при-
дется нагонять в  пожарном 
порядке. Что вызывает у не-
которых тренеров понятные 
опасения.

- На сто процентов футболи-
сты, конечно, не готовы. Играть 
они смогут, но будет огромное 
количество травм, - убежден 
главный тренер «Ростова» 
Валерий Карпин.

Наставник «Рубина» Лео-
нид Слуцкий вообще против 
 возобновления первенства:

- Спасая в авральном поряд-
ке нынешний чемпионат, мы 
можем создать себе большие 
проблемы на будущий сезон, 

который начнется, как я пони-
маю, в конце августа - начале 
сентября. Прежде всего я имею 
в  виду риски, связанные со 
здоровьем футболистов.

Нажитые на ровном месте 
травмы могут отразиться на 
следующем чемпионате, а то 
и не на одном. Есть и другие 
сложности. Ни о каких болель-
щиках на трибунах речи пока 
нет. Вопрос, где будут играть, 
опять же висит в  воздухе. 
По заявлениям РФС, его бу-
дут решать с оглядкой на эпи-
демиологическую ситуацию 
в регионах с учетом мнения 
врачей и  местных властей. 

Если так, то идеальным кан-
дидатом на нейтральную пло-
щадку становится, пожалуй, 
Чукотка. Забросить подаль-
ше от человеческого жилья 
десант футболистов. И пусть 
гоняют по тундре. Олени на-
верняка сбегутся посмо-
треть…

А если серьезно - в выигры-
ше пока только РФС, набрав-
ший себе репутационные очки. 
В условиях пандемии чинов-
никам все-таки удалось уго-
ворить клубы доиграть сезон. 
Правда, чем обернется эта 
затея на практике - поживем 
увидим.

СТАРЫЙ ЧЕМПИОНАТ - ЛУЧШЕ НОВЫХ ДВУХ? ФУТБОЛ

Дми
тр

ий
 Д

О
Н

С
КО

Й/
РИ

А 
НОВОСТИ

Владислав ТРЕТЬЯК, 
вратарь
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Владимир ЦЫПЛАКОВ, 
нападающий
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Руслан САЛЕЙ, 
защитник
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Бе
лТ

А

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Переехал год на-
зад в Беларусь, полу-
чил здесь вид на жи-
тельство. Стал вопрос 
о банковском займе. Там 
мне сказали, что я должен 
заплатить за получение кре-
дитной истории. На что это 
влияет? Надо мне оформ-
лять такой же документ из 
российских банков и сколь-
ко это стоит?

- В Беларуси используется 
скоринговая модель оценки 
заемщика - по специальной 
формуле анализируется пове-
дение в кредитных историях 
и прогнозируется, сможет ли 
он выплачивать тот или иной 
кредит. Баллы проставляются 
от ноля до четырехсот, и в за-
висимости от этого присваи-
вается класс от А до F с тремя 
показателями, где А1 - самый 
высокий рейтинг, а самые 
низкие - Е3 и F.

Действительно, стоимость 
услуги в Синеокой платная, 
но в начале 2020 года цена 
ее снизилась. Так, полный 
отчет в  виде электронного 
документа физлицу теперь 
будет обходиться в 2,79 бе-
лорусского рубля (около 84 
российских), такой же отчет, 
только на бумаге - тринадцать 
белорусских рублей (около 
385 российских).

Также можно воспользо-
ваться услугой обработки 
вашей кредитной истории. 
Называется она «Сводный - 
физические лица» и  стоит 
всего пять белорусских ко-
пеек (1,5 российского рубля). 
Так что суммы, которые по-
требуются на эти операции, - 
весьма незначительные.

А вот отчеты из российских 
банков вам не потребуются, 
поскольку белорусские фи-
нансовые учреждения ана-
лизируют только те кредиты, 
которые выдаются в регулиру-
емых Национальным  банком 
республики организациях.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)

07.00 «БОБИК В ГОСТЯХ 

У БАРБОСА» (6+)

08.00 «Новое PROчтение. Неделя 

детской книги. Читаем всей 

семьей!» (12+)

08.30 «Минск - Москва. Новая 

реальность: как будем жить 

после кризиса?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

12.15, 21.15, 03.15 «ТЕНЬ 

САМУРАЯ» (16+)

13.15 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)

19.00, 01.00 «БОБИК В ГОСТЯХ 

У БАРБОСА» (6+)

20.00 «Есть вопрос! Жизнь 

на удаленке: возврата 

к прошлому не будет?» Ток-шоу 

(12+)

22.15, 04.15 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» 

(12+)

02.00 «Есть вопрос! Жизнь 

на удаленке: возврата 

к прошлому не будет?» Ток-шоу 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Капризная принцесса», 
«Метеор на ринге». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Афганистан. Я помню» (12+)
08.00 «Есть вопрос! Жизнь 

на удаленке: возврата 
к прошлому не будет?» Ток-шоу 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 
(12+)

10.00, 16.00 «СХВАТКА» (16+)
12.15, 21.15, 03.15 «ТИХИЙ 

ЦЕНТР» (16+)
13.15, 22.15, 04.15 «УЛИЦА 

МЛАДШЕГО СЫНА» (12+)
18.15 «Капризная принцесса», 

«Метеор на ринге». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «Афганистан. Я помню» (12+)
20.00 «Минск - Москва. Новая 

реальность: как будем жить 
после кризиса?» (12+)

20.30 «Новое PROчтение. Неделя 
детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

01.00 «Есть вопрос! Жизнь 
на удаленке: возврата 
к прошлому не будет?» Ток-шоу 
(12+)

02.00 «Афганистан. Я помню» (12+)

06.00 «Янтарный замок», «Последний 

лепесток», «Mister Пронька», 

«Миллион в мешке», «Девочка 

и медведь». Мультфильмы (12+)

08.00 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

09.30 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 

(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Рыбалка у каждого своя. 

Японцы. Волга» (12+)

10.45, 22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)

15.45, 03.00 «Карта Родины. 

Военные музеи и рыбалка 

в Севастополе (с субтитрами)» 

(12+)

16.30 «Янтарный замок», «Последний 

лепесток», «Mister Пронька», 

«Миллион в мешке», «Девочка 

и медведь». Мультфильмы (12+)

18.30 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)

20.30, 05.00 «Есть вопрос! Жизнь 

на удаленке: возврата 

к прошлому не будет?» Ток-шоу 

(12+)

21.30, 04.30 «Минск - Москва. Новая 

реальность: как будем жить 

после кризиса?» (12+)

03.45 «Минск - Москва Плюс. Малый 

бизнес: как выжить?» (12+)

06.00 «Сказка о рыбаке и рыбке», 

«Сказка о царе Салтане», 

«Футбольные звезды», 

«Медведь - липовая нога». 

Мультфильмы (12+)

08.00 «СОЛЕНЫЙ ПЕС» (12+)

09.30 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 

в Беловежской пуще 

(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Рыбалка у каждого своя. 

Черное море» (12+)

10.45, 22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)

15.45, 03.00 «Карта Родины. 

Брестская область: фотоохота 

в Беловежской пуще 

(с субтитрами)» (12+)

16.30 «Сказка о рыбаке и рыбке», 

«Сказка о царе Салтане», 

«Футбольные звезды», 

«Медведь - липовая нога». 

Мультфильмы (12+)

18.30 «СОЛЕНЫЙ ПЕС» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 

(12+)

21.00, 05.00 «Есть вопрос! Жизнь 

на удаленке: возврата 

к прошлому не будет?» Ток-шоу 

(12+)

03.45 «Минск - Москва Плюс. Малый 

бизнес: как выжить?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Весенняя сказка», «Про 

Сидорова Вову», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

07.30 «Беларусь. Главное» (12+)

08.30 «Минск - Москва. Новая 

реальность: как будем жить 

после кризиса?» (12+)

09.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СХВАТКА» (16+)

12.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)

13.15 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)

15.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «СХВАТКА» (16+)

18.15 «Весенняя сказка», «Про 

Сидорова Вову», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

19.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)

21.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)

22.15 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)

00.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)

03.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)

04.15 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Девочка и слон», «Раз, два - 
дружно!», «Раз-горох, два - 
горох...» Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Жизнь 
на удаленке: возврата 
к прошлому не будет?» Ток-шоу 
(12+)

08.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
12.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)
13.15 «ПИКОВАЯ ДАМА» (12+)
16.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
18.15 «Девочка и слон», «Раз, два - 

дружно!», «Раз-горох, два - 
горох...» Мультфильмы (12+)

19.00 «Минск - Москва. Отдых нам 
только снится» (12+)

19.30 «Есть вопрос! Жизнь 
на удаленке: возврата 
к прошлому не будет?» Ток-шоу 
(12+)

20.30 «Новое PROчтение. Неделя 
детской книги. Читаем всей 
семьей!» (12+)

21.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)
22.15 «ПИКОВАЯ ДАМА» (12+)
01.00 «С ЮБИЛЕЕМ ПОДОЖДЕМ» 

(12+)
03.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)
04.15 «ПИКОВАЯ ДАМА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Федорино горе», «Хитрая 
ворона», «Дед Мороз и лето». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Минск - Москва. Отдых нам 
только снится» (12+)

07.30 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
12.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)
13.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 

РОМАН» (12+)
16.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
18.15 «Федорино горе», «Хитрая 

ворона», «Дед Мороз и лето». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «Новое PROчтение. «Война 
глазами писателей». 
К 75-летию Великой Победы» 
(12+)

19.30 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
21.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)
22.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 

РОМАН» (12+)
01.00 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
02.30 «Новое PROчтение. «Война 

глазами писателей». 
К 75-летию Великой Победы» 
(12+)

03.15 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (16+)
04.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 

РОМАН» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Молодильные яблоки», 
«Приходи на каток», «Про 
мамонтенка». Мультфильмы (12+)

07.00 «С ЮБИЛЕЕМ ПОДОЖДЕМ» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

12.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» (12+)
13.15 «УХОДЯ - УХОДИ» (12+)
16.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
18.15 «Молодильные яблоки», 

«Приходи на каток», «Про 
мамонтенка». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
20.00 «Есть вопрос! Какие барьеры 

на пути к интеграции должна 
преодолеть евразийская 
пятерка?» Ток-шоу (12+)

21.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» (12+)
22.15 «УХОДЯ - УХОДИ» (12+)
01.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
02.00 «Есть вопрос! Какие барьеры 

на пути к интеграции должна 
преодолеть евразийская 
пятерка?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «УХОДЯ - УХОДИ» (12+)

25 мая 26 мая 27 мая 28 мая

21 мая 22 мая 23 мая 24 мая

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

ПЯТЬ ПРИЧИН ОТПРАВИТЬСЯ 
НА ВИРТУАЛЬНЫЙ ПИКНИК

Кристина ХИЛЬКО

 � Лето на носу. Самое время составлять марш-
руты новых путешествий. Пока на разведку вы-
браться нельзя, можно «протоптать» новые тро-
пинки по белорусским паркам и заповедникам 
виртуально.

1. СТАТЬ ВЛАСТЕЛИНОМ ОЗЕР
Дюны, сосны и белоснежные паруса 

скользящих по воде яхт - даже не верится, что это 
не море, а озеро Дривяты. Даже в самых глубоких 
местах через прозрачную водяную линзу можно лю-
боваться песчаным дном, наблюдать за рыбками. 
В округе таких водоемов около шестидесяти. Центр 
национального парка «Браславские озера» - Браслав. 
Летом он становится курортной столицей Беларуси.

Здесь на городском пляже проходят концерты, 
фестивали, в частности, знаменитый музыкальный 
проект Viva Braslav. Если хочется уединения и спо-
койствия, можно выбрать из десятков окрестных 
озер свое, где кроме вас больше никого не будет. 
Еще лучше отправиться на остров, как Робинзон 
Крузо. Самая подходящая точка, с которой можно 
одним взглядом оценить красоту здешних мест, это 
гора Маяк. С нее открывается неповторимый вид на 
жемчужное ожерелье браславских озер.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: braslavpark.by/flash/cb_nature/
index/cb-nature.html

5.  ПРОЙТИ ПО СЛЕДАМ ЛЕСНОГО ИСПОЛИНА
Традиции охоты в Беларуси насчитывают не одну сотню лет, 

а лесные угодья удивляют разнообразием. Но пока не сезон, можно «при-
стреляться» к предложениям туристического комплекса «Красный бор» 
и «побродить» по дремучему лесу. В середине мая охотничье хозяйство 
отпраздновало 22-летие. За эти годы в чащах поселились олени, муфлоны, 
лани. Царем красноборских лесов бесспорно считается зубр. Сегодня тут 
обитает около двух сотен лесных исполинов! Участники виртуального тура 
смогут пройти звериными тропами и познакомиться со средой обитания са-
мых крупных жителей лесов. Рост взрослого зубра достигает двух метров, 
длина тела - свыше трех, а вес - около тонны. Встретиться с таким вели-
каном нос к носу страшновато. А вот понаблюдать с экрана - другое дело.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: krasniybor.by/3d-tur/

4.  ПОСЛУШАТЬ 
СОЛОВЬЕВ 
В ПУЩЕ

Беловежская пуща - самый 
старый и большой лес в Евро-
пе, он занимает полмиллиона 
квадратных километров. Мно-
гим деревьям-старожилам - 
по 300 - 400 лет.

Наслаждаться завора-
живающей мелодией пущи 
лучше всего весной. Сейчас 
в самом разгаре соловьиные 
концерты. 

Виртуальная  тропинка 
приведет к поместью  Деда 
Мороза. Его владения на-
ходятся в самом сердце на-
ционального парка. Мороз 
принимает гостей в любое 
время года. Только наряды 
меняет: вместо привычной 
зимней шубы - светлый каф-
тан и соломенный головной 
убор. В гостях у волшебни-
ка есть на что посмотреть: 
украшенные ажурной резь-
бой деревянные  домики по 
вечерам сверкают яркими 
огоньками, создавая особую 
атмосферу.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: npbp.
by/360/belovezhskaya-
pushcha.html
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У кого острее рога, тот и завоюет внимание красотки-зубрихи.

2.  ОЦЕНИТЬ 
МАРСИАНСКИЕ 
ПЕЙЗАЖИ

Заказник «Ельня» влюбляет ту-
ристов в себя с первой секунды. 
С высоты вертолета, на котором 
в некоторые места и попадают 
туристы, болота напоминают за-
гадочные марсианские пейзажи.

Ельня - место гнездования ред-
ких пернатых: белой куропатки, 

орлана-белохвоста. Осенью, при 
миграции птиц, оно превраща-
ется в «транзитный хаб». Тыся-
чи журавлей прилетают сюда, 
чтобы подкрепиться и набрать-
ся сил перед дальней дорогой на 
юг. Это «золотое время» для фо-
тоохоты и наблюдения за перна-
тыми.

В мае туристов зовут в путеше-
ствие по специальным маршру-

там, проложенным среди непро-
ходимых  болот ради цветения 
красавицы-пушицы. Маленькие 
 белоснежные шарики будто укры-
вают весной топи снежным покры-
валом. Рядом растет то, что совсем 
не характерно для  белорусских 
широт: карликовые березки и… 
морошка.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: yelnyatrip.
com/about-the-project

Верховое болото Ельня - уникальное природное место, 
возникшее девять тысяч лет назад. На нем возникло 
бессчетное число водоемов с живописными островками.

3.  ПОПАСТЬ ИЗ ВЕСНЫ В ОСЕНЬ
Виртуальная экскурсия по Центральному 

ботаническому саду НАН Беларуси в Минске не даст 
заскучать. Надоело рассматривать цветение рододен-
дронов, пару щелчков мышки - и вы уже гуляете по 
заснеженным тропинкам вдоль озера. Налюбовались 
весенними тюльпанами и гиацинтами? Можно пере-
нестись и в золотую осень. Но сейчас лучше всего 
«гулять» в соответствии с сезоном. Действительно, 
пейзаж особенно хорош в мае, когда все кругом 
утопает в нежной зелени, цветут плодовые деревья 
и сирень. Здесь коллекция самых разнообразных 
сортов сирени разных оттенков.

Для любителей экзотики - единственная в Бела-
руси оранжерея цитрусовых растений, лимонарий. 
Ботанический сад объединяет больше десяти тысяч 
растений со всех уголков планеты. Посетители любят 
фотографироваться среди тропических и субтропи-
ческих «пришельцев» - кактусов, агав, эвкалиптов, 
бамбука, пальм, кипарисов, магнолий и зарослей 
кофе. А бутылочным деревом с солнечного острова 
Мадагаскар можно удивить любого своего спутника 
по садовым прогулкам.

 � ГДЕ СМОТРЕТЬ: atmasfera.by/all/bg.html

- Интересно, 
сколько лайков 
наберет фото?

21 - 27 мая / 2020 / № 23

Отпечатано:
ООО «Дважды два Медиа». , 
Благовещенский р-н, 
с. Чигири, пер. Печатников, 


